
Evento tradicional da capital chega à sua 433ª edição. Este ano, o local, no Centro, receberá sete parques de diversão. Ontem, eles começaram a ser montados. Página 5

Festa das Neves: parques começam a chegar
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Ação obriga prefeitura de 
JP a acolher despejados
MP cobra responsabilidade da administração municipal pelo não atendimento às famílias retiradas do Condomínio Vista Verde. Página 13

Maior eclipse total 
da Lua no século 
21 acontece hoje

Nascidos em julho 
já podem sacar o 
abono do PIS/Pasep

Festival de grafite 
será realizado na 
capital em agosto

Ministro do STJ nega 
pedido de habeas 
corpus de vereadora

Eclipse lunar mais longo do século 
21 ocorre hoje e começa a partir das 
16h30. O fenômeno deverá durar 
cerca de uma hora e meia.   Página 18

Benefício começou a ser pago ontem 
pela Caixa Econômica Federal. Pessoas 
que nasceram entre julho e dezembro 
recebem ainda em 2018.   Página 7

Objetivo do ‘Festival de Arte Urbana de 
Ponta a Ponta’ é o de fortalecer a prática 
do grafite na cidade de João Pessoa. 
Evento começa no dia 2.   Página 4

Vereadora afastada de Cabedelo, Ja-
cqueline França, teve seu pedido de 
liberdade indeferido. Ela foi presa 
na Operação Xeque-Mate   Página 3

Solenidade marca os 88 anos 
da morte de João Pessoa

Trânsito: MP fiscalizará vagas 
para idosos e deficientes

Programação chama atenção 
para o tráfico de pessoas

Programação realizada pelo Governo do Estado lembrou 
a morte do ex-presidente João Pessoa. Familiares e 
admiradores do político discursaram em solenidade. Página 5

Ministério Público da Paraíba firma parceria com 
a Semob para fiscalizar em João Pessoa as vagas 
destinadas às pessoas com deficiência e idosos. Página 8

Semana de Enfrentamento ao Tráfico de Pessoas terá várias 
atividades colocadas em prática pelo Governo do Estado, por 
meio da Secretaria do Desenvolvimanto Humano. Página 6
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Paraibanos 
conquistam 16 
prêmios em MG
Dois espetáculos da Paraíba 
(da companhia Cara Dupla) 
conquistaram 16 premiações 
no Festival de Artes Cênicas, na 
cidade de Conselheiro Lafaye-
te, em Minas Gerais. Página 9
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As peças ‘O surto - a 
comédia’ e ‘A cigarra e a 
formiga, sim senhor!’ foram 
destaques no festival



No Brasil, as praias, açudes, lagos e 
rios, entre outras áreas públicas simila-
res, continuam sendo fontes privilegia-
das de lazer para a população, acima de 
tudo, para as pessoas de baixa renda, 
sem acesso a meios mais sofisticados de 
diversão. Nesses locais, ofertados pela na-
tureza, pessoas de todas as faixas etárias 
dispõem de um ambiente saudável, sendo 
o banho de mar, por exemplo, para milha-
res de cidadãos, um excelente programa 
dominical.

Acontece que o crescimento contí-
nuo da prática de esportes náuticos e de 
esportes terrestres, nesses ambientes, 
seja por amadores, seja por profissio-
nais, há muito tempo vem colocando em 
risco a vida dos banhistas, notadamente 
de crianças e idosos. Lamentavelmente, 
o assunto só vem a baila, de forma mais 
contundente, quando acontece algum aci-
dente, principalmente aqueles de maior 
gravidade, que se enquadram, portanto, 
na rubrica de “tragédia”.

A cada mudança de estação, verifica-
-se um número maior de praticantes de 
esportes náuticos, seja a remo, à vela ou a 
motor, como o windsurf, o kitesurf, a mo-
toaquática, o stand up paddle, a canoa-
gem e o remo olímpico. Do mesmo modo, 
as faixas terrestres também estão sendo 
invadidas pelos adeptos do handebol, do 
tênis, do vôlei, do futevôlei, do futebol, 
do frescobol, do basquete e do rúgbi de 
praia, além de outras inovações, como o 
slackline.

Há os radicais que simplesmente de-
fendem a proibição de atividades espor-
tivas nesses ambientes, cujo acesso fica-
ria restrito aos banhistas, uma vez que a 
questão diz respeito à segurança física. 
Para aqueles que defendem a prática de 
esportes, tal ideia é, no mínimo, antide-
mocrática. No caso da faixa litorânea, 
entende-se que há espaço tanto para os 
banhistas como para os desportistas, ca-
bendo ao poder público disciplinar o que 
as pessoas fazem nessa área.

Entende-se que, após o estabeleci-
mento dos usos para os diferentes tre-
chos de praias, por exemplo, com a de-
marcação de áreas na água e na faixa de 
terra, para banhistas e praticantes de 
esportes, o problema, aparentemente, 
seria solucionado. Diz-se aparentemente, 
porque, no Brasil, o estrito cumprimento 
da lei ainda é uma prática de poucos. Daí 
a necessidade adicional de uma severa 
fiscalização, pelos órgãos competentes, 
para o “acordo” ser válido.

Espera-se urgência no trato des-
te problema, antes que novos acidentes 
aconteçam, tanto na Paraíba como nos 
demais estados brasileiros. O banhista, 
por si só, é inofensivo, além de ocupar um 
espaço, em terra ou dentro d’água, muito 
menor em relação àquele que pratica es-
porte. Este último, a preço de hoje, e de 
um modo geral, não só atrapalha a nave-
gação como causa diversos incômodos ao 
banhista, que muitas vezes tem sua vida 
colocada em risco.
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Na terra como no mar

Noite de verão no 
Cabo Branco. Céu lim-
po, lua cheia, plantas 
aguadas. Brisa do ocea-
no tocando acordes de 
¨Amazing Grace¨ nos 
sininhos da cobertu-
ra. Tigela cheia d´agua 
com pedrinhas de gelo 
refrescavam frutas di-
versas. Boa garrafa de 
Sancerre, temperatura 
perfeita.  Django, Grapelli, MJQ, Miles: 
presentes! Conversa ab libitum, sem 
nenhuma pressa ou seriedade. Manu-
seávamos nervosamente um cigarro, 
o último da carteira.  ¨[...] nicotina 
faz mal à saúde, por que você ainda 
fuma?[...] falta de compromisso com 
você mesmo.¨  Silenciamos. Cigarros 
nos salvaram a vida várias vezes, co-
mentamos distraidamente. 

Tensão na pequena sala de confe-
rências, nuvem de fumo acinzentava 
ainda mais o ambiente. Responsáveis 
pela ajuda humanitária tinham dois 
problemas: a fome que se alastrava 
pelo país e a apreensão arbitrária por 
soldados e paramilitares de alimentos 
e medicamentos doados. Os últimos a 
chegar, um sargento revolucionário 
comandando quatro oficiais e um sol-
dado. Depositaram suas carabinas de 
assalto AK-47 sobre a mesa. Tinham 
pressa. Ouviram-nos impacientemen-
te. ¨[...] a justiça revolucionária pu-
nirá energicamente saqueadores de 
carga humanitária.¨ Levantaram-se, 
reunião concluída. Partiram em fila 
indiana, armas nas mãos.  Decidimos 
não mencionar um incidente com ou-
tros soldados que confiscaram nos-
sos pertences na estrada entre Gana 
e Togo.  Terminou sem violência, ape-
sar de ameaças com armas de fogo.  
Nossos cigarros Marlboro se conver-
teram em cachimbo da paz.  

 Viajávamos pelas estradas precá-
rias do Distrito de Chokwe, Moçambi-
que. Rebeldes haviam saqueado um le-
prosário católico, estuprado pacientes 
e ameaçado as religiosas. Anoitecia. 
As péssimas condições e os perigos 
da estrada aumentavam. Chegamos a 
um pontilhão improvisado, paramos 
para fazer  um reconhecimento antes 
de atravessar. Ouvimos uma voz na 
escuridão. A única palavra que enten-
demos foi “muzungo”: homem branco. 

Apareceu a figura de um 
adolescente empunhando 
uma carabina AK-47 apon-
tada acintosamente na nos-
sa direção. Demandou que 
virássemos de costas, com 
as palmas das mãos volta-
das para o ar. Aproximou-
-se. Sentimos o  cano da 
arma na nuca. Perguntou 
se  fumávamos, responde-
mos que sim.  Percebemos 

sua satisfação quando apressadamen-
te, confiscou nossos cigarros.  “Kani-
mambo!”: obrigado. Pareceu-nos que 
ia partir. Esperamos em inconfortável 
silêncio. Aventuramos um olhar de sos-
laio.  Confirmamos que estávamos sós. 
Prosseguimos nossa viagem, sofrendo 
uma semana de abstinência de  nicoti-
na. Sobrevivemos.

Relembramos outros momentos de 
perigo. Mundo povoados por clones de 
crianças- soldados. Armados com uma 
AK-47, cigarro entre os lábios e ino-
cência perdida nos olhos. Passaportes 
para uma morte instantânea ou do-
lorosamente longa. Sobreviventes de 
conflitos armados vivendo em pobreza 
abjeta. Pensamentos distantes.  

Retornamos à nossa adolescência. 
O dia em que fumamos nosso primeiro 
cigarro, marca Astoria. Fazendo pose 
de adulto, cigarro entre os dedos in-
dicador e médio da mão direita. Gesto 
elegante. Soltando a fumaça e gingan-
do rua afora. Quatorze anos de idade, 
costas franzinas carregando o peso 
insolente da adolescência. Propulsio-
nando nossa marcha, vapores nocivos 
e aroma agradável. Desatentos aos pe-
rigos da jornada. 

Voltamos ao presente. Odor desa-
gradável de tabaco e filtros queima-
dos invadia a sensibilidade dos nos-
sos olhos e narinas.  Repugnados pela 
transformação; ofendidos por nossa 
própria estupidez. Tentaríamos deixar 
de fumar, pela enésima vez. ¨É preciso 
demonstrar compromisso com você 
mesmo cuidando da sua saúde [...] an-
tes de demandar o compromisso de ou-
tras pessoas com você [...]¨. A frase nos 
perseguia acintosamente... Deixamos 
de fumar naquela noite. Cigarros nos 
salvaram a vida muitas vezes, havia 
chegado a hora de preservá-la.  

Sobrevivemos. E as crianças-solda-
dos? Desapareceram como fumaça?

Cigarros e carabinas Kalashnikov

Artigo Palmari Lucena 
palmarilucena@gmail.com

Conversa ab libitum, 
sem nenhuma pressa 

ou seriedade. 
Manuseávamos 

nervosamente um 
cigarro, o último 
da carteira  

Editorial

Edição: José Napoleão Ângelo
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HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

De Veneziano Vital (PSB), sugerindo que alme-
ja voos maiores na política nacional e negando 
que pretenda disputar a prefeitura de Campina 
Grande, em 2020: “Não serei mais candidato a 
prefeito. Continuarei a dar efetiva colaboração 
à minha cidade, como agente político. Prefiro 
estimular outros companheiros para essa dis-
puta, abrir oportunidades para outros. Não vou 
disputar mais cargos municipais”.

O presidenciável Ciro Gomes (PDT) 
tem argumento contundente para 
propor aos partidos do campo 
progressista que se integrem à sua 
candidatura a presidente. “Você 
imagina se com um cabra desse do 
outro lado [candidatos da direita), 
o Lula tem alguma chance de sair 
da cadeia”, disse ao Estadão. Quis 
reafirmar que Lula só teria chance 
de ser libertado na hipótese de ele, 
Ciro, ser eleito.  

Construção. Não imposição. É assim que trata o De-
mocratas a indicação de Efraim Morais para ser vice 
de João Azevêdo (PSB), afirma Efraim Filho. Todavia, 
o deputado afirma que seu partido não condiciona o 
apoio ao projeto político representado pelo socialista 
à efetivação dessa postulação. Ele voltou a afirmar 
que o nome de Efraim Morais daria ‘moldura’ geopo-
lítica à chapa, como representante do Sertão.   

 ‘Moldura’ geopolítica

arguMento

conditio sine qua non: três questões para ser candidato

Juntos e Misturados Modelo ecológico

Veneziano sobre anúncio de chapa: “quiçá, até quinta”

Eva Gouveia confirma o que já era 
tendência: o PSD vai realizar sua 
convenção junto com o PSDB e o PV, 
legendas com as quais fez alianças. 
Sem nenhum candidato a cargo rele-
vante na chapa majoritária – quan-
do muito, indicará uma suplência 
– era esperado que o partido fizesse 
sua convenção em seara alheia. Será 
no Clube Astréa, em João Pessoa, no 
próximo agosto, dia 5. Isso se conti-
nuar aliado ao PV, óbvio.

A Escola Técnica de Campina Gran-
de, a ser inaugurada dia 2 de agos-
to, é equipamento ecologicamente 
correto, sustentável. O prédio foi 
projetado para ter melhor apro-
veitamento da iluminação natural, 
como modo de reduzir o consumo de 
energia elétrica. Afora isso, haverá 
captação da água da chuva para uso 
em descargas sanitárias, irrigação de 
jardins e lavagem de pisos. Investi-
mento de quase R$ 16 milhões.    

Nunca diga ‘dessa água não beberei’. Meses após afirmar que não seria candidato ao Senado – argumento 
reforçado na semana passada –, Luiz Couto flexibilizou-se, ontem. Repensaria sua posição se tivesse, pelo 
menos, três condições iniciais: a aprovação de Lula, a anuência da executiva nacional – ora, isso não seria 
problema, imagino! – e a concordância do governador Ricardo Coutinho (PSB). Seria uma espécie de 
‘conditio sine qua non’. Especulações dão conta de que ele poderia estar próximo de conseguir as três. 

Voos Maiores

“De verdade, não os tenho”. 
O modo articulado de falar, 
de construir frases mais ela-
boradas, do ponto de vista 
gramatical, para responder 
perguntas nas entrevistas 
é uma marca do deputado 
federal Veneziano Vital do 
Rêgo (foto), pré-candidato a 
senador na chapa encabeça-
da por João Azevêdo (PSB). 
Essa distinção no falar, con-
jecturo, é uma herança do tribuno e ex-deputado federal Vital do Rêgo, seu pai, que foi um 
arguto orador. É o ‘estilo Veneziano’, que não é empecilho para que o parlamentar se faça 
entender pelos seus eleitores. Prova disso é que foi o segundo deputado federal mais votado 
nas eleições de 2O14, com quase 178 mil votos, afora o fato de que exerceu dois mandatos 
consecutivos na prefeitura de Campina Grande, segundo maior colégio eleitoral da Paraíba. 
Mas a propósito da resposta, o socialista referia-se a não consumada definição da escolha dos 
nomes dos suplentes de senador na chapa majoritária. E defendeu – reafirmou isso numa 
emissora de TV de João Pessoa, há dois dias – que o anúncio oficial dos nomes para o pre-
enchimento da chapa ocorra antes do dia 4 de agosto, data da convenção estadual – além 
dos suplentes, vice e a outra vaga ao Senado. “Quiçá, até quinta-feira. É o que eu defendo. 
Gostaria que chegássemos [antes do sábado] já com a chapa anunciada, definida”, afirmou, 
bem ao seu estilo, entre polido e premonitório. O pré-candidato avaliou que até maio, junho, 
não existia a necessidade de apressar o processo, mas que agora “não existem maiores difi-
culdades para que esse anúncio aconteça antes [da convenção]”. Especula-se  que Neto Franca 
deverá ser confirmado para uma segunda suplência.    

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação

UNIÃO  A
SUPERINTENDÊNCIA DE IMPRENSA E EDITORA
Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no 
governo de Álvaro Machado

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010 
Distrito Industrial - João Pessoa/PB 
PABX: (083) 3218-6500 / 
ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518
Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  
REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

EDITORES SETORIAIS: Alexandre Macedo, Denise Vilar, Geraldo Varela, 
Marcos Pereira e Marcos Wéric

PROJETO GRÁFICO:  Klécio Bezerra

SUPERvISOR GRÁFICO:  Paulo Sérgio

Albiege Fernandes

DIRETOR ADMINISTRATIvO
Murillo Padilha Câmara Neto

EDITORES ASSISTENTES: Carlos Vieira, Emmanuel Noronha, Ivo Marques e 
José Napoleão Ângelo

DIRETOR DE OPERACÕES
Gilson Renato

CHEFE DE REPORTAGEM
Conceição Coutinho

EDITOR GERAL EDITORA ADJUNTA
Jorge Rezende Renata Ferreira

Phelipe Caldas (interino)

DIAGRAMADORES:  Bruno Fernando, Fernando Maradona e Ulisses Demétrio  

SUPERINTENDENTE

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com  REDAÇÃO: (83) 3218-6539/3218-6509

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 27 de julho de 2018
Edição: Emmanuel Noronha

Ela, que também é vice-presidente da Câmara Municipal, teve a preventiva decretada pela PF em março deste ano

A vereadora afastada, 
Jacqueline Monteiro França, 
teve seu pedido de liberdade 
indeferido pelo ministro e vice
-presidente do Superior Tribu-
nal de Justiça (STJ), Humberto 
Martins. Ela que também tem 
cargo de vice-presidente da 
Câmara Municipal de Cabede-
lo, teve seu decreto de prisão 
preventivo pela Polícia Fede-
ral, em março deste ano, no 
curso da Operação Xeque-Ma-
te, que apura suposta organi-
zação criminosa na Prefeitura 
do Município. 

O esquema de corrupção 
abrangia várias práticas ilícitas 
em Cabedelo, como desvio de 
recursos públicos, cargos fan-
tasmas, lavagem de dinheiro, 
recebimento de propinas, doa-
ções irregulares de terrenos 
públicos, entre outras acusa-
ções apontadas pelo Ministério 
Público da Paraíba (MPPB). O 
prefeito afastado, Leto Viana, 
marido de Jacqueline, encabe-
çava a organização, e também 
é um dos investigados da ope-
ração, podendo responder com 
todos os outros investigados, 
por organização criminosa, 
corrupção ativa e passiva, lava-
gem de dinheiro e fraude licitató-
ria. Tão somente o prefeito terá o 
acréscimo de resposta por crime 
de responsabilidade. Outra sus-
peita é que a organização crimi-
nosa teve sua origem quando o 
atual prefeito, eleito vice-prefeito 
em 2012, teria comprado o man-
dato do ex-prefeito Luceninha 
para assumir o mandato.

Conforme informações da 
Polícia Federal, a vereadora era 
responsável pela movimenta-
ção de contratos fraudulentos. 
O casal é acusado de gastar 
milhões em imóveis, além de 
dispor de outras demandas 
particulares de forma ilegíti-
ma. Em meio às investigações, 
foi indicada uma expansão 
patrimonial não concordante 
com a renda deles. No dia 3 de 
abril, a Polícia Federal em con-
junto com o Grupo de Atuação 

Especial ao Crime Organizado 
(Gaeco), apreendeu R$ 300 mil 
em dinheiro, na casa de investi-
gados da operação, um deles, o 
prefeito Leto Viana. A defesa da 
parlamentar sugeriu a possibi-
lidade de fixação de medidas 
cautelares diferentes da prisão.

O ministro Humberto 
Martins negou o pedido de 
habeas corpus. Sendo assim, a 
vice-presidente da Câmara se-
gue reclusa na 6ª Companhia 
Independente da Polícia Mili-
tar de Cabedelo. “Portanto, em 
um juízo de cognição sumária, 
não visualizo manifesta ilega-
lidade no ato ora impugnado 
que justifique o deferimento da 
medida de urgência. Reserva-
se, assim, ao Colegiado, órgão 
competente para o julgamento 
do writ, a apreciação definitiva da 
controvérsia por ocasião do jul-
gamento do mérito, depois de de-
vidamente instruídos os autos”, 
decretou o ministro, como forma 
de garantir a ordem pública. 

O mérito do habeas cor-
pus será julgado pela Quinta 
Turma do Superior Tribunal 
de Justiça, sob relatoria do mi-
nistro Felix Fischer.

Operação Xeque-Mate
Diante deste revés político

-administrativo no município 
de Cabedelo, tendo a Prefeitura 
Municipal e a Câmara de Ve-
readores como eixo de investi-
gações, a Justiça determinou o 
afastamento de 84 servidores 
públicos e agentes políticos, in-
cluindo prefeito, vice-prefeito, 
primeira-dama e a vice-presi-
dente da Câmara, se estenden-
do aos vereadores.

Além disso, 11 mandados 
de prisão preventivos, 15 se-
questros de imóveis, 36 man-
dados de busca e apreensão 
movimentam o curso da Ope-
ração Xeque-Mate. Ao todo, são 
200 policiais federais operantes. 
A Operação Xeque-Mate foi de-
flagrada no dia 3 de abril, numa 
ação realizada pela Polícia Fede-
ral em conjunto com o Gaeco, em 
cumprimento aos mandados au-
torizados pelo desembargador 
João Benedito da Silva.

Vereadora de Cabedelo segue 
presa após HC ser indeferido
Vitor Oliveira 
Especial para A União Saúde conectada

Pesquisas da UEPB são apresentadas 
durante congresso realizado na Suécia

Duas pesquisas que fo-
ram desenvolvidas dentro 
das atividades Mestrado em 
Ciência e Tecnologia em Saú-
de da Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB) foram 
apresentadas na cidade de 
Karlstad, na Suécia, durante 
o 31º IEEE CBMS (Internatio-
nal Symposium on Compu-
ter- Based Medical Systems). 
Os dois trabalhos abordam 
questões relacionadas à saú-
de conectada e foram apre-
sentados pelo professor do 
Departamento de Computa-
ção e pesquisador do Núcleo 
de Tecnologias Estratégicas 
em Saúde (Nutes), Fábio Luiz 
Leite Júnior, que atualmente 
faz doutorado no Instituto 
Fraunhofer, na Alemanha. 

Os trabalhos apresenta-
dos foram desenvolvidos em 
parceria com os seguintes 
pesquisadores do Nutes: Júlia 
Queiroz, Alex Figueiredo, Da-
nilo Santos, Kátia Galdino e 
Paulo Barbosa, estes últimos 
também professores do De-
partamento de Computação 
da UEPB. No artigo “Introdu-
cing Traceability Information 
Models in Connected Health 
Projects” (Introduzindo Mo-
delos de Rastreabilidade em 
Projetos de Saúde Conecta-
da), foi apresentado um mo-
delo de rastreabilidade de 
informações produzidas nos 
projetos de desenvolvimento 
de software para sistemas mé-
dicos no contexto de saúde co-
nectada, bem como uma técnica 
para a utilização deste modelo 
no contexto destes projetos. 

“Utilizamos uma apli-
cação concreta que envolve 
o controle e a verificação re-
mota de bomba de infusão, 
demonstrando como produ-

Na Brasil Mostra Brasil

Alunos de Turismo e Hotelaria fazem aula de campo
A 24ª edição da Multi-

feira Brasil Mostra Brasil re-
cebeu esta semana alunos de 
cinco turmas dos cursos de 
Turismo e Hotelaria da Uni-
versidade Federal da Paraíba. 
O objetivo da visita foi conhe-
cer a história do evento que 
surgiu a partir da visão em-
preendedora do diretor geral 
da BMB, Wilson Martinez.

A professora Fabiane 
Nagabe explicou porque a 
escolha da Multifeira para 
essa visita. “A Brasil Mostra 
Brasil é um evento consoli-
dado no mercado paraibano. 
É um dos maiores exemplos 
de planejamento e organiza-
ção“, disse.

Fabiane falou também 
sobre a escolha do empresá-
rio Wilson Martinez para mi-
nistrar a palestra. “Ele é um 
empreendedor. Especialista 
em organização e idealizador 

de um dos eventos de grande 
porte de maior sucesso no 
Estado”, disse. “Falar com o 
Wilson é uma oportunidade 
riquíssima para os alunos en-
tenderem os processos para a 
criação de um evento que dê 
certo”, concluiu.

Durante a palestra, Wil-
son Martinez contou parte da 
sua história e dividiu algumas 
experiências que o fizeram se 
tornar um empresário bem 
sucedido no ramo de even-
tos. “Esse evento é a realiza-
ção de um sonho. Eu vendi as 
minhas coisas para investir 
em algo que, apesar de mui-
tas pessoas duvidarem, deu 
certo. É por isso que estamos 
aqui há 24 anos”.

A carreira profissional 
de Wilson Martinez começou 
como industrial, na fabrica-
ção de saunas residenciais, 
colchões vibratórios e equi-

pamentos de massagens. Ele 
trabalhava expondo os pro-
dutos que fabricava em feiras 
nacionais e internacionais. 
Em 1983, foi convidado para 
administrar uma Feira de Ve-
rão, em Balneário Camboriú 
-SC. O empreendimento se 
tornou um shopping que até 
hoje existe na cidade.

Em 1995, ele realizou 
a primeira edição da Bra-
sil Mostra Brasil em João 
Pessoa e também em Natal. 
Segundo Martinez, a maior 
dificuldade dele foi conven-
cer os empresários a inves-
tir em uma região que nin-
guém acreditava.

Persistente e com uma 
visão empreendedora, ele so-
nhou, convenceu os empresá-
rios a investir e realiza há 24 
anos, um evento desafiador, 
que atrai visitantes de vários 
lugares e não para de crescer.

Estandes de perfumes e aromas
Um passeio pelo universo dos 

aromas. Essa é uma das sensações 
que pode ter o visitante da 24ª edi-
ção da Multifeira Brasil Mostra Brasil. 
Perfumes, sabonetes e aromatiza-
dores têm agradado as pessoas que 
passam pelos corredores do evento.

Pelo segundo ano na Multifeira, 
a L’aroma tem produtos a partir de 
R$ 5,00. São sachês perfumados, 
sabonetes e difusores de ambiente, 
entre outros produtos que conquis-
tam o olfato dos visitantes. “Não dá 
vontade de sair daqui. Tem cheiro de 
limpeza, de coisa boa. Eu quero levar 
esse cheiro pra casa”, disse a ven-
dedora Carla Silva, que visita a BMB 
desde o primeiro ano no Centro de 
Convenções.

O estande Fulô de Cheiro, que 

está pela primeira vez no evento, 
tem incenso, sais de banho, água 
para lençóis, além de sabonetes 
artesanais fitoterápicos, entre outros 
produtos. A proprietária da loja, Dé-
bora Layana, que trabalha apenas 
com vendas através das redes sociais, 
disse que veio à BMB para alcançar 
outros públicos e divulgar o seu 
produto. “Eu não tenho experiência 
com feiras, mas decidi tentar e estou 
gostando muito. O meu objetivo é 
divulgar meus produtos e alcançar 
também o público que não é adepto 
às redes sociais”.

Amor de Aromas é o estande 
que atrai os visitantes não apenas 
pelo perfume que deixa no corredor, 
mas também pela beleza dos seus 
produtos.

zir, gerenciar e manter inter-
ligadas as informações que 
são produzidas por equipes 
de segurança, engenharia, 
desenvolvimento, controle 
de qualidade, entre outros, e 
mantidas separadas”, ressal-
tou o pesquisador Fábio Leite. 

No outro trabalho, intitula-
do “RE4CH: Requirements En-
gineering for Connected Health” 
(RE4CH: Engenharia de requisi-
tos para Saúde Conectada), foi 
apresentado um processo de 
desenvolvimento que visa enri-
quecer tradicionais metodolo-
gias ágeis de desenvolvimento 
de software com artefatos ne-
cessários para garantia de qua-
lidade e certificação de projetos 
na área de saúde conectada. 

O conceito foi demons-
trado num projeto de saúde 
conectada que atualmente 
está sendo desenvolvido no 
Nutes e aplicado em vários 
projetos, como por exemplo, 
Tratamento da Obesidade Infan-
til por meio do Potencial da Inter-

net das Coisas (em inglês, OCA-
RIoT (Smart Childhood Obesity 
Caring Solution using IoT).

O International Sym-
posium on Computer - Ba-
sed Medical Systems (IEEE 
CBMS) é um dos eventos mais 
antigos e relevantes na área 
de sistemas médicos. Este ano 
participaram mais de 80 insti-
tuições de vários países, repre-
sentados por pesquisadores, 
desenvolvedores, engenheiros, 
e representantes da indústria. 

“É o ambiente perfeito 
para o surgimento de novas 
parcerias internacionais que 
fomentam a produção de 
projetos e cooperações para 
o avanço científico, tecnoló-
gico e industrial do setor”, 
destacou Fábio Leite, acres-
centando que “apresentar 
trabalhos neste evento rea-
firma o prestígio interna-
cional do Nutes da UEPB na 
vanguarda da ciência e da 
indústria em tecnologias li-
gadas à saúde”.

Lista de Espera do Sisu 
A Pró-Reitoria de Gra-

duação (Prograd) da Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(UEPB) divulgou, ontem, a 
quarta chamada da Lista de 
Espera do Sistema de Seleção 
Unificada (SiSU) 2018, para 
ingresso na Instituição refe-
rente ao período 2018/2. Os 
candidatos convocados nesta 
chamada devem efetuar ma-
trícula de hoje até o dia 31, das 
7h às 12h, na coordenação do 
curso para o qual foi aprovado.

Para a matrícula, os estu-
dantes selecionados deverão 
apresentar os seguintes docu-
mentos (com as respectivas có-
pias autenticadas): Certificado 
de Conclusão do Ensino Médio 
e Histórico Escolar; RG; CPF; 
Prova de quitação com o Serviço 
Militar (no caso de candidatos 
do sexo masculino); Registro 
de Nascimento ou Certidão 
de Casamento; Prova de Qui-
tação com o TRE (maior de 18 
anos) e uma foto 3×4 recente.

As duas pesquisas da UEPB foram apresentadas na cidade de Karlstad, na Suécia, durante o 31º IEEE CBMS

Foto: Divulgação/UEPB
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Entorpecentes foram apreendidos em operações de combate ao tráfico em dezembro de 2017 e no 1o semestre deste ano
As Polícias Civil e Militar 

da região de Campina Gran-
de, no Agreste paraibano, 
vão incinerar às 8h de hoje 
cerca de meia tonelada de 
drogas, entre maconha, co-
caína e crack, além de ‘loló’ 
e comprimidos ilegais. Os 
entorpecentes foram apreen-
didos durante operações de 
combate ao crime de tráfico 
em dezembro de 2017 e o 
primeiro semestre deste ano.  

O procedimento será 
coordenado pela Delegacia 
de Repressão a Entorpe-
centes (DRE) de Campina 
Grande, que tem à frente o 
delegado Ramirez São Pe-
dro. A incineração acontece 

na empresa Icosal, no bair-
ro do Tambor, em Campina 
Grande, com a presença de 
representantes do Ministe-
rio Público, das Polícias Civil 
e Militar, Instituto de Polícia 
Cientifica (IPC) e Agência 
Nacional de Vigilância Sani-
tária (Agevisa). O secretário 
de Estado da Segurança e da 
Defesa Social, Claudio Lima, 
o comandante da Polícia 
Militar na Região Metropo-
litana de Campina Grande, 
coronel Almeida Martins, 
e o superintendente da 
Polícia Civil em Campina, 
delegado Luciano Soares, 
também acompanham o 
procedimento.

Polícia incinera quase 500 kg 
de drogas apreendidas na PB

Edição: Emmanuel Noronha

Preenchimento de 10 vagas

Concurso para promotor de Justiça 
do MPPB já tem 4.593 inscritos

O XV Concurso para 
Promotor de Justiça do 
Ministério Público da Pa-
raíba teve 4.593 inscri-
ções realizadas. Os dados 
foram apresentados pelo 
presidente da comissão 
organizadora do certame, 
durante a 23ª sessão or-
dinária do Conselho Supe-
rior do Ministério Público 
(CSMP), ocorrida na tarde 
de ontem. O prazo para 
as inscrições terminou na 
última quarta-feira. A se-
leção destina-se ao preen-
chimento de 10 vagas de 
membros do MPPB.

A sessão foi presidi-
da pelo procurador-geral 
de Justiça, Francisco Se-
ráphico Ferraz da Nóbre-
ga Filho, com a partici-
pação dos procuradores 
Marilene de Lima Campos 
de Carvalho, Francisco Sa-
gres Macedo Vieira, Val-
berto Cosme de Lira, Ká-
tia Rejane Medeiros Lira 
Lucena, José Roseno Neto 
e Luciano de Almeida Ma-
racajá, além do promotor 
de Justiça, Antônio Hor-
têncio Rocha Neto.

Os dados sobre as ins-
crições do concurso para 
promotor foram repassa-
dos aos conselheiros pelo 
procurador de Justiça, 
José Roseno Neto, pre-

sidente da comissão do 
concurso. Ele disse que a 
Fundação Carlos Chagas 
(FCC) informou que foram 
gerados 6. 611 boletos na 
internet, sendo que 4.115 
foram pagos. Somados aos 
478 isentos da taxa, tota-
lizam 4.593 inscrições. 

“Fiz uma retrospecti-
va dos últimos concursos 
e vi que o número de ins-
crições homologadas nes-
te superou o observado 
nos anteriores. O de 2010 
teve 3.731 inscrições e o 
subsequente 3.245”, disse 
José Roseno. Comparando 
com o certame de 2010 
foram 862 inscritos a 
mais neste concurso.  

De acordo com edi-
tal, a partir da próxima 
segunda-feira (30), os 
candidatos já poderão 
conferir, no endereço ele-
trônico da FCC, se os da-
dos das suas inscrições 
foram recebidos, assim 
como o pagamento. 

Em caso negativo, o 
candidato deverá entrar 
em contato com o Ser-
viço de Atendimento ao 
Candidato – SAC da FCC, 
pelo telefone (011) 3723-
4388, de segunda a sexta-
-feira, em dias úteis, das 
10h às 16h, para verificar 
o ocorrido.

Arquivamentos
Na mesma sessão ordi-

nária, foram apreciados 88 
processos com pedidos de 
arquivamento, sob a relato-
ria do procurador de Justi-
ça, Valberto Lira. Destes, 17 
foram arquivados porque 
as irregularidades não fo-
ram positivadas, 28 porque 
as questões foram solucio-
nadas, 10 pelo princípio 
da insignificância, quatro 
por publicidade de proce-
dimentos, dois falta de in-
teresse da parte, um por se 
tratar de direito individual, 
um por prescrição, seis por 
perda do objeto um por 
extinção da pretensão pu-
nitiva, três resultaram em 
inquéritos policiais e um foi 
judicializado. 

Outros 12 processos, 
todos da Promotoria de 
Justiça dos Crimes contra 
a Ordem Tributária, não 
tiveram os pedidos de ar-
quivamento homologado, 
porque o Conselho Supe-
rior entendeu que se tra-
tavam de processos contra 
devedores, cujas dívidas 
foram parceladas, e não 
havia o pagamento integral 
das mesmas para justificar 
o arquivamento. Esses pro-
cessos foram sobrestados, 
ou seja, teve o andamento 
suspenso.

Lixões 
Durante as comuni-

cações dos conselheiros, 
o procurador Francisco 
Sagres informou ao pre-
sidente e aos membros 
do conselho, que esta se-
mana, esteve visitando 
o Ministério Público de 
Alagoas, juntamente com 
o coordenador do CAO do 
Meio Ambiente, promo-
tor Raniere Dantas, com 
o objetivo de se inteirar 
do processo que levou o 
Estado a extinguir seus 
lixões. 

No último dia 12, o 
procurador-geral, Fran-
cisco Seráphico, recebeu 
o superintendente da Su-
dema, dando início a uma 
parceria institucional 
para o fim dos lixões na 
Paraíba. A ideia é levantar 
alternativas para extinção 
do problema ambiental 
nas regiões paraibanas e 
apresentá-las aos gesto-
res, em reuniões no próxi-
mo mês de agosto. Sagres, 
que faz parte do grupo 
de trabalho, informou ao 
conselho que as alterna-
tivas para cada região já 
estão sendo levantadas e 
que a visita a Alagoas e as 
conversas servirão para 
ajudar a formatar o plano 
de ação do MPPB.

Com o objetivo de for-
talecer a prática da arte ur-
bana em João Pessoa, a ca-
pital recebe durante o mês 
de agosto o Festival de Arte 
Urbana de Ponta a Ponta, 
aprovado pelo Fundo Mu-
nicipal de Cultura de João 
Pessoa. O evento irá pro-
porcionar formação artísti-
ca e cultural através de ofi-
cinas, iniciadas na próxima 
quinta-feira (2), incluindo 
certificação. As atividades 
serão abertas ao público e 
incluem intervenções ar-
tísticas com a realização de 
painéis em diversos pontos 
da cidade.

Com o intuito de pro-
mover a ressignificação de 
espaços públicos, o festival 
pretende valorizar praças 
e outros locais abando-
nados da cidade, fazendo 
um intercâmbio cultural, 
mesclando os diferentes 
estilos, distribuídos entre 
cerca de 50 artistas volta-
dos para a realização de 
murais a céu aberto em 

oito pontos da capital, in-
cluindo Castelo Branco, 
Geisel, Centro Histórico e 
municípios. 

Em sua primeira edi-
ção, o festival oferecerá aos 
participantes oficinas que 
abordam diferentes técni-
cas do grafite, como: cola-
gem, stencil e muralismo. 
As atividades acontecem 
no Centro da cidade, na Ge-
neral Store, todas as quin-
tas-feiras. As inscrições 
serão online, durante toda 
a segunda de cada semana 
do mês de agosto. 

Durante o evento ha-
verá uma curadoria para 
selecionar 40 artistas para 
os murais que serão espa-
lhados pela cidade.

Os interessados de-
vem se inscrever através 
do e-mail: festivaldepon-
taaponta@gmail.com, de 
forma gratuita, até o pró-
ximo dia  29. A coordena-
ção do evento estendeu 
o prazo  de inscrições 
para que mais pessoas 
tenham a oportunidade 
de participar.

JP recebe festival 
de grafite em agosto
Por Gislayne Borges

Foto: Ernane Gomes/MPPB

Os dados do concurso foram apresentados pelo presidente da comissão organizadora durante a 23ª sessão ordinária do Conselho Superior do Ministério Público

Todos os novos empre-
endimentos residenciais no 
país deverão incorporar re-
cursos de acessibilidade em 
todas as áreas de uso comum. 
Já as unidades habitacionais 
devem ser adaptadas de 
acordo com a demanda do 
comprador. Os condomínios 
terão prazo de 18 meses para 
se adaptar às novas regras, 
previstas em decreto assina-
do ontem pela presidente em 
exercício, Carmem Lúcia. O 
texto regulamenta a Lei Bra-
sileira de Inclusão (LBI).

A Agência Brasil apurou 
que o decreto será publi-
cado hoje no Diário Oficial 
da União. O texto descreve 
as recomendações técnicas 
para garantia da acessibili-
dade, de acordo com parâ-
metros da Associação Bra-
sileira de Normas Técnicas 
(ABNT).

O decreto proíbe cons-
trutoras e incorporadoras 
de cobrar valores adicionais 

pelo serviço de adaptação 
das moradias. O decreto re-
gulamenta também a cons-
trução de vagas de garagem.

O ministro dos Direitos 
Humanos, Gustavo Rocha, 
destacou que Lei Brasilei-
ra de Inclusão foi aprovada 
em 2015 e, desde então, não 
havia sido regulamentada. 
“Com a medida de hoje, con-
cluiu-se a regulamentação 
completa da lei em menos 
de um ano”, afirmou. Além 
das unidades residenciais, 
já foram regulamentados 
os artigos da LBI que tra-
tam das micro e pequenas 
empresas; arenas, teatros e 
cinemas e unidades do setor 
hoteleiro, entre outros.

O texto é resultado de 
negociação com associa-
ções da construção civil e 
das pessoas com deficiência 
e foi objeto de consulta pú-
blica nacional e várias audi-
ências públicas. A mudan-
ça contou, também, com o 
apoio de entidades do setor 
imobiliário.

Acessibilidade em 
prédio regulamentada

TSE será inflexível com candidatos 
ficha-suja nas eleições, diz Fux

O presi-
dente do 
T r i b u n a l 
S u p e r i o r 
E l e i t o r a l 
(TSE), mi-
nistro Luiz 

Fux, disse ontem que o 
tribunal será inflexível 
com candidatos ficha-suja 
que pretendem disputar 
as eleições de outubro. 
Segundo o ministro, quem 
estiver inelegível pela Lei 

da Ficha Limpa “está fora 
do jogo democrático”.

“Com relação à Lei da 
Ficha Limpa, o tribunal 
demonstrou e demonstra-
rá ser inflexível com aque-
les que são considera-
dos fichas-sujas, ou seja, 
aqueles que já incidiram 
nas hipóteses de inelegi-
bilidade. O Tribunal Supe-
rior Eleitoral sintetiza sua 
atuação em um binômio: 
não à mentira e ficha suja 
está fora do jogo demo-
crático”, afirmou.

As declarações foram 

feitas durante evento no 
qual o TSE recebeu uma 
lista, do Tribunal de Con-
tas da União (TCU), com 
nomes de 7,4 mil gesto-
res públicos que tiveram 
as contas rejeitadas por 
tribunais de contas por 
irregularidades insaná-
veis. Com base nas infor-
mações, a Justiça Eleitoral 
poderá rejeitar os regis-
tros de candidatura dos 
citados.

Luiz Fux deixará o co-
mando da Corte eleitoral 
no dia 14 de agosto, quan-

do será substituído pela 
ministra Rosa Weber. A 
ministra será responsável 
por comandar a Justiça 
Eleitoral durante as elei-
ções de outubro.

ELEIÇÕES

2018

André Richter 
Da Agência Brasil

O TSE recebeu uma lista, 
do TCU, com nomes de 

7,4 mil gestores públicos 
que tiveram as contas 

rejeitadas

Da Agência Brasil
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Vagas exclusivas
Para utilizar espaços destinados a idosos e pessoas com 
defiência, motoristas devem portar credencial. Até junho 
deste ano, 679 foram autuados em João Pessoa.  Página 8 Fo
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Além dos brinquedos também estão sendo instaladas as barracas para venda de comidas e bebidas e banheiros químicos

Transitar na Rua Odon 
Bezerra e na Avenida Dom 
Pedro I, no Centro da capital é 
praticamente impossível neste 
período porque são nesses lo-
cais que estão sendo armados 
sete parques infantis que fa-
zem parte da Festa das Neves, 
que este ano celebra, no dia 5 
de agosto, os  433 anos de fun-
dação da cidade de João Pes-
soa. Nos locais de armação dos 
brinquedos, o caos no trânsito 
começou na manhã de ontem 
com a chegada dos caminhões 
que transportam os parques.

Além dos brinquedos, 
também deverá ser armada na 
Avenida Dom Pedro I a barraca 
de uma das principais atrações 
da festa, que é a Monga - A Mu-
lher que vira Macaco. Outras 
66 barracas também estão 
sendo armadas para venda de 
comidas e bebidas. Elas serão 
coordenadas por 251 comer-
ciantes. A festa também con-
tará com 185 ambulantes, que 
circularão pelo espaço da festa 
com carrinhos. Banheiros quí-

José Alves 
zavieira2@gmail.com

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Parques infantis começam a ser 
armados para Festa das Neves

Edição: Denise Vilar

A segurança hídrica no 
Estado da Paraíba está sen-
do discutida até hoje por 
técnicos da Secretaria de 
Estado da Infraestrutura, 
dos Recursos Hídricos, do 
Meio Ambiente e da Ciência 
e Tecnologia (Seirhmact) 
e do Banco Mundial. Esta 
é a terceira missão oficial 
da instituição na Paraíba 
para avaliação dos projetos 
encaminhados pelo Gover-
no do Estado, pleiteando 
recursos na ordem de US$ 
138 milhões, a serem libe-
rados a partir de 2019. 

A  reunião inicial da 
missão foi presidida pelo 
secretário da Seirhmact, 
Deusdete Queiroga, e con-
tou também com a partici-
pação de técnicos do órgão, 
de representantes da Ca-
gepa, da Aesa, da Sudema, 
e de especialistas em água 
e saneamento, ambiental 
e consultoria em gestão de 
recursos hídricos. 

De acordo com o se-
cretário Deusdete Queiro-
ga, o contrato, que deverá 
ser assinado no início do 
próximo ano, terá também 
uma contrapartida do Te-
souro do Estado, com in-
vestimentos de US$ 80 mi-
lhões e prevê a execução de 
obras importantes na área 
de segurança hídrica. “As 
obras são: o ramal do Cariri 
da adutora Transparaíba; 
um projeto de readequa-
ção e de melhoria de todo 
o esgotamento sanitário de 
João Pessoa, inclusive am-
pliação de tratamento com 
a implementação de uma 
nova lagoa de estabiliza-
ção na área das pedreiras 
no Baixo Róger, na capital”, 
enumerou.

Segundo o secretário, 
consta também no projeto 
a reestruturação da Aesa, 
órgão responsável pela ges-
tão dos recursos hídricos, 
ampliando a atuação do 
órgão, que vai gerir a trans-
posição de águas do Rio São 
Francisco; além do trabalho 
de redução de perdas, que 
será desenvolvido por meio 
da Cagepa, visando dimi-
nuir as perdas de água no 
abastecimento da Região 
Metropolitana de João Pes-
soa, com a implementação 
da medição. A execução das 
obras ocorrerá nos próxi-
mos seis anos, a partir da 
assinatura do contrato.

Para o representante 
do Banco Mundial, que li-
dera a equipe, Thadeu Abi-
calil, a parte que compete 
ao Estado está bastante 
adiantada, tendo em vista o 
esforço que vem sendo feito 
pelas duas equipes (Estado 
e BM), para que em um ano 
seja concluído o processo, 
iniciado em janeiro de 2018, 
superando o cronograma 
regulamentar, que é de um 
ano e meio a dois anos, para 
esse tipo de operação. 

“A expectativa é que 
nos dois próximos meses 
seja concluída a parte téc-
nica, que consiste na aná-
lise das salvaguardas social 
e ambiental e em seguida 
será feita a parte de nego-
ciação fiscal e legal até de-
zembro, para que o contra-
to seja assinado já no início 
do ano de 2019”, observou 
Thadeu Abicalil.

O grupo está reali-
zando, desde a segunda-
feira (23), reuniões na 
Seirhmact, além de visitas 
de campo. 

Banco Mundial debate 
segurança hídrica da PB

Homenagem

Solenidade lembra os 88 anos da 
morte do ex-presidente João Pessoa

O Governo do Estado da 
Paraíba realizou ontem so-
lenidade para lembrar os 88 
anos da morte do presidente 
João Pessoa. A programação 
teve início às 9h, com uma ce-
lebração eucarística na Cate-
dral Basílica de Nossa Senho-
ra das Neves, no Centro da 
capital. Em seguida, os parti-
cipantes, entre eles, parentes, 
políticos e historiadores, se 
deslocaram até a Praça João 
Pessoa, onde as homenagens 
continuaram, com discursos 
de diversos familiares e admi-
radores, entre eles, o desem-
bargador Marcos Cavalcanti. 

Na praça, após a execu-
ção do hino em homenagem 
a João Pessoa pela Banda de 
Música da Polícia Militar da 
Paraíba, os familiares de João 
Pessoa e as autoridades de-
positaram uma coroa de flo-
res no mausoléu do ex-presi-
dente, localizado nos jardins 
do Palácio da Redenção, sede 
do governo paraibano.

O desembargador Mar-
cos Cavalcanti fez um bre-
ve relato sobre a vida de 
João Pessoa e revelou que 
ele sempre foi um político 
transparente. "Durante seu 
mandato como presidente 
da Paraíba, todos os dias ele 
publicava nas páginas do Jor-
nal A União, a prestação de 
contas de seus atos".

A diretora executiva do 
Instituto do Patrimônio His-
tórico da Paraíba (Iphaep), 
Cassandra Figueiredo, repre-
sentou o governador Ricardo 

micos também serão instalados 
em vários pontos.

O comandante do Cor-
po de Bombeiros da Paraíba, 
coronel Jair Carneiro, disse 
ontem que todas as barracas 
e parques da festa serão visto-
riados por técnicos da corpo-
ração militar antes de serem 

liberadas para a festa, que se 
inicia neste sábado. Serão ob-
servadas a distância de um 
parque para o outro, o aterra-
mento em todos os brinque-
dos elétricos e cada um deles, 
segundo o coronel, tem que 
ter anotações de responsabi-
lidades técnicas.  

Segurança 
Todas as barracas têm 

obrigação de terem extintores 
de incêndio certificados pelo 
Corpo de Bombeiros,  e os co-
merciantes serão obrigados 
a usarem crachás e adesivos 
de autorização da PMJP, que 
serão entregues hoje duran-

te a montagem e vistoria das 
barracas. Os parques de di-
versões também passarão por 
vistoria do Corpo de Bombei-
ros. A Polícia Militar, Guarda 
Civil Municipal, Polícia Civil e 
Samu também estarão atuan-
do no evento.

A Festa das Neves aconte-

cerá em vários pontos do Cen-
tro, como a Praça 1817, o Ponto 
de Cem Réis, Avenida Visconde 
de Pelotas, Praça Rio Branco, 
Rua Conselheiro Henrique, 
Rua Vigário Sarlem, Avenida 
Dom Pedro I, Avenida Deputa-
do Odon Bezerra, Praça Dom 
Adauto e Praça do Bispo.

Todas as barracas 
e parques serão 

vistoriados por técnicos 
do Corpo de Bombeiros 

antes de serem liberados 
para a festa, que tem 

início amanhã 

Brinquedos são instalados 
na Rua Odon Bezerra 
e Avenida Pedro II, no 
Centro da capital 

Coutinho na solenidade e 
disse que a homenagem era 
justíssima porque João Pes-
soa foi um filho ilustre da Pa-
raíba, que estudou no Liceu 
Paraibano e mudou total-
mente a história da Paraíba. 
"Acho que os paraibanos têm 
que lembrar sempre essa 
história", afirmou.

Já o sobrinho neto de 
João Pessoa, jornalista Abe-
lardo Jurema, disse que a ho-
menagem é a manutenção de 
um marco sobre a história da 
Paraíba. "No século 20, nada 
foi mais importante para o 
país do que a Revolução de 
30 pelas transformações que 
ela fez para o país e João Pes-

soa está inserido neste con-
texto.  Para mim, essa home-
nagem deveria ser realizada 
sempre, e também deveria 
ser estendida às escolas para 
que as crianças soubessem 
quem foi João Pessoa, mas 
infelizmente a Paraíba não 
dá valor a sua própria histó-
ria", disse Abelardo.

Resumo histórico do político paraibano
João Pessoa Cavalcanti de 

Albuquerque nasceu em 24 de 
janeiro de 1878 na cidade de 
Umbuzeiro. Ele foi morto em 
26 de julho de 1930, por João 
Dantas, na Confeitaria Glória, 
em Recife. Seu assassinato é con-
siderado o estopim da Revolução 
de 1930.

O ex-presidente estudou no 
Liceu Paraibano, formou-se em 
Direito influenciado pelo tio, Epitá-
cio Pessoa, foi auditor da Marinha, 
ministro do Supremo Tribunal Mi-
litar e eleito presidente da Paraíba 
em 1928. Também foi candidato a 
vice-presidente do Brasil na chapa 
encabeçada por Getúlio Vargas.

Sobrinho neto de João Pessoa, Abelardo Jurema disse que a homenagem é a manutenção de um marco histórico

Foto: Evandro Pereira

Foto: Evandro Pereira
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Atividades pelo Dia de Enfrentamento ao Tráfico de Seres Humanos começam domingo, no Estádio Almeidão
Várias atividades marcam 

a Semana de Enfrentamento ao 
Tráfico de Pessoas, realizada 
pelo Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Humano, 
a partir de domingo (29). A 
Organização das Nações Uni-
das (ONU) instituiu 30 de julho 
como o Dia Internacional da 
Luta contra o Tráfico de Pesso-
as, e com a nova Lei 13.344/16 
a data é lembrada como Dia 
Nacional de Enfrentamento ao 
Tráfico de Seres Humanos.

Nesse sentido, todos os 
estados da Federação reali-
zam ações nos eixos preven-
ção, repressão e assistência às 
vítimas. Na programação da 
Paraíba, serão realizadas in-
tervenções e participações em 
diversos lugares. No domingo 
(29), será feita uma interven-
ção antes do jogo do Botafogo 
no Estádio Almeidão. No dia 3 
de agosto (sexta-feira), cami-
nhada pela orla de Tambaú, a 
partir das 16h. No sábado (4), 
apresentação de um grupo de 
artistas da capital no aeroporto 
e palestras em escolas públi-
cas. Em todas as atividades são 
distribuídas cartilhas educati-
vas sobre o tema.

O Comitê Estadual de En-
frentamento ao Tráfico e De-
saparecimento de Pessoas da 
Paraíba (CETDP-PB) foi criado 
há dois anos pelo Decreto 36.8 
16 em 21 de julho de 2016. 
Atualmente ele é formado por 
23 integrantes entre órgãos go-
vernamentais e sociedade civil. 
Após a criação do comitê, o co-
legiado lançou uma campanha 
com o slogan “Pessoas não são 
mercadorias. O Tráfico de Se-
res Humanos é real”.

Deste modo, durante dois 
anos de trabalho, o comitê vem 
conquistando espaço e já foram 
realizados seminários, forma-
ções, palestras, e participações 
nos desafios que enfrentam as 
vítimas do tráfico de pessoas.

Ações chamam atenção para 
o tráfico de seres humanos

Edição: Denise Vilar

Nova lei europeia terá reflexos em auditorias brasileiras
Ventos europeus foram bem recebidos 

em Brasília. Bastou o parlamento do velho 
continente efetivar o novo regulamento 
europeu de proteção de dados - General 
Data Protection Regulation (GDPR) - no 
último mês de maio - para que o Congresso 
Nacional resolvesse destravar as discussões 
que já duravam oito anos, sobre a criação do 
projeto de lei de Proteção de Dados Pessoais 
no Brasil. O Senado acaba de aprovar o texto 
final  e a expectativa é de que o presidente 
Michel Temer (MDB) sancione a lei nos pró-
ximos dias.

Segundo a Constituição Federal brasilei-
ra, a privacidade e a proteção de dados são 
consideradas como direitos fundamentais de 
todos. O código civil brasileiro, o código de 
proteção ao consumidor e a lei da Internet 
também são estatutos considerados mais 
proeminentes, que regem o tratamento de 
dados pessoais no Brasil.

É urgente a definição de parâmetros 
que regulem o tema. Vivemos na era do Big 
Data, da Internet das Coisas e do avanço da 
tecnologia que permite que os dados sejam 
coletados e tratados em uma escala sem pre-
cedentes, proteger os dados pessoais ado-
tando controles de segurança e incentivando 
uma consciência legal é uma questão cada 
vez mais desafiadora. A coleta de dados pode 
significar tanto um valor, como um risco.

Mas além de terem que cumprir as exi-
gências e normativas da futura lei brasileira, 

as empresas precisarão estar adequadas aos 
parâmetros da GDPR europeia que prevê 
novas obrigações às companhias que cole-
tam ou processam dados pessoais, estejam 
ou não em território europeu. Fica proibida 
a transferência de dados entre sociedades 
europeias e estrangeiras, salvo se atendi-
das condições da nova regulamentação. O 
alcance internacional das regras de proteção 
de dados pessoais foi uma das diretrizes fun-
damentais na elaboração da lei europeia.

O tema proteção de dados sempre foi 
sensível a auditores internos, mas agora 
deverá entrar no planejamento anual das 
auditorias, devido ao inerente aumento dos 
riscos. Caso a empresa auditada se enquadre 
no escopo da GDPR, o tema sugere caráter de 
urgência. Contudo, independentemente do 
tipo de negócio que estivermos auditando, 
sempre haverá dados pessoais em posse da 
empresa, clientes sedentos de privacidade 
e a ameaça de um vazamento de dados que 
traz tanto consequências financeiras como 
danos de imagem às vezes tão impactantes 
que se tornam imensuráveis.

Caso ainda precise de argumentos para 
convencer o auditado ou seus stakehol-
ders da importância do tema, mantenha-os 
cientes de que penalidades de multa pode-
rão ser aplicadas devido a GDPR, esteja o 
infrator dentro ou fora do território europeu 
e podem chegar a 4% do volume de negócios 
anual mundial da empresa ou 20 milhões de 

euros, o que for maior.
Algumas dicas práticas para quem es-

teja auditando o tema pela primeira vez são 
primeiro verificar se o negócio auditado está 
dentro do escopo da GDPR. Na dúvida, vale 
buscar ajuda de especialistas jurídicos. Uma 
análise de compliance com os itens manda-
tórios e recomendáveis da legislação local e 
internacional é fundamental.

Se a operação estiver sujeita a nova lei 
europeia, um Data Protection Officer (DPO) 
deve estar nomeado no Brasil e ser o contato 
da auditoria interna para muitas questões. 
Além disso é necessário que a empresa te-
nha um procedimento para regrar princípios 
básicos de dados pessoais: proporcionalida-
de, finalidade, transparência, necessidade, 
qualidade de dados, confidencialidade e 
segurança. Todos devem ser explorados e 
permeados na cultura do dia-a-dia da em-
presa.

A classificação de dados e aplicação 
de controles proporcionais é um grande e 
valioso desafio. A anonimização dos dados 
deve fazer parte de toda essa rotina. Uma 
cultura de proteção de dados requer tempo e 
comprometimento, portanto, campanhas de 
conscientização e treinamentos são funda-
mentais.

Vale lembrar que dados secretos, como 
de saúde, biometria, bem como dados de 
menores de idade requerem proteção extra.

Os auditores certamente devem possuir 

conhecimento do PIA – Privacy Impact As-
sessment, ferramenta aplicável em qualquer 
organização, que permite a identificação, 
análise e mitigação dos riscos de privacida-
de em processos, políticas e até mesmo em 
novos projetos. Pode ser o caminho para 
identificação de pontos críticos dentro da 
empresa pois mostra que além das áreas 
típicas de folha de pagamento e pós-vendas, 
novos processos como o marketing digital 
requerem um novo olhar sob a perspectiva 
de proteção de dados.

Por fim, é recomendável algum canal 
para que os empregados possam esclarecer 
dúvidas e informar tratamentos indevidos 
ou vazamentos.

Independente de estar no alcance ou 
não da GDPR, cabe notar que o Ministério 
Público está cada vez mais atuante. Diversos 
escândalos de tratamento indevido de dados 
pessoais já são destaques na mídia nacional 
e as empresas que não investirem em me-
didas de controle de proteção não deverão 
ter suas penalidades atenuadas. Além disso, 
a expectativa é de que até o final deste ano 
a Lei de Proteção de Dados seja aprovada e 
passe a ter efeito em 2020. Suas exigências, 
princípios e sansões tendem a ser muito 
semelhantes com as da GDPR e demandarão 
investimentos em controles e capacitação 
de profissionais – que devem ser acompa-
nhados de perto pelos departamentos de 
auditoria interna.

Nancy Bittar 
nancy.bittar@iiabrasil.org.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Falsidade ideológica

Foragido é preso com ajuda da biometria do TRE
A equipe da 3ª De-

legacia Distrital  de João 
Pessoa, instalada às mar-
gens da Avenida Epitá-
cio Pessoa, no bairro de 
Tambauzinho, prendeu na 
tarde de quarta-feira (25) 
um homem suspeito de 
praticar crimes de assalto, 
embriaguez no trânsito e 
falsidade ideológica. José 
Stênio da Silva, 46 anos, 
foi preso nas instalações 
do Instituto de Polícia 
Científica, no bairro do 
Cristo Redentor, por poli-
ciais civis, após ser flagra-
do usando nome falso.

Segundo o delegado 
da 3ª DD, José Anselmo de 
Lucena, o homem passou 
a ser investigado pela po-
lícia após a delegacia rece-

ber uma documentação do 
Tribunal Regional Eleito-
ral de Pernambuco (TRE/
PE), no qual informava ter 
recebido registro de duas 
pessoas diferentes com a 
mesma biometria huma-
na. Os endereços apresen-
tados nos cadastros cons-
tavam em Pernambuco e 
em João Pessoa.

O fato chamou aten-
ção dos analistas do tri-
bunal que desconfiaram 
de fraude já que as im-
pressões digitais de cada 
pessoa são únicas e é im-
possível dois indivíduos 
apresentarem a  ponta 
dos dedos com as mesmas 
elevações na pele. Após 
investigações,  o delegado 
descobriu que contra um 

dos nomes supostamente 
falso pesavam  processos 
anteriores nas comarcas de 
Alhandra, Cabedelo e João 
Pessoa, além de um man-
dado de prisão em aberto, 
expedido pela Comarca de 
Cabedelo. Os crimes de-
nunciados são roubo e em-
briaguez ao volante.

Impressões digitais
Depois de várias di-

ligências, o delegado José 
Anselmo descobriu que o 
suspeito reside numa casa 
de alto padrão no bair-
ro de Miramar, em João 
Pessoa. Ele foi intimado 
e compareceu à delega-
cia, onde negou usar fal-
samente outro nome. No 
entanto,  após ser levado 

ao IPC, foi constatado que 
as impressões digitais da-
quele homem constavam 
também como sendo o 
mesmo indivíduo procu-
rado pela Justiça. 

Diante disso, o dele-
gado José Anselmo deu 
voz de prisão e conduziu o 
suspeito à Delegacia onde 
foi ouvido e encaminhado 
à Comarca de Cabedelo, 
para cumprir o mandado 
de prisão.

“Descobrimos ain-
da que ele atuava como 
motorista de transporte 
alternativo e usava um 
nome quando praticava 
atividades ilícitas e outro 
nome para se apresentar 
como trabalhador e ho-
nesto. Após apresentar-

mos as provas, foi que ele 
confessou que realmente 
havia trocado de nome e 
de documentos com medo 
de ameaças sofridas”, dis-
se José Anselmo.

Além dos processos 
anteriores, o preso irá res-
ponder por crime de fal-
sidade ideológica, assim 
que os laudos do IPC fo-
rem encaminhados à dele-
gacia. O delegado acredita 
que outras pessoas tam-
bém poderão ser investi-
gadas. “Dependendo das 
informações que vierem 
nos laudos, vou instaurar 
inquérito policial para in-
vestigar em que condições  
esse homem conseguiu 
documento oficial falso”, 
afirmou o delegado.

Polícias prendem suspeitos de homicídios
A Polícia Civil da Pa-

raíba realizou operação e 
prendeu quatro homens 
suspeitos de homicídios 
ocorridos na região de Ma-
manguape. Os trabalhos 
tiveram o apoio da Polícia 
Militar e  foram executa-
dos em João Pessoa e em 
Capim, cidade localizada 
no interior do Estado, sob 
a coordenação da 1ª Supe-
rintendência de Polícia Ci-
vil de João Pessoa. 

Na capital, os traba-
lhos começaram na tar-
de de quarta-feira (25) 
quando as equipes cum-

priram ordens judiciais e 
prenderam José Barbosa 
da Silva Filho, no bairro 
do Rangel, por volta das 
17h. Na manhã de ontem, 
os investigadores pren-
deram Marciel Antônio 
de Lima. Com ele, foram 
encontrados um colete 
balístico e duas armas de 
fogo, que foram apreendi-
das pela polícia. Em Ca-
pim, foram presos os dois 
irmãos Edilson Alvino dos 
Santos e Ednilson Cipria-
no Alvino dos Santos. 

Os quatro homens são 
suspeitos de participação 

na ação criminosa ocorri-
da no dia 12 de maio deste 
ano, na região conhecida 
como “Comunidade do 
Facão”, em Mamanguape. 
Nessa ocasião, ocorreu o 
assassinato de duas pesso-
as e outras duas sofreram 
tentativas de homicídios. 
Os mortos foram identi-
ficados como Wellington 
da Luz Santos e Marciano 
França da Silva e os que 
sobreviveram aos atenta-
dos foram Carlos Eduardo 
dos Santos Almeida e José 
Bruno Alves da Silva. 

Os presos ainda são 

suspeitos de agir em outra 
ação criminosa ocorrida 
no dia 12 de fevereiro de 
2018, na cidade de Capim, 
quando ocorreu a morte 
de uma mulher identifica-
da como Michele do Nasci-
mento Silva e tentativas de 
homicídio contra Dionízio 
José Rodrigues e Victor 
Emanuel Augusto da Silva. 

Os mandados de pri-
são são temporários, com 
duração de 30 dias, no en-
tanto, o objetivo da polícia 
é concluir as investigações 
e transformar as ordens 
temporárias em prisões 

preventivas, quando não 
há tempo determinado 
para cumprimento. 

Os quatro homens são 
suspeitos de participação 

em assassinatos 
no dia 12 de maio 
na “Comunidade 
do Facão”, em 
Mamanguape
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Equipe de educação do Detran-PB visita o Hospital de Trauma da capital para atividades de conscientização
A combinação bebida 

alcoólica e direção costuma 
resultar em inúmeros aci-
dentes de trânsito nas ruas 
da Grande João Pessoa. Por 
isso, aproveitando a Sema-
na do Motorista, o Hospital 
Estadual de Emergência e 
Trauma Senador Humber-
to Lucena, em João Pessoa, 
que é referência no atendi-
mento a vítimas de trânsi-
to, vai receber hoje, Dia do 
Motociclista, a equipe de 
educação do Departamen-
to de Trânsito do Estado da 
Paraíba (Detran-PB), para 
uma visita na unidade de 
saúde, visando conscienti-
zar os motoristas.

Para se ter uma ideia, 
no primeiro semestre de 
2018, deram entrada na 
unidade de saúde cerca de 
5 mil vítimas de acidentes 
de trânsito, sendo aciden-
tes com motos os que lide-
ram a estatística com 3.665 
vítimas, representando 
cerca de 75% dos casos, 
seguidos de acidentes en-
volvendo atropelamentos 
(518), automóvel (431), bi-
cicleta (296) e ônibus (11). 

Para o ortopedista Fe-
lipe Sena, os acidentes de 
trânsito já são considera-
dos uma pandemia, devi-
do aos números caóticos. 
“Há 15 anos, ninguém ima-
gina isso, os plantões do 
Hospital de Trauma eram 
tranquilos. E atualmente 
de cada 10 pacientes que 
atendemos aqui, sete são 
de acidentes de trânsito - 
principalmente moto”, fri-
sou.

Segundo o coordena-
dor da Ortopedia, Umber-
to Jansen, no Hospital de 
Trauma, entre 85% e 90% 
dos leitos são ocupados 
por pacientes vítimas de 
acidentes de trânsito. Além 
disto, é realizada mensal-
mente uma média de 400 
cirurgias ortopédicas, tan-
to de emergências como 
eletivas.

Umberto Jansen associa 
o maior número de aciden-
tes à imprudência no trân-
sito, o consumo de álcool e 
também as condições cli-
máticas, principalmente no 
período chuvoso. Ele tam-
bém afirma que os acidentes 
com motociclistas deixam 
sequelas mais graves nos 
pacientes, que precisam de 
um tempo maior de inter-
namento. “Os acidentes são 
mais graves, deixam mais 
sequelas, e os pacientes per-
manecem mais tempo inter-
nados, impactando grave-
mente na ocupação de leitos 
do hospital", pontuou.

Ação educativa é realizada 
hoje pelo Dia do Motociclista

Edição: Denise Vilar

Julho Verde

Complexo Arlinda Marques adere à campanha
O Complexo de Pediatria 

Arlinda Marques, que integra 
a rede hospitalar do Estado, 
programou várias atividades 
em apoio à Campanha Nacio-
nal de Prevenção ao Câncer 
de Cabeça e Pescoço, mais 
conhecida como Julho Verde.  
Foram elaboradas ativida-
des de educação em saúde 
pelas residentes em Saúde 

da Criança e tutores Vanessa 
Meira Cintra e Ana Cláudia 
Vieira Gomes. 

As atividades termina-
ram ontem com objetivo de 
orientar sobre a identifica-
ção de sinais e prevenção do 
câncer de cabeça e pescoço.  
As ações são direcionadas 
para adultos e crianças, fun-
cionários e acompanhantes 

dos pacientes. Houve entre-
gues panfletos, exposição de 
banner, atividades lúdicas e 
distribuição do laço da cam-
panha. 

Estudos apontam que 
o uso de cigarro e álcool e o 
vírus HPV estão na lista de 
fatores que podem causar o 
câncer de cabeça e pescoço, 
doença que, somente em 

2018, deve atingir mais de 
40 mil pessoas no Brasil. 

Os dados do Instituto 
Nacional de Câncer (Inca) 
reforçam a importância do 
Julho Verde, campanha que 
faz alusão ao Dia Mundial 
de Combate ao Câncer de 
Cabeça e Pescoço, no dia 27 
de julho. Responsável por 
realizar cerca de 70% das 

cirurgias de cabeça e pes-
coço do Estado, o Hospital 
de Câncer de Pernambuco 
(HCP) apoia o Julho Verde 
e chama atenção, também, 
para a necessidade o diag-
nóstico precoce, essencial 
para o tratamento da doen-
ça, que possui altas chances 
de cura quando detectada 
no início.

O Complexo Hospi-
talar de Doenças Infecto-
contagiosas Clementino 
Fraga (CHCF), unidade 
integrante da Secreta-
ria de Estado da Saúde 
(SES), realiza atividades 
alusivas ao ‘Dia Mundial 
de Luta Contra as He-
patites Virais’, que é co-
memorado no dia 28 de 
julho. A data representa 
o ‘Julho Amarelo’, que 
é a cor que representa 
o combate às hepatites 
virais no Brasil. A pro-
gramação das atividades 
acontece durante três 
dias consecutivos, finali-
zando hoje com ações no 
Clementino Fraga.

Dentre as ações de 
saúde, serão realizadas 
testagens rápidas para 
detecção das hepatites 
virais, palestras, escla-
recimentos à população 
sobre os sintomas da 
doença, assim como seu 
tratamento e prevenção.

Como hospital refe-
rência na Paraíba para 
tratamento das hepati-
tes virais, todos os anos, 
no mês de julho, o Com-
plexo Clementino Fraga 
chama atenção, por meio 
de informações e ações 
educativas, para a pre-
venção e tratamento da 
doença.

Hepatites virais
As hepatites virais 

são doenças provocadas 
por diferentes vírus que 
apresentam caracterís-
ticas distintas (A,B,C,D e 
E). Possuem distribuição 
universal e existem di-
ferenças territoriais na 
ocorrência e magnitude 
destas de acordo com o 
agente etiológico e o tipo 
de exposição das pessoas 
aos vírus.

O “Julho Amarelo” visa 
conscientizar sobre a im-
portância da prevenção, 
do diagnóstico e do trata-
mento das hepatites virais. 
A principal medida de pre-
venção da hepatite A e B é 
a vacina. A vacina contra 
a hepatite B faz parte do 
calendário vacinal do Pro-
grama Nacional de Imuni-
zações, administrada para 
todas as crianças de 0, 1 e 
6 meses de idade.

 A vacina contra a he-
patite A é recomendada 
pela Sociedade Brasilei-
ra de Pediatria para to-
das as crianças aos 12 e 
18 meses de idade. Para 
a prevenção da hepatite 
C, ainda não tem vacina 
disponível. A recomen-
dação é evitar o contato 
com sangue contaminado, 
como contato com serin-
gas e agulhas usadas.

Hospital alerta para 
combate às hepatites

Nascidos em julho podem 
sacar o abono PIS/Pasep

Os trabalhadores nasci-
dos no mês de julho podem 
sacar o pagamento do Abono 
Salarial PIS-Pasep calendário 
2018/2019, ano-base 2017. 
O benefício começou a ser 
pago ontem (26) pela Caixa 
Econômica Federal. De acor-
do com a empresa pública, as 
pessoas que nasceram entre 
julho e  dezembro recebem 
ainda em 2018. Já  aquelas 
nascidas entre janeiro e ju-
nho receberão no primeiro 
trimestre de 2019. O prazo 
final para a retirada do re-
curso é 28 de junho de 2019. 
Esta data vale para os traba-
lhadores  nascidos em qual-
quer mês do ano. 

Os funcionários que são 
titulares de contas individuais 
na Caixa Econômica Federal, 
com saldo acima de R$1,00 e 
movimentação, possuem cré-
dito automático desde o dia 
24 de julho.  Para o ano-base 
2017, os pagamentos estão 
organizados de acordo com o 
mês de nascimento do traba-
lhador e os valores do bene-
fício variam entre R$ 80 a R$ 
954, dependendo do número 
de meses trabalhados no ano 
passado. 

Por exemplo, quem tra-
balhou durante um mês em 

2017, receberá 1/12 do salá-
rio mínimo, ou seja, R$ 80 e 
quem trabalhou 12 meses vai 
receber o valor integral do 
benefício, que é de um salário 
mínimo (R$ 954).

Além disso, quem ainda 
não retirou o Abono Salarial 
calendário 2017/2018, ano
-base 2016, terá uma nova 
chance para realizar o saque 
do benefício, pois o prazo 
foi prorrogado. Para estes 
trabalhadores, o valor está 
disponível para saque desde 
quinta-feira e poderá ser reti-
rado até 28  de dezembro de 
2018. A medida foi aprovada 
a partir da publicação da Re-
solução nº 815 do CODEFAT, 
de 11 de julho de 2018. Apro-
ximadamente 1,7 milhão de 
trabalhadores, com direito a 
R$ 986 milhões, serão benefi-
ciados com a prorrogação. 

Quem tem direito
Estão entre os beneficia-

dos as pessoas que trabalha-
ram formalmente por mais de 
30 dias em 2017, com remu-
neração mensal  média de até 
dois salários mínimos e que 
estão inscritas no Programa 
de Integração Social (PIS) ou 
no Programa de Formação do 
Patrimônio do Servidor Pú-
blico (Pasep) por no mínimo 
cinco anos. Além disso, o tra-
balhador deve ter os seus da-

dos informados corretamente 
pelo empregador na Relação 
Anual de Informações Sociais 
(RAIS), ano-base 2017. 

Para obter mais informa-
ções sobre o PIS, o direito ao 
benefício e  o valor, os inte-
ressados podem consultar o 
Aplicativo Caixa Trabalhador, 
a página www.caixa.gov.br/
PIS, através das abas "Você", 
"Serviços Sociais", "PIS" e 
"Consulta o Pagamento". Para 
isso, é preciso ter o número 
do PIS/Pasep disponível. Ou-
tro meio é o Atendimento Cai-
xa ao Cidadão que pode ser 
realizado pelo  telefone 0800 
726 0207. O saque pode ser 
realizado em casas lotéricas, 
pontos de atendimento Caixa 
Aqui ou em qualquer termi-
nal de autoatendimento da 
Caixa por todos os trabalha-
dores que possuírem o Cartão 
Cidadão e a senha cadastrada. 
No entanto, quem não tiver o 
Cartão Cidadão, pode retirar 
o abono em qualquer agên-
cia deste banco apresentan-
do apenas um documento de 
identificação. 

Os empregados do setor 
público possuem inscrição 
Pasep e devem receber o pa-
gamento através do Banco 
do Brasil. Mais informações 
sobre o programa estão dis-
poníveis pelo telefone 0800 
729 0001.

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

No Hospital de Trauma, 
entre 85% e 90% dos 

leitos são ocupados por 
pacientes vítimas de 
acidentes de trânsito. 

Mensalmente é 
realizada uma média 

de 400 cirurgias 
ortopédicas

Atividades lúdicas, entrega de panfletos e distribuição do laço da campanha integraram a programação desenvolvida pelas residentes em Saúde da Criança do hospital infantil 

Foto: Secom-PB
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Um Projeto de Economia Criativa será im-
plantado em João Pessoa, Campina Grande, 

Patos, Cabedelo, Santa Rita, Remígio, Matinhas, 
São Mamede e Santa Luzia.  Ele visa transfor-
mar empresas em negócios criativos e inova-

dores, nos segmentos da música, do design, do 
audiovisual, da comunicação, das startups e da 
tecnologia da informação, desenvolvendo estes 
negócios e contribuindo para o progresso dos 
municípios, por meio da inclusão social e da 

sustentabilidade, valorizando as características 
regionais e expandindo a economia. O projeto 

está sendo desenvolvido pela gestora de Turismo 
do Sebrae, Regina Amorim. Mais informações: 

(83) 99981-1486.

Bananeiras
Economia Criativa

Multifeira
n  Termina neste do-
mingo a 24a edição da 
Multifeira Brasil Mostra 
Brasil – BNB, que está 
acontecendo no Centro 
de Convenções da capi-
tal. Mais de 30 mil pes-
soas já passaram pela 
feira desde a sua abertu-
ra e os corredores estão 
lotados por visitantes 
em busca de promoções 
e novidades. O jornal 
A União mais uma vez 
está presente no evento 
que tradicionalmente 
atrai mais visitantes. A 
expectativa da organi-
zação é de que até o 
último dia, mais de 100 
mil pessoas passem pelo 
evento que já se consoli-
dou no calendário local.

Festa das
Neves
n  Começa a funcionar 
a partir de amanhã os 
parques de diversões 
e as barracas da Festa 
das Neves 2018 que 
vai acontecer em come-
moração aos 433 anos 
da capital paraibana. 
Os shows, no entanto, 
ocorrerão apenas no 
sábado (4) e no do-
mingo (5) e, durante a 
programação religiosa 
do evento, em home-
nagem à Padroeira da 
cidade, Nossa Senhora 
das Neves, será reali-
zado um novenário.

SErrAriA

“Natureza, Seresta e Engenhos” é o tema da programação da edição do Caminhos do 
Frio – Rota Cultural 2018”, cuja programação será iniciada na próxima segunda-feira em 
Serraria. O município se destaca por ser uma das cidades mais lindas do Brejo paraiba-
no, estando a 600 metros acima do nível do mar, preparada para receber os turistas 
com uma programação cultural que envolve a natureza, serestas e engenhos.  Entre 
as atrações musicais, estão a integrante do The Voice Kids Ranna Andrade, a banda 
Cavaleiros do Forró e a ex-integrante de Mastruz com Leite, Bety Nascimento.  A Rota 
Cultural Caminhos do Frio é uma realização do Fórum de Turismo do Brejo Paraibano 
com os nove municípios integrantes que são Areia, Pilões, Matinhas, Solânea, Serraria, 
Bananeiras, Remígio, Alagoa Nova e Alagoa Grande.

João Pessoa

nnn Uma noite para celebrar a música de quali-
dade é o que a cantora paraibana com destaque no 
cenário musical nacional, Gitana Pimentel, promete 
apresentar hoje, às 21h, no Projeto Capitão É Show, 
da Capitão Farinha – Pizzaria e Casa de Massas, em 
Jaguaribe. Para a estreia, Gitana e Banda vão fazer 
uma releitura dos clássicos do cantor Flávio José, 
com todos os forrós que animam as festas juninas, 
envolvendo o público nas letras e melodias de um 
dos maiores ícones da música nordestina. Os in-
gressos promocionais ao preço de R$ 15,00 já estão 
à venda. Informações: 3241-3705 / 98858-3706

Fotos: Teresa Duarte

nnnnnnnnnnnnnn

nnnnnnnnnnnnnn

A equipe da jar-
dineira Flor da Trilha 
estará no município de 
Bananeiras nos dias 
10, 11 e 12 de agosto 
fazendo passeios com 
turistas que estão vindo 
a Paraíba participar da 
Rota Cultural Cami-
nhos do Frio 2018. No 
roteiro do city tour o 
passeio inclui visita a 
Igreja Nossa Senhora 
do Livramento e o Cru-
zeiro Roma com o Pôr 

Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

do Sol; Túnel da Viração, 
Estação Bananeiras (An-
tiga Estação de Trem) e 
a Bicas dos Cocos (Pes-

que e Pague). Informa-
ções: (84) 98809-4260 
/ 99960-0720 / 99127-
9723.

Edição: Denise Vilar

Até junho deste ano, 679 motoristas foram autuados por infrações deste tipo, com multa que chega a R$ 293

Basta olhar ao redor e 
observar que as vagas destina-
das a pessoas com deficiência 
e idosos são limitadas e nem 
sempre a população tem a 
consciência de preservá-las. O 
Ministério Público da Paraíba 
(MPPB) firmou uma parceria, 
ontem, com a Superintendên-
cia de Mobilidade Urbana de 
João Pessoa (Semob-JP), para 
intensificar a fiscalização des-
tas vagas nos estacionamentos 
públicos e privados da capital. 
Além disso, os órgãos estão 
articulando campanhas edu-
cativas de conscientização à 
sociedade sobre a necessidade 
de respeitar o direito desse pú-
blico garantido na legislação

Para unir forças, o promo-
tor Valberto Lira do Ministério 
Público da Paraíba procurou 
a Semob-Jp. “Apesar de não 
termos um planejamento de-
finido ainda, constatamos dia-
riamente a utilização indevida 
destas vagas em supermerca-
dos, consultórios médicos, 
centro da cidade. Nossa inten-
ção é promover a educação no 
trânsito, primeiramente, pelo 
esclarecimento.  Caso não te-
nhamos o resultado efeitvo, 
iremos  intensificar a punição 
por meio da multa. Já que o 
brasileiro aprende apenas com 
essa forma de linguagem, o 
bolso”, afirmou.

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com,

Vagas exclusivas não são 
respeitadas em João Pessoa

A Semob-Jp informa que 
desde 2016 notificou super-
mercados, shoppings e de-
mais estabelecimentos co-
merciais para adequar-se às 
exigências da legislação, com 
a implantação e sinalização 
das vagas. Segundo as leis fe-
derais n0 10.048 e n0 10.098, 
ambas em 2000, devem ser 
reservadas 2% do total de 
vagas para pessoas com defi-
ciência física ou visual nos es-
tacionamentos. Já o Estatuto 
do Idoso, Lei nº 10.741/2003 
assegura que 5% de vagas de-
vem ser destinadas a pessoas 
idosas em estacionamentos 
públicos e privados.

A fiscalização é feita por 
meio de câmeras de monito-
ramento e agentes de trânsi-
to que tem autorização para 
entrar nos estabelecimentos 
comerciais e autuar os veícu-
los que estiverem estaciona-
dos em vagas direcionadas a 
idosos e deficientes. A multa 
para o condutor que infringir 
a lei é de R$ 293,47, mais sete 
pontos negativos na Carteira 
de Habilitação, sendo consi-
derada infração gravíssima. Os 
motoristas que estacionarem 
em vagas reservadas preci-
sam provar que necessitam 
da vaga, deixando em um local 
bem visível do carro o cartão 

de identificação de pessoa ido-
sa ou com deficiência física. 

O condutor Damião Ro-
drigues estava estacionando 
na Avenida General Osório, no 
Centro de João Pessoa, e pre-
senciou um motorista impedin-
do o acesso a uma rampa de de-
ficiente estacionando seu carro 
em frente ao local por mais de 
cinco minutos. “A única explica-
ção é falta de educação e cons-
ciência no exercício da cida-
dania. É preciso que os órgãos 
responsáveis pela legislação de 
trânsito como Detran-PB e Se-
mob-JP façam um trabalho de 
orientação e reciclagem mais 
incisivo e em períodos mais 

curtos porque infelizmente o 
brasileiro só aprende quando 
dói no bolso”, enfatizou.

O advogado Jean Patrício 
precisou ir às imediações da 
Praça Presidente João Pessoa 
e invadiu parte da vaga de defi-
ciente físico. “Resolvo constan-
temente pendências jurídicas 
aqui e nunca tem vaga. Temos 
que cumprir a legislação mas 
há locais em João Pessoa que 
não temos opção, preferia pa-
gar mais caro o estacionamen-
to. Fico constrangido como 
cidadão porque essas pessoas 
precisam ter esse direito garan-
tido”, explicou.

O fiscal da Zona Azul, 
Oziel Leite, menciona que faz 
um trabalho de conscientiza-
ção, mas como as vagas para 
idosos e pessoas com deficiên-
cia já são bem restritas não há 
negociação com os conduto-
res. “Procuro fazer meu traba-
lho do jeito correto e prefiro 
ter essa postura mais firme 
para não ser chamado aten-
ção. A maioria dos motoristas 
entendem meu posicionamen-
to mas falta de educação existe 
em todo lugar”, afirmou.

Até junho deste ano fo-
ram feitas 246 autuações por 
estacionar em vagas para defi-
cientes e 433 autuações por es-
tacionar em vagas destinadas 
a pessoas idosas, ambos sem 
credenciais. O usuário pode-
rá fazer a denúncia através do 
telefone: 0800 281 1518 ou 

3218-9420 para que seja acio-
nada a equipe de fiscalização 
no local da irregularidade.

Credencial
A Semob-JP emitiu 2.614 

novas credenciais de estacio-
namento exclusivo para idosos 
e pessoas com deficiência e 
1.472 foram renovadas no mês 
de junho. A credencial é gratui-
ta e tem validade de três anos. 
Vale tanto para estacionamen-
tos em vias públicas quanto 
em estabelecimentos privados. 
Nas vias públicas de João Pes-
soa são destinadas 37 vagas a 
idosos e 33 vagas para pessoas 
com deficiência.

A pessoa que tem direito 
a credencial deverá se dirigir à 
sede da Semob-JP, no Cristo Re-
dentor, próximo ao Almeidão 
ou à Casa da Cidadania, no Ma-
naíra Shopping, das 10h às 18h. 

Idoso: É necessário levar 
uma foto 3X4, Carteira Nacio-
nal de Habilitação ou RG e CPF, 
comprovante de residência de 
João Pessoa (em nome da pes-
soa idosa interessada), com no 
máximo 90 dias de expedição.

Pessoa com deficiência: 
Além dos documentos cita-
dos para o idoso, deverá levar 
o laudo médico que ateste a 
condição de deficiente físico 
ou a dificuldade de locomoção. 
Para a renovação, o interessado 
deve levar a credencial vencida 
e um comprovante de residên-
cia atualizado.

Motoristas que estacionam em vagas exclusivas para idosos e pessoas com deficiência devem apresentar a credencial 

Foto: Evandro Pereira
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Cultura popular
Mais uma edição do Projeto “Cantando nos terreiros do povo”, 
que fortalece a cultura local e resgata a memória afetiva, será 
realziado hoje, na cidade de Lagoa de Dentro. Página 12

“O surto - A comédia” e “A Cigarra e a Formiga” se destacaram em festival na cidade de Conselheiro Lafayete    

Dois espetáculos pa-
raibanos conquistaram 16 
premiações no XVIII Festi-
val de Artes Cênicas (Face), 
na cidade de Conselheiro 
Lafayete, em Minas Gerais. 
“O surto – A comédia’ e ‘A 

Cigarra e a Formiga , sim 
senhor!’ – da Cara Dupla 
Cia. de Teatro – foram des-
taques do festival.

“Vamos fazer algo. 
Precisamos mostrar nossa 
força”, disse Romildo Ro-
drigues, um dos gêmeos 
da companhia Cara Dupla, 
sobre a necessidade de no-

vas apresentações em pal-
cos paraibanos, para que 
os espetáculos premiados 
possam ser apreciados 
pela plateia local.

Romildo informou 
que o próximo passo da 
Cara Dupla será levar os 
mesmos espetáculos para 
outros festivais. “Estamos 

indo para a cidade de Gua-
ranésia [outro festival em 
Minas Gerais] e o grupo 
não tem as passagens”, la-
mentou. Festival de Guara-
nésia será de 4 a 9 de se-
tembro.

Nesta sexta-feira, dia 
27, conforme Romildo Ro-
drigues, a Cara Dupla es-

tará na cidade de Patos, 
no Sertão da Paraíba. A 
companhia encenará os es-
petáculos que foram pre-
miados no XVIII Festival 
de Artes Cênicas (Face), na 
cidade de Conselheiro La-
fayete (MG).

“Nossa meta agora é 
irmos representar a Pa-

raíba, em setembro, no 
festival em Guaranésia. 
Está sendo difícil garan-
tir as passagens. Faremos 
apresentações nas ruas 
com o espetáculo ‘O sur-
to’ para passar o chapéu 
e arrecadar dinheiro para 
as passagens”, finalizou 
Romildo.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Teatro da Paraíba recebe 
diversos prêmios em MG   

Edição: Guilherme Cabral

Escola de teatro da Cara Dupla 
A companhia Cara Dupla planeja 

abrir, ainda este ano, uma escola de 
teatro no bairro de Jaguaribe, em João 
Pessoa. Conforme Romildo Rodrigues, 
a escola de teatro funcionará ao lado 
da escola pública José Medeiros Vieira.

“Acredito que em agosto começa-
remos as aulas”, disse Romildo. Por 
enquanto, as turmas serão de teatro 
e, especificamente, maquiagem, com 
inscrições que serão abertas para 
crianças e adultos.

A casa onde funcionará a escola de 
teatro também servirá como sede dos 
atores e atrizes da Cara Dupla. Os cur-
sos oferecidos terão preços populares. 
“Precisamos de parceiros e queremos 
que seja acessível”, falou Romildo.

 
Premiações de ‘A cigarra e a 

formiga, sim senhor’
 n Melhor espetáculo
 n Melhor Direção - Romildo Ro-

drigues

 n Melhor Ator - Robson Oliver
n Melhor Ator Coadjuvante - SId-

ney Rufino
 n Melhor Atriz - Carol Meireles
 n Melhor figurino - Yon Pontes
 n Melhor Maquiagem - Romilson 

Rodrigues
 n Melhor Trilha Sonora - Bruno 

Delfino
 
Premiações de ‘O surto’
 n Melhor Espetáculo
 n Melhor Atriz - Danny Barbosa
 n Melhor Ator - Romildo Rodrigues
 n Melhor Ator Coadjuvante - Ro-

milson Rodrigues
 n Melhor Maquiagem - Romilson 

Rodrigues
 n Melhor Direção - Romildo Ro-

drigues
 n Melhor Espetáculo do Júri po-

pular
 n Indicação de Ator Coadjuvante 

- Robson Oliver

O surto
‘O surto’ tem figurinos de Yon Pon-

tes e maquiagem de Romilson Rodri-
gues. No elenco dirigido por Romildo 
Rodrigues, Romilson Rodrigues, Danny 
Barbosa, Sidney Ruffino e Robson Oli-
ver. O espetáculo foi premiado como 
o melhor do 140 Festival Nacional de 
Teatro, em Duque de Caxias (RJ), ano 
passado.

No mesmo festival, levou os prê-
mios de Melhor Maquiagem, Melhor 
Ator Coadjuvante e indicação de Me-
lhor Ator (para Romildo Rodrigues). Já 
em Governador Valadares (MG), ficou 
com o Prêmio Especial do Júri: Melhor 
Espetáculo Voto Popular, no 110 Festival 
Nacional de Teatro.

Ainda em Governador Valadares, 
conquistou a premiação de Melhor 
Maquiagem, Melhor Ator (para Romil-
do Rodrigues) e indicações de Melhor 
Figurino e Melhor Direção de 2018. 
‘O surto’ é uma adaptação do texto ‘O 

Rico Avarento’, do paraibano Ariano 
Suassuna.

 
‘A cigarra e a formiga, 
sim senhor!’
Com texto de Joseane Magda e 

direção de Romildo Rodrigues, ‘‘A ci-
garra e a formiga, sim senhor!’ conta 
a história tradicional de La Fontaine. 
Conta, mas um pouquinho diferente... 
Ao invés do cenário invernoso, essa 
adaptação se passa no Sertão.

Desamparada, a Cigarra vai pedir 
abrigo a Formiga. Esta pergunta a 
Cigarra o que ela fez durante todo o 
verão: “Eu cantei” – disse a Cigarra. 
“Então agora, dance” – rebate a For-
miga, deixando-a do lado de fora.

No elenco, Romildo Rodrigues, 
Robson Oliver, Carol Meireles e Sid-
ney Ruffino. Sonoplastia é de Bruno 
Delfino. Já maquiagem, do premiado 
Romilson Rodrigues. Jonatha Kelvin 
faz a Iluminação.

Cenas dos dois espetáculos que os integrantes da Cara Dupla Cia. de Teatro encenaram no XVIII Festival de Artes Cênicas, no Estado de Minas Gerais, onde o grupo foi bem-sucedido e agora está estimulado a levá-los a outros eventos 

Fotos: Divulgação
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Evento ocorre hoje, no Centro Cultural, em homenagem ao centenário de nascimento do multiartista caiçarense  

Atuação em 35 filmes 
dos mais variados gêneros, 
a exemplo do longa-metra-
gem intitulado Terra em 
Transe, clássico do Cinema 
Novo roteirizado e dirigido 
pelo cineasta baiano Glau-
ber Rocha (1939 - 1981), 
bem como em novelas da 
TV, além de compositor - 
lançou sete discos -, drama-
turgo e autor de três livros 
e mais de vinte folhetos de 
cordel. Trata-se da trajetó-
ria do saudoso paraibano 
Rafael de Carvalho (1918 
- 1981), cujo centenário de 
nascimento será lembra-
do - em clima de celebra-
ção - em evento que acon-
tece hoje, a partir das 18h, 

no Centro Cultural Ariano 
Suassuna do Tribunal de 
Contas do Estado (TCE), lo-
calizado na cidade de João 
Pessoa, em parceria com a 
Academia de Cordel do Vale 
do Paraíba. A homenagem, 
cuja entrada é gratuita para 
o público, ocorre dentro do 
sarau “Poemas e Cantos da 
Cidade”, que terá periodici-
dade mensal.

“Essa será a primeira 
vez que um evento em me-
mória de Rafael de Carva-
lho acontece na capital do 
seu Estado natal, um passo 
importante para torná-lo 
merecidamente mais co-
nhecido e reconhecido. foi 
um grande militante cultu-
ral e político. É uma histó-
ria que, infelizmente, ainda 
é pouco conhecida, mes-

mo em seu Estado natal”, 
ressaltou para o jornal A 
União o professor Jocelino 
Tomaz de Lima, presidente 
do Grupo Atitude, uma ONG 
(Organização Não Governa-
mental) fundada em 2010 
com o intuito de resgatar 
registros da vida e obra de 
Rafael de Carvalho no Mu-
nicípio de Caiçara, locali-
zado na região Curimataú 
da Paraíba e cidade onde o 
multiartista nasceu no Sítio 
Pedra Tapada, em 6 de feve-
reiro de 1918, e onde já re-
cebeu semelhante tributo.

A programação de 
hoje, em homenagem ao 
centenário de nascimento 
de Manoel Rafael de Car-
valho na cidade de João 
Pessoa, inclui exposição 
de peças - ou seja, objetos 

pessoais, discos, fotos, li-
vros, cartazes de filmes, 
jornais, cordéis, revistas, 
etc. - do acervo do saudoso 
multiartista colecionadas 
pelo pesquisador caiça-
rense Jocelino Tomaz, pre-
sidente do Grupo Atitude, 
que também, na ocasião, 
apresentará, no palco, a 
vida e obra do ator, além 
de declamações de poemas 
de Rafael por membros da 
Academia de Cordel e lan-
çamento do cordel intitu-
lado Rafael de Carvalho, o 
Multiartista Caiçarense, de 
Bartolomeu Xavier. 

Outras atividades ain-
da integram a programa-
ção desta primeira edi-
ção do sarau, que são as 
seguintes: declamações 
sobre temas diversos, exi-

bição de vídeos e vários 
lançamentos literários, a 
exemplo das obras inti-
tuladas Laranja Romã, de 
Fábio Mozart; Efeitos ho-
míneos e naturais (Onaldo 
Queiroga); Menino Tra-
quino (Nasser Queiroga); 
Jardim de amores (Raniery 
Abrantes); Cordel Univer-
sal (Beto Brito) e Matu-
to no Restaurante (Tiago 
Monteiro). E, ainda, a ex-
posição denominada Ce-
nas da Paraíba, do artista 
plástico Alexandre Prazim. 

O Centro Cultural Aria-
no Suassuna já contava com 
uma programação de saraus. 
No entanto, a partir de ago-
ra, o evento passa a ganhar 
um novo formato, idealizado 
pelo presidente da Academia 
de Cordel, Sander Lee, e o di-

retor do Centro, Flávio Sátiro 
Filho, dentro das determina-
ções da presidência do Tri-
bunal de Contas do Estado 
da Paraíba. 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Rafael de Carvalho recebe
tributo em sarau no TCE-PB

Edição: Guilherme Cabral 

Cinema itinerante

Projeto chega hoje e vai ficar 
até domingo em Guarabira

A partir de hoje, a popula-
ção da cidade de Guarabira re-
cebe o projeto “Cine Olé Con-
signado”, que vai promover 
sessões gratuitas de cinema 
para crianças, jovens e adul-
tos até este domingo (29), no 
Parque do Encontro, no Bairro 
Nordeste. A primeira sessão 
do evento - criado em feverei-
ro de 2015, como fruto da joint 
venture entre o Banco Bonsu-
cesso e o Santander - começa 
às 8h e, na sequência, outras 
quatro estão programadas 
para 10h, 14h, 16h e 19h, to-
das com pipoca, refrigerante e 
ingresso gratuito, individual e 
distribuído por ordem de che-
gada uma hora antes do início 
da exibição. Em cartaz, títulos 
nacionais e internacionais de 
grande sucesso, a exemplo 
de Meu Malvado Favorito 3, 
Sing - Quem Canta seus Males 
Espanta, Mulher-Maravilha, 
Meus 15 anos, Thor: Ragna-

rok, Carros 3 e Minha Mãe é 
uma Peça 2.

Nos mais diversos gêne-
ros, como animação, comédia, 
ação e aventura, os filmes in-
cluídos na programação fo-
ram escolhidos para agradar 
a toda a família. As sessões 
nos turnos da manhã e tarde 
destinam-se principalmente 
para crianças e seus acompa-
nhantes, inclusive para o vovô, 
ou a vovó, aposentado curtir 
com seus netos. Já à noite, as 
produções a serem exibidas 
foram pensadas para agradar, 
principalmente, ao público jo-
vem e a todas as pessoas que 
procuram uma distração para 
relaxar, após passar o dia ra-
lando no trabalho.

O cinema móvel apresen-
ta os mesmos recursos encon-
trados nas salas convencionais 
de cinema das grandes cida-
des. O ambiente tem capaci-
dade para 77 confortáveis lu-

gares e conta com isolamento 
térmico e acústico. Possui ar 
condicionado, bombonière, 
som estéreo, projeção conven-
cional ou 3D, gerador próprio 
e elevador de acesso para pes-
soas com necessidades espe-
ciais.

A mostra de cinema iti-
nerante é uma iniciativa da 
Olé Consignado, empresa de 
crédito formada em 2015 pela 
parceria entre os bancos San-
tander e Bonsucesso. O proje-
to foi idealizado pela Projetos 
com Incentivo, que tem mais 
de 10 anos de experiência em 
cinema e na realização de pro-
jetos incentivados nas áreas 
de cultura, esporte, educação 
e inclusão social. O projeto 
começou na Bahia e, além da 
Paraíba, percorrerá vários es-
tados do Brasil, a exemplo de 
Pernambuco, Alagoas, Ceará, 
Piauí, Maranhão, Tocantins e 
Mato Grosso. 

SERVIÇO 
n Evento: Sarau em 
homenagem ao 
multiartista Rafael de 
Carvalho
n Data: Hoje
n Hora: 18h 
n Local: Centro 
Cultural Ariano 
Suassuna do TCE, em 
João Pessoa
n Endereço: Rua Prof. 
Geraldo Von Sohsten, 
n0 147, bairro de 
Jaguaribe
n Entrada: Gratuita     

Rafael de Carvalho (acima e, à direita, se apresentando com 
Dercy Gonçalves) foi ator de cinema e TV, além de escritor, cantor 

e compositor e faleceu em 1981 

Fotos: Divulgação
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Artes cênicas

Sexta-feira, é batata. Aliás, muita batata frita 
com chope de colarinho, a partir das 19h, no bar-
zinho da orla. A turma é a mesma de quinze anos 
atrás, e quem falta não é perdoado. Paulo é um 
bunda-mole. Pedro está de cabresto. Leva bronca 
da mãe, e não manda na mulher. A farra vai até 
depois das 8h, quando os homens, finalmente, bai-
xam a guarda, e todos, de carro ou motocicleta, 
retornam às casas, certos de que não cairão nas 
malhas da “Lei Seca”.

Ao longo do sábado, bruta ressaca. A feira da 
semana, marcada para as 5h, num bairro próximo, 
motiva a primeira briga do dia. A vizinhança toda 
já sabe do ritual. Dôra vai e volta sozinha, do mer-
cado, guarda as carnes, frutas e legumes, toma o 
café com tapioca, comprada na feira, depois entra 
no quarto, e sacode o marido. Ei, morto de pregui-
ça. Ei, bafo-de-cana, hoje é dia de faxina. Levanta, 
pra me ajudar a arrastar os móveis. Não enche o 
saco, ô mulher chata!

Domingo, às 5h, ela ronca, ainda, morta de 
cansada, mas desta vez ele acorda. Chova ou faça 
sol, tem pelada, às 6h, com a turma do chope, no 
campinho detrás da igreja. Sem se preocupar em 
fazer silêncio, abre o guarda-roupa, tira o padrão, 
meias, chuteiras, depois vai pra cozinha, come 
cinco bananas, machucadas com aveia, toma um 
copo de leite com guaraná em pó, faz alongamen-
tos, liga o carro e, logo mais, é so alegria: futebol 
e cerveja.

Segunda-feira, já passando das 7h, enjoo. O bom-
dia, para Dôra: Cadê a porra do Engov? Ela calada 
está, calada fica. Bate a porta, pega o carro, sai a toda. 
Proibido fila dupla, avançar sinal vermelho, respeitar 
faixa de pedestre? Estou atrasado, quero que todo 
mundo se f... Na repartição, um porre. Só o Renatinho 
aqui faz a coisa certa. Sorte – a dele - ser o chefe da 
seção. 18h, graças a Deus! Pelo aplicativo, convida a 
turma: Um chopinho, na praia, pra rebater?

Terça-feira, até que acordou cedo, mas essa 
dor-de-cabeça... Não vi Renata essa semana, ain-
da. Também, não para em casa... Ou está no traba-
lho ou no bar, com aquele bando de cachaceiros. 
Lá vem você de novo... É verdade, a gente não tem 
tempo pra nada, nem pra conversar. Renata dis-
se que está com uns problemas no colégio, e que 
você precisa ir lá, pra ajudar a resolvê-los. Renata 
é muito mimada, certas coisas ela sabe muito bem 
fazer sozinha. Tchau!

Quarta-feira, final do Campeonato Brasileiro. 
No café da manhã, manda Dôra calar a boca, en-
quanto dá uma bronca num subalterno (ela finge 
não perceber que, pra variar, Renatinho papeia 
com a turma, pelo aplicativo). O jogo começa às 
21h, mas Leo já reservou mesa, no bar da praia, 
para 19h30. Dá pra todo mundo chegar a tempo, 
depois do expediente. Costume de casa vai à pra-
ça. Na repartição, Renatinho é só ansiedade, ou 
seja, coice pra todos os lados.

Quinta-feira, 9h45. Café frio, moscas no san-
duíche. Dôra, liga pra repartição. Avise o pessoal 
que amanheci com a coluna arrebentada, e não 
vou trabalhar. Puta ressaca, isso sim. Ligue você, 
que tenho mais o que fazer. Dia inteiro em casa 
com Dôra, que tédio. Renatinho vai até a praça, 
aciona o celular, e grava sua mensagem: O Brasil 
que eu quero, para o futuro, é um Brasil de ho-
mens educados, trabalhadores, e que respeitem 
os direitos das mulheres! 

Sexta-feira, é batata...

O Brasil que 
eu quero

em destaque
Crônica

William Costa
wpcosta.2007@gmail.com

Destaque

Serviço
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Dois livros-aplicativos 
concorrem a prêmio 

Dois livros-aplicativos brasileiros da Coleção No-
vozymes Nova Perspectiva (PR), cujos títulos são O 
Rei do Rio de Ouro - um clássico do escritor e poeta 
britânico John Ruskin, apresentado como um conto de 
fadas - e Ostras, conto de 1884 do escritor russo Anton 
Tchékhov, concorrem como finalistas ao prêmio de li-
teratura Opening up Digital Fiction. A votação para es-
colher a melhor obra vai permanecer aberta ao públi-
co até a próxima segunda-feira, dia 30 de julho, e pode 
ser acessada no link: https://bit.ly/2Lb03IZ. Além da 
escolha, também se pode baixar, gratuitamente, os 
aplicativos nos aparelhos Android e iOS e ler ambas 
acessando a página: http://www.bioapp-novozymes.
com.br/. 

Espetáculo sacro estreia hoje
no Teatro Santa Roza, em JP  

Um espetáculo de tom religioso 
estará no palco do Teatro Santa Roza, 
de hoje a domingo, sempre a partir das 
20h. ‘Magnificat’ conta história de Ma-
ria de Nazaré. A montagem é do grupo 
paraibano Bicho de Ruma, sob direção 
de Mizael Batista, com trilha sonora do 
cantor e compositor Chris Maurício e 
Lucíola Fernandes.

Os ingressos podem ser adquiridos 
na Livraria da Federação Espirita Parai-
bana (Rua Bento da Gama, 555, Jaguari-
be) e na bilheteria do Teatro Santa Rosa 
(a partir das 13h). Custam R$ 100,00 
(Inteira Esgotado) R$ 50,00 (meia) em 
até duas vezes no cartão de crédito. 
Também tem promocional a R$ 75 para 
hoje e amanhã, em até três vezes no 
cartão. No domingo também tem pro-
moção, com ingresso a R$ 40 (Inteira) 
e R$20 (meia). 

Com produção de Valdir Santos, o 
elenco conta com Ailma Alves, Alcemy 
Araújo, Chris Maurício, Flávio Ramos, 
Honorato Irmão, Isaias Vicente, Josan 
Domingos, Luciola Fernandes, Marcus 
Vinícius e Monica Macedo.

 Escrita pela jornalista e roteirista 
Maria Alice de Carvalho, a peça ‘Magni-
ficat’ conta a história de Maria de Na-
zaré desde o seu nascimento até a sua 
morte. A peça tem o objetivo de levantar 
recursos para beneficiar quatro insti-
tuições filantrópicas da Paraíba (Nosso 
Lar - João Pessoa, Lar Jesus - Borborema 
- PB, Beneficência “Bela Aurora” e Asso-
ciação CSCJ - Bananeiras).

 
Complô contra Maria
Na peça, rabinos do templo de Is-

rael, avisados por visão profética, sobre 
o nascimento da mãe de Jesus Cristo, na 
cidade de Nazaré, vão ao encontro de 
Joaquim e Ana, os pais da menina Maria 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Edição: Guilherme Cabral
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Serviço

Em cartazEm cartaz
MISSÃO IMPOSSÍVEL – EFEITO FALLOUT – (EUA 
2018) Ação/Espionagem/Suspense. Duração: 148 min. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Quando uma 
importante missão não sai como o planejado, Ethan 
Hunt (Tom Cruise) e o time do IMF unem forças em ação 
numa corrida contra o tempo para acertar as contas com 
os erros do passado. TAMBIÁ 2 DUB: 15:15 – 18:00 – 
20:45. TAMBIÁ 6 3D DUB:  15:00 – 17:45 – 20:30. 
MAG 3 3D DUB: 18h e 21h. MANGABEIRA 1 3D DUB: 
18:45 e 22:15. MANGABEIRA 5 3D DUB: 14h e 17h30.
MANGABEIRA 5 3D LEG: 21h. MANAÍRA 5 3D DUB: 
17h30. MANAÍRA 5 3D LEG: 14h e 21h. MANAÍRA 9 3D 
DUB XE: 12h. MANAÍRA 9 3D LEG XE: 15:15, 18:45 e 
22:15. MANAÍRA 10 3D LEG: 13h, 16h30 e 20h.

UMA QUASE DUPLA – (BRASIL 2018) Comédia. 
Duração: 90 min. Classificação indicativa: 12 anos. Sin-
opse: Quando uma série de assassinatos abala a rotina 
da cidade de Joinlândia, o calmo e pacato subdelegado 
Claudio (Cauã Reymond) receberá a ajuda da destemi-
da e experiente investigadora Keyla (Tatá Werneck) nas 
investigações. No entanto, a diferença de ritmo e a falta 
de química dos dois só atrapalhará a solução do caso. 
TAMBIÁ 1: 18:45. MANGABEIRA 2: 19h30 e 21h45. 
MANAÍRA 3: 13:30, 15:45, 18:30 e 21:30.

TODO DIA – (EUA 2017) Drama/Fantasia. Duração: 
98 min. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: A tem 
o incrível poder de acordar todos os dias em um corpo 
diferente, independente de gênero, cor ou idade. E deve 
se adaptar a seu novo corpo, ainda que somente por um 
dia. Mas sua triste rotina muda quando acorda no corpo 
de Justin e acaba se apaixonando pela namorada dele, 
Rhiannon (Angourie Rice). MANAÍRA 1 DUB: 17h15. 
MANAÍRA LEG:  14h45 e 20h15.

ARRANHA-CÉU – CORAGEM SEM LIMITE – (EUA 
2018) Ação/Suspense. Duração: 102 min. Classificação 
indicativa: 12 anos. Sinopse: Responsável pela segu-
rança de arranha-céus, o veterano de guerra america-
no e ex-líder da operação de resgate do FBI, Will Ford 
(Dwayne Johnson), é acusado de ter colocado o edifício 
mais alto e mais seguro da China em chamas. Cabe 
ao agente achar os culpados pelo incêndio, salvar sua 
família que está presa dentro do prédio e limpar seu 

nome. TAMBIÁ 1 DUB: 20:50. MANAÍRA 2 LEG: 20h45. 
MANAÍRA 2 DUB: 18h15.

HOTEL TRANSILVÂNIA 3 – FÉRIAS MONSTRU-
OSAS – (EUA 2018) Animação/Comédia. Duração: 98 
min. Classificação indicativa: Livre. Sinopse: Solitário e 
infeliz, buscando um novo amor na internet, Drácula é 
surpreendido com um presente da querida filha: férias 
em um cruzeiro. Inicialmente resistente à ideia, ele aca-
ba engajado no passeio ao se encantar pela comandan-
te, que, no entanto, esconde um segredo nada amigável.  
TAMBIÁ 4 DUB: 14:20 – 16:20 – 18:20 – 20:20. TAM-
BIÁ 5 DUB: 14:15 – 18:25. MANGABEIRA 2 DUB: 14:30 
(exceto segunda-feira) e  17:15 (exceto segunda-feira). 
MANGABEIRA 3 DUB: 13:45 (exceto segunda-feira  e 
terça-feira), 16:00 (exceto segunda-feira  e terça-fei-
ra), 18:15 (exceto segunda-feira  e terça-feira) e 20:45 
(exceto segunda-feira  e terça-feira). MANAÍRA 2 DUB: 
12h30 (somente sábado e domingo) e 16h. MANAÍRA 
4 DUB: 13h15 e 15h30. MANAÍRA 6 3D DUB: 14:30, 
16:45 e 19:30. MANAÍRA 11 DUB: 13h45 e 19h15.

HOMEM-FORMIGA E A VESPA – (EUA 2018) Ação. 
Duração: 120 min. Classificação indicativa: 12 anos. Sin-
opse: Após ter ajudado o Capitão América na batalha 
contra o Homem de Ferro na Alemanha, Scott Lang (Paul 
Rudd) é condenado a dois anos de prisão domiciliar, por 
ter quebrado o Tratado de Sokovia. Diante desta situação, 
ele foi obrigado a se aposentar temporariamente do posto 
de super-herói. Restando apenas três dias para o término 
deste prazo, ele tem um estranho sonho com Janet Van 
Dyne (Michelle Pfeiffer), que desapareceu 30 anos atrás 
ao entrar no mundo quântico em um ato de heroísmo. 
Ao procurar o dr. Hank Pym (Michael Douglas) e sua filha 
Hope (Evangeline Lilly) em busca de explicações, Scott é 
rapidamente cooptado pela dupla para que possa ajudá-
los em sua nova missão: construir um túnel quântico, 
com o objetivo de resgatar Janet de seu limbo. TAMBIÁ 1 
DUB:  16:30. MANGABEIRA 4 3D DUB: 22h30. MANAÍRA 
4 DUB: 17h45. MANAÍRA 4 LEG: 20h30.

 OS INCRÍVEIS 2 – (EUA 2018) Animação. Duração: 
118 min. Classificação indicativa: Livre. Sinopse: Quan-
do Helena Pêra é chamada para voltar a lutar contra 
o crime como a super-heroína Mulher-Elástica, cabe ao 

seu marido, Roberto, a tarefa de cuidar das crianças, 
especialmente o bebê Zezé. O que ele não esperava 
era que o caçula da família também tivesse superpo-
deres, que surgem sem qualquer controle. TAMBIÁ 3 
DUB:  14:00 – 16:20 – 18:40 – 21:00. TAMBIÁ 5 3D 
DUB:  16:05 – 20:15. MANGABEIRA 4 3D DUB: 16h15 
e 19h15. MANGABEIRA 4 DUB: 13h. MANAÍRA 7 3D 
DUB: 15h, 18h e 21h15. MANAÍRA 8 DUB: 14:15(exceto 
sábado e domingo), 17:05 e 19:45(somente sábado e 
domingo). MANAÍRA 11 DUB: 16h15 e 21h45 (exceto 
sábado e domingo).

JURASSIC WORLD - REINO AMEAÇADO – (EUA 
2018) Gênero: Aventura/Ficção científica. Classificação 
indicativa: 12 anos. Duração: 128 min. Sinopse: Três 
anos após o fechamento do Jurassic Park, um vulcão 
prestes a entrar em erupção põe em risco a vida na ilha 
Nublar. No local não há mais qualquer presença humana, 
com os dinossauros vivendo livremente. Diante da situ-
ação, é preciso tomar uma decisão: deve-se retornar à 
ilha para salvar os animais ou abandoná-los para uma 
nova extinção? Decidida a resgatá-los, Claire (Bryce Dal-
las Howard) convoca Owen (Chris Pratt) a retornar à ilha 
com ela.  TAMBIÁ 1 DUB: 14:05. MANAÍRA 8 LEG: 22h30.

PRIMAVERA EM CASABLANCA – (FRANÇA 2018) 
Gênero: Drama.  Duração: 119 min. Sinopse: Cinco 
histórias separadas, uma ambientada na década de 
1980, nas montanhas do Atlas, e as outras nos dias 
atuais, em Casablanca, Marrocos. No entanto, a dis-
tância temporal dessas narrativas não impede que a 
intolerância, a ignorância e a dificuldade em aceitar as 
diferenças, sejam as mesmas em todas elas. MANAÍRA 8 
LEG: 14:15(somente sábado e domingo) e 19:45(exceto 
sábado e domingo).

VIDAS À DERIVA – (EUA 2018) Gênero: Drama/ 
Romance/ Aventura. Classificação indicativa: 14 anos. 
Duração: 98 min. Sinopse: Tami Oldham (Shailene 
Woodley) e Richard Sharp (Sam Claflin) velejam pelo 
Taiti quando são atingidos por uma terrível tempestade. 
Passada a tormenta, ela se vê sozinha na embarcação 
em ruínas e tenta encontrar uma maneira de salvar a 
própria vida e a do parceiro. MANAÍRA 11 LEG: 21h45 
(somente sábado e domingo).

SERVIÇO 
n Local: Teatro Santa Roza
n Horário: 20h
n Dias: 27, 28 e 29 de 
julho de 2018
n Ingressos: Livraria da 
Federação Espírita 
Paraibana (Rua Bento da 
Gama, 555, Jaguaribe) e 
na bilheteria do Teatro 
Santa Rosa nos dias do 
espetáculo a partir das 13h.
n Valores: R$ 100 (Inteira 
Esgotado) R$ 50 (meia) em 
até duas vezes no cartão. 
R$ 75 (Promocional sexta e 
sábado) em até três vezes 
no cartão.  
No domingo, R$ 40 
(Inteira) e R$ 20 (meia) 
vendas na bilheteira do 
teatro, a partir das 13h.

e ‘convocam’ a mocinha para uma saba-
tina em Jerusalém.

Aos 7 anos, Maria é interrogada pe-
los rabinos, que ficam de queixo caído 
com a maturidade espiritual e domínio 
das leis divinas da pequena. Então, re-
solvem trazê-la para a escola do templo 
a fim de mais de perto observarem suas 
profecias.

A trama se desenrola com os rabi-
nos tentando puxar o tapete de Maria. O 
intuito é desmoralizá-la frente à popula-
ção e evitar que ela anuncie ser ‘Mãe do 
Salvador’. Não corre risco de ser spoiler 
dizer que os malvadinhos se dão mal...

O roteiro é baseado nas seguintes 
obras: ‘Veleiro de luz’, de Maria Cecília 
Paiva, psicografado pelo espírito Adolfo 
Bezerra de Menezes; ‘Boa nova’, de Fran-
cisco Cândido Xavier, psicografado pelo 
espírito Humberto de Campos; ‘Maria de 
Nazaré’, de João Nunes Maia, psicografa-
do pelo espírito Miramez; e versículos 
do Novo Testamento.

Cena de ‘Magnificat’, que conta a história de Maria de Nazaré desde o nascimento até a sua morte

Foto: Divulgação
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Evento será realizado na cidade de Lagoa de Dentro e despertar a memória afetiva é um dos seus objetivos   

Mais uma edição do Pro-
jeto “Cantando nos terreiros 
do povo, fazendo artes nos 
terreiros da escola” será rea-
lizado hoje, a partir das 19h, 
na Escola Miguel Pereira, 
localizada no Sítio Lagoa do 
Meio, na cidade de Lagoa de 
Dentro, localizada na região 

do Semiárido da Paraíba. A 
programação do evento, cuja 
estimativa é de reunir cerca 
de 40 alunos e é promovido 
em parceria com as Secreta-
rias municipais de Educação 
e Agricultura, inclui apresen-
tação de músicas, contação 
de história, adivinhações e 
outras práticas da arte e da 
cultura popular.

“O projeto fortalece a 

cultura local, o processo pe-
dagógico e a memória afe-
tiva dos participantes, além 
de reconhecer e valorizar 
a tradição”, ressaltou para 
o jornal A União a cantora, 
compositora e psicóloga pa-
raibana Vera Lima, que criou 
o evento há cinco anos. Além 
dela, que é a organizadora, 
a programação de hoje terá 
as participações do profes-

sor e cordelista Francisco 
Diniz e dos músicos Moisés 
Nascimento, Jalmir Araú-
jo e da cantora Clara Bione, 
que apresentarão músicas 
de Luiz Gonzaga e Jackson 
do Pandeiro. “O próprio 
ambiente onde se realiza o 
evento é ornamentado com 
objetos que ativam a memó-
ria afetiva, como o fogão a 
lenha, peneira e panela de 

barro, que não costumam ser 
mais usados nos dias de hoje. 
Além disso, os participantes, 
inclusive os alunos, podem 
criar alguma obra, como uma 
poesia, para apresentá-la du-
rante o evento”, disse ela.

Vera Lima ainda fez 
questão de ressaltar a im-
portância das parcerias na 
realização do projeto. “A 
secretaria de Educação do 

Município, Liliane Soares, 
tem dado um grande apoio, 
assim como Sérgio Alves, 
secretário de Agricultura, 
onde a diretora Marcilene 
Barbosa cuida de provi-
denciar as mudas de frutí-
feras, como manga e caju, 
que são cedidas pela ONG 
Afink para serem distribuí-
das durante o evento”, con-
cluiu ela.   

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Edição de projeto de cultura 
popular ocorre no Semiárido

Edição: Guilherme Cabral

Pleito na cultura

Conselho lança edital para eleger 12 representantes 
O Conselho Estadual de 

Política Cultural da Paraíba 
lançou edital para eleição de 
doze representantes da socie-
dade civil que queiram cola-
borar com o órgão colegiado 
no período de 2018 a 2020, 
podendo este prazo ser pror-
rogável por mais dois anos.

O Consecult-PB é for-
mado por 24 membros titu-
lares e igual número de su-
plentes, sendo metade deste 
grupo formado por repre-
sentantes do poder público 
e a outra metadepor repre-
sentantes da sociedade civil, 
ligados aos setores artísti-

co-culturais, de reconhecida 
idoneidade, residentes no 
Estado da Paraíba e nomea-
dos por ato Governamental.

O registro de candida-
turas deve ser realizado até 
o dia 9 de agosto de 2018, 
por meio do Sistema de Re-
gistro de Candidaturas, dis-

ponível no endereço www.
consultacultural.pb.gov.br/
consecult. 

As plenárias eleitorais 
acontecerão no dia 23 de 
agosto de 2018, das 9h às 
17h, em 24 municípios da 
Paraíba, conforme previsto 
em edital.

O Consecult-PB possui  
atribuições normativas, deli-
berativas, consultivas e fiscali-
zadoras, cuja finalidade é pro-
mover a gestão democrática 
da Política Estadual de Cultu-
ra. Seus membros têm o poder 
de colaborar com o processo 
de aprovação dos planos se-

toriais de cultura, propor me-
didas de estímulo, fomento, 
amparo, valorização, difusão, 
descentralização, democrati-
zação e gestão compartilhada 
da cultura, contribuir para o 
cumprimento dos objetivos da 
Política Estadual de Cultura, 
dentre outras funções.  

Confira a lista dos municípios que terão plenárias eleitorais do Consecult-PB
- João Pessoa (Espaço Cultural José 

Lins do Rêgo - Rua Abdias Gomes de 
Almeida, 800 –Tambauzinho).

- Rio Tinto (Sindicato dos Trabalha-
dores Rurais de Rio Tinto - Avenida Assis 
Chateaubriand, S/N – Centro).

- Guarabira (Câmara Municipal de 
Vereadores - Rua Solon de Lucena, 45 
– Centro).

- Araruna (Mercado Cultural - Praça 
João Pessoa, 30 – Centro)

- Campina Grande (Cine Teatro São 
José - Rua Lino Gomes da Silva, S/N - 
São José).

- Boqueirão (Sindicato dos Trabalha-
dores Rurais de Boqueirão - Rua Ivanilda 
Rodrigues Chagas, 66 – Centro).

- Cuité (Auditório do INSS - Av. Pe-
trônio Figueiredo, 352 – Centro).

- Nova Palmeira (CRAS - Centro de 
Referência de Assistência Social - Rua 
Francisco das Chagas Buriti, S/N – Centro).

- Monteiro (Teatro Jansen Filho - Rua 
Luiz Gonzaga de Paiva, 53 – Centro).

- Coxicola(Escola Estadual Manoel 
Honorato Sobrinho - Rua Projetada, S/N 
(ao lado do cemitério) – Centro).

- Patos (Fundação Ernani Sátyro - Rua 
Coronel Miguel Sátiro, 93 – Centro).

- Santa Luzia Café Cultura (Rua 
Quiezinho Fernandes, S/N - Nossa Se-
nhora de Fátima).

- Itaporanga (Auditório da 7a 
Gerência de EducaçãoRua Manoel 

Moreira Dantas, S/N – Centro.)
- Conceição (Auditório do Centro 

Administrativo - Avenida Capitão João 
Miguel de Figueiredo, 373 – Centro).

- Catolé do Rocha (8a Regional de 
Educação - Rua Manoel Alves Maia, 94 
– Centro)

- Brejo do Cruz (Escola Cidadã Pro-
fessor José Olímpio Maia - Rua Horácio 
Pimenta, 225 – Centro).

- Cajazeiras (Teatro Íracles Pires - Rua 
Doutor Líbio Brasileiro, 176 – Centro)

- Poço de José de Moura (Memorial 
Zé de Moura - Avenida Tirso Alves de 
Moura, 59 – Centro).

- Sousa (Fundação Municipal de 
Cultura - Rua Djacir Marques Pinto, 

12 - Alto Capanema).
- Pombal (Escola Estadual Monsenhor 

Vicente de Freitas (Polivalente) - Rua 
Prof. Luis Ferreira Campos, 309 - Jardim 
Rogério).

- Princesa Isabel (Câmara Municipal 
de Vereadores - Rua Presidente João 
Pessoa, 340 – Centro).

- Tapeorá (Escola Estadual Melquia-
des Vilar - Rua Cícero de Farias, S/N 
– Centro).

- Itabaiana (Câmara Municipal de 
Vereadores - Avenida Presidente João 
Pessoa, 392 – Centro).

- Ingá (Centro Municipal de Capaci-
tação Profissional - Rua Presidente João 
Pessoa, 3 – Centro).

Cantora, compositora e 
psicóloga, Vera Lima criou o 
projeto há cinco anos e o 
organiza levando atrações a 
vários municípios paraibanos 

Foto: Divulgação 



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 27 de julho de 2018

Risco à Lava Jato
O juiz federal Sérgio Moro admitiu que o resultado das eleições 
deste ano está inserido no que ele chama de “risco
de retrocesso” no combate à corrupção.  Página 14
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Na ação, o promotor de Justiça João Arlindo cita o prefeito Luciano Cartaxo (PV) e dois auxiliares da administração

O Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) ajuizou 
uma ação civil pública con-
tra a Prefeitura de João Pes-
soa (PMJP) ontem para que 
o município seja obrigado a 
promover o imediato abri-
gamento de 239 famílias 
que foram despejadas do 
Condomínio Vista Verde I e 
II, no Bairro das Indústrias, 
na capital, em decorrência 
de ação de reintegração de 
posse. A Promotoria de Jus-
tiça de Defesa dos Direitos 
da Criança e do Adolescente 
da Capital quer resguardar, 
em caráter de urgência,  a 
vida, a saúde, a educação e 
a convivência sócio-fami-
liar, principalmente, das 137 
crianças e dos 45 adolescen-
tes que estão ao relento.

O 3º promotor de Justi-
ça da Criança, João Arlindo 
Corrêa Neto, requereu que o 
atendimento às famílias fos-
se prestado por entidades 
adequadas. Na comprovada 
falta dessas, que sejam em-
preendidas as providências 
cabíveis para a imediata ofer-
ta dos serviços necessários às 
famílias já cadastradas pelo 
Conselho Tutelar, que, inclu-
sive, apontou a existência dos 
menores de 17 anos alojados 
em uma praça do bairro. A 
situação que foi averiguada 
através de diligências realiza-
das pela equipe de profissio-
nais da Promotoria, na última 
segunda-feira (23).

“Pretende-se garantir 
e resguardar o direito das 
crianças e adolescentes que 
encontram-se em situação 
de vulnerabilidade, vivendo 
em barracas ou ao relento, 
sem comida e água tratada, 
banheiros etc.. Registre-se, 
por oportuno, que o núcleo 
familiar das 239 famílias 
despejadas é composto em 
sua maioria por mulheres 
que têm a função de prover 
o lar. As crianças e adoles-
centes estão matriculadas na 
rede pública de ensino e em 
sua grande maioria inseridas 
nos Creis do município”, afir-
ma o membro do MPPB, em 
trechos da ACP.

Para fundamentar a ur-
gência do pedido de liminar, 
o promotor destacou na ação 
o receio do Ministério Público 
de que a demora no atendi-
mento das famílias gere “dano 
irreparável à vida digna, à saú-
de, ao bem-estar físico e men-
tal, à dignidade da pessoa hu-
mana dos desabrigados”.

MP obriga prefeitura de JP a 
abrigar famílias despejadas

Edição: Jorge Rezende

O Ministério Público 
Federal (MPF) em Guarabi-
ra ajuizou ação civil públi-
ca por ato de improbidade 
administrativa em desfa-
vor do ex-prefeito de Ara-
çagi, Onildo Câmara Filho 
(PRB); o seu irmão e ex-se-
cretário municipal da Ad-
ministração, Oscar Câmara 
Neto; e o ex-presidente da 
Comissão Permanente de 
Licitação (CPL), Luiz Au-
gusto Dantas de Souza.

A s  i nve s t i g a ç õ e s 
apontam irregularida-
des no âmbito do Progra-
ma Nacional de Apoio ao 
Transporte Escolar (Pna-
te), no exercício de 2009, 
durante a gestão do então 
prefeito Onildo, com favo-
recimento de prestadores 
de serviços de transporte 
escolar escolhidos pela 
Prefeitura de Araçagi.

Segundo a ação, na 
qualidade de então gestor, 
o ex-prefeito arquitetou, 
montou e simulou a elabo-
ração de atos de processo 
licitatório para dar ares 
de legalidade à dispensa 
de licitação para contrata-
ção irregular de transpor-
te escolar com recursos 
do Pnate. Já Luiz Augus-
to, ocupando a função de 
presidente da CPL, con-
correu para a prática dos 
atos de improbidade ao 
emprestar seu nome para 
a consumação da fraude, 

empreendendo todos os 
atos necessários à simula-
ção da Tomada de Preços 
002/2009.

Ainda de acordo com 
a ação civil pública, Oscar 
Câmara Neto assinou a 
solicitação de abertura do 
procedimento licitatório 
ilícito, bem como a decla-
ração de disponibilidade 
orçamentária, rubricando 
todos os contratos firma-
dos com os beneficiários 
da tomada de preços, con-
correndo, dessa forma, 
para a prática do ato de 
improbidade previsto no 
artigo 10, inciso VIII, da 
Lei 8.429/92.

O MPF quer, para 
todos os envolvidos, o 
ressarcimento integral 
do dano, estimado atual-
mente em mais de R$ 1,1 
milhão; perda dos bens 
ou valores acrescidos ili-
citamente ao patrimônio; 
perda da função pública; 
suspensão dos direitos 
políticos de cinco a oito 
anos; pagamento de mul-
ta civil de até duas vezes o 
valor do dano e proibição 
de contratar com o Poder 
Público ou receber bene-
fícios ou incentivos fiscais 
ou creditícios, direta ou 
indiretamente, ainda que 
por intermédio de pessoa 
jurídica da qual seja sócio 
majoritário, pelo prazo de 
cinco anos.

Ex-prefeito de Araçagi 
é acionado pelo MPF

Louise Tonet
Louise Tonet

Cidadania

Justiça Eleitoral promove ação de 
educação política para indígenas

Projeto prevê que multas podem ser 
pagas por meio de cartão de crédito

O Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba (TRE
-PB), por meio da Escola Ju-
diciária Eleitoral (EJE-PB), 
promoveu no último dia 20, 
ação de educação política 
para as 32 comunidades in-
dígenas, buscando incentivar 
a participação política das 
comunidades indígenas da 
região do Litoral Norte parai-
bano. O evento aconteceu na 
Vila Montemor, município de 
Rio Tinto, onde reuniu mais 
de 300 indígenas.

O cacique-geral das 32 

comunidades indígenas, San-
dro Gomes Barbosa, mostrou 
a sua satisfação em receber a 
Justiça Eleitoral na abertura 
do evento, para conscien-
tizar e passar informações 
que acredita ser importantes 
para os indígenas.

"Nossos índios terão 
a oportunidade de escutar 
da Justiça Eleitoral o valor 
do seu voto e a importância 
que ele tem. Ao recebermos 
essas orientações e voltar-
mos para nossas aldeias, 
seremos multiplicadores 
das informações recebidas. 
Agradeço aos juízes que 
trouxeram a Justiça até nós".

Para dar boas vindas 
aos participantes da ação, 
os indígenas apresentaram 
um ritual de dança festiva e 
religiosa chamada de Toré. 
No fim da apresentação in-
dígena, o grupo teatral do 
TRE-PB 'Cenário Eleitoral' 
apresentou a peça 'Eu e a 
corrupção', transmitindo 
uma mensagem que sensibi-
lizou os participantes.

O juiz eleitoral da 55ª 
Zona Eleitoral de Rio Tinto, 
Judson Faheina, explicou so-
bre o projeto: "Temos sem-
pre o cuidado de orientar as 
comunidades indígenas dos 
municípios que pertencem à 

55ª Zona Eleitoral, Rio Tinto, 
Marcação e Bahia da Traição,  
com o projeto de cidadania 
da Escola Judiciária Eleitoral. 
Vamos garantir ainda mais 
a educação política, fortale-
cendo a representatividade 
dos povos. O projeto propor-
cionou um momento históri-
co para a Justiça Eleitoral da 
55ª Zona Eleitoral".

De acordo com o procu-
rador regional eleitoral, Vic-
tor Carvalho Veggi, o respeito 
à Constituição "dá aquilo que 
a gente precisa, educação, 
saúde, segurança. Então, é 
importante nos envolver-
mos, vamos participar".

Os motoristas que trafe-
gam em João Pessoa poderão 
quitar suas dívidas, decor-
rentes de multas de trânsito, 
através de cartão de débito 
ou de crédito. Nesta segunda 
modalidade, poderão fazê-lo, 
ainda, em parcelas, desde que 
não sejam inferiores ao valor 
de uma infração leve (cerca de 
R$ 88, atualmente).

Essa é a premissa de 

um Projeto de Lei Ordinário 
(PLO) apresentado na quar-
ta-feira (25) pelo presiden-
te da Câmara Municipal de 
João Pessoa, vereador Mar-
cos Vinícius (PSDB), e que irá 
tramitar a partir de agosto, 
quando chegar ao fim o re-
cesso legislativo.

O projeto preconiza, ain-
da, que ao optar por pagar a 
multa com o cartão, o infrator 

tenha a imediata regulariza-
ção do seu veículo.

Em sua justificativa, 
Marcos Vinícius afirma que 
o parcelamento da multa irá 
beneficiar infratores com 
pouca condição financeira, 
facilitando-lhes o pagamen-
to da dívida e reduzindo o 
índice de inadimplência re-
lativa a multas de trânsito 
em João Pessoa.

“A situação é complicada 
para qualquer usuário, contu-
do causa um maior impacto 
na vida dos trabalhadores que 
necessitam do veículo para 
desenvolver suas atividades 
do dia a dia. pois a legislação 
em vigor permite que, após 
90 dias da apreensão, o veícu-
lo seja leiloado pelo órgão de 
trânsito”, avalia o presidente 
da CMJP em seu projeto de lei.

Inércia do poder público vai gerar "dano irreparável"
O promotor João Arlindo 

também esclareceu que oficiou ao 
município, solicitando informações 
sobre as medidas adotadas para 
minorar as agruras das famílias 
despejadas, mas que, até a quar-
ta-feira (25), apenas a Secretaria 
de Habitação Social havia enviado 
informações sucintas, enfatizando 
que efetuou um levantamento das 
famílias que haviam ocupado o 
residencial e que apenas “quin-
ze famílias se enquadravam nos 
critérios legais de seleção dos 
beneficiários do programa Minha 
Casa, Minha Vida”.

“Em relação às demais famí-
lias passou ao largo, numa clara 
demonstração de inércia para 
com os desabrigados. A Secre-
taria de Desenvolvimento Social 
não remeteu quais as providên-
cias adotadas, ou se as adotou. 
Trata-se de demonstração clara 
de inércia da edilidade!”, conclui 
o promotor na ação.

Ainda na ação, João Arlindo 
diz que, na execução do despejo 
das famílias, não foi levada em 
conta a situação de vulnerabili-
dade das crianças.

A ACP cita o prefeito Luciano 

Cartaxo Pires de Sá (PV); a secretá-
ria municipal de Habitação Social, 
Maria do Socorro Gadelha Campos 
de Lira, e o secretário municipal de 
Desenvolvimento Social, Eduardo 
Jorge Rocha Pedrosa, todos repre-
sentados pela Procuradoria Geral 
do Município.

O MPPB requer também que o 
município seja condenado ao paga-
mento de multa diária, a ser fixada 
pela Justiça, com valor sugerido de 
R$ 10 mil, em caso de descumpri-
mento da determinação judicial, e 
que seja concedida a prioridade na 
tramitação desta ação.

MPPB requer que 
o município seja 
condenado ao 

pagamento de multa 
diária, com valor 

sugerido de R$ 10 mil

Ministério Público quer
resguardar as 137 crianças
e 45 adolescentes que
estão ao relento

Foto: Roberto Guedes
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Magistrado admitiu que o resultado das eleições pode trazer sérias consequências para continuidade da Lava Jato

O juiz federal Sérgio Moro 
admitiu que o resultado das 
eleições deste ano está inseri-
do no que ele chama de “risco 
de retrocesso” no combate 
à corrupção, simbolizado na 
Operação Lava Jato, destaca 
o jornal O Estado de S. Paulo. 
Moro disse que o país preci-
sa “do exemplo de lideranças 
honestas” e “de políticas mais 
gerais para diminuir os incen-
tivos e oportunidades da cor-
rupção”.

O magistrado participou 
na quarta-feira (25) do Fórum 
Estadão Mais governança e 
mais segurança, promovido 
pelo Estado e realizado em São 
Paulo. Moro foi um dos deba-
tedores do painel O Combate 
à Corrupção, do qual partici-
param o advogado criminalista 
Antonio Cláudio Mariz de Oli-
veira e o promotor de Justiça 
Marcelo Mendroni, do Ministé-
rio Público paulista.

Após a mesa, em entre-
vista ao jornal, o juiz disse que 
discussões como esta precisam 
ser feitas no período eleitoral, 
pois “a corrupção espalhada, 
disseminada e profunda” é um 
dos principais problemas que 
a sociedade brasileira precisa 
resolver. 

“Minha ideia principal 
em relação a isso é, primeiro, 
a Justiça tem que funcionar. 
Então, pessoas culpadas têm 
que ser punidas, segundo o 
devido processo, mas não só 
isso é suficiente. Precisamos 
do exemplo de lideranças ho-
nestas e, por outro lado, preci-
samos de reformas de políticas 
mais gerais para diminuir os 
incentivos e oportunidades à 
corrupção.”

Rumo
Moro observou que ainda 

existem processos pendentes 

de julgamento na Lava Jato e a 
expectativa é de que “cheguem 
a bom termo”. “A dúvida é o 
que vai acontecer daqui para a 
frente. Vamos retomar aquela 
tradição de impunidade ou isso 
representou uma quebra signi-
ficativa? Nessa perspectiva exis-
te sempre um risco de retroces-
so em relação a esses avanços. E 
há um risco, ainda, que nós não 
avancemos mais. Para avançar 
mais, precisamos, além de pro-
cessos efetivos contra a corrup-
ção, de mudanças políticas mais 
gerais nas leis para diminuir 
os incentivos e oportunidades 
para a corrupção. Mas os riscos 
sempre permanecem. Isso é 
algo que não vai ser dessa elei-
ção, nem da próxima, sempre 
vai existir esse risco. Eu espero 
que não se concretize.”

Questionado, ele preferiu 
não comentar as declarações 
do candidato do PDT à Pre-
sidência da República, Ciro 
Gomes, que afirmou que o ex-
-presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva - preso e condenado na 
Lava Jato - só terá chance de 
sair da cadeia se ele, Ciro, for 
eleito. O pedetista disse em en-
trevista a uma emissora de TV 
do Maranhão, no dia 16, que é 
preciso “botar juiz para voltar 
para a caixinha dele, botar o 
Ministério Público para voltar 
para a caixinha dele e restaurar 
a autoridade do poder político”.

Provocado sobre uma su-
posta intenção de se restaurar a 
autoridade política - expressão 
usada por Ciro -, Moro afirmou 
que não enxerga nenhum pro-
blema entre juízes e agentes po-
líticos. “O que acontece nesses 
casos já julgados é que foi cons-
tatado que agentes políticos co-
meteram crimes e eles têm que 
pagar pelos seus crimes, como 
qualquer outro cidadão. Então, 
não existe nenhuma disputa 
fora desse nível, entre um juiz 
criminal e um agente político.”

Do Estadão Conteúdo 

Moro vê risco de retrocesso 
para o combate à corrupção 

Edição: Carlos Vieira
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Revisão improvável
A respeito da possibilidade do Supremo Tri-

bunal Federal rever o entendimento que autoriza 
a prisão após condenação em segunda instância, 
o juiz disse considerar “improvável”. 

“Muito difícil prever. Me parece, no entanto, 
que esse precedente foi tomado pela primeira 
vez em 2016 e reiterado três vezes, depois, no 
Supremo. Então, me parece um tanto quanto 
improvável uma alteração da jurisprudência do 
Supremo, embora seja algo possível e eu possa 
estar enganado.”

Apesar dos diversos casos de corrupção 
na seara política e a extensão da Operação 
Lava Jato nos últimos anos, Moro manifestou 
otimismo. “Não se pode pensar que a solução 
para o Brasil é a fronteira ou o aeroporto. Não 
existe nenhum problema irremediável. Existem 
na história países que tiveram problemas sérios 
de corrupção, alguns até mais profundos que o 
Brasil, e conseguiram melhorar os seus níveis 
de governanças. Por exemplo, a Geórgia, a ex-
-República Soviética, os próprios Estados Unidos 
eram um país extremamente corrupto no início 
do século passado”. As informações são do 
jornal O Estado de S. Paulo. 

Foto: Reprodução/Internet

Moro disse que o país precisa “do exemplo de lideranças honestas” e “de políticas mais gerais para diminuir os incentivos e oportunidades da corrupção”

Prejuízo ao erário

Nova fase da Zelotes investiga 
desvios de R$ 650 milhões do Carf

A Polícia Federal (PF) 
deflagrou ontem a 10ª fase 
da Operação Zelotes, que in-
vestiga desvios no Conselho 
Administrativo de Recursos 
Fiscais (Carf), órgão ligado 
ao Ministério da Fazenda 
que julga recursos contra a 
cobrança de impostos.

Nesta fase, são investi-
gadas nove pessoas e duas 
empresas, entre as quais a 
consultoria Kaduna, do eco-
nomista Roberto Gianetti da 
Fonseca, ligado ao PSDB e se-
cretário executivo da Câmara 
de Comércio Exterior no go-
verno de Fernando Henrique 
Cardoso. Daniel Godinho, 
ex-secretário-executivo de 
Comércio Exterior no gover-
no Dilma Rousseff, também é 
alvo dos procuradores. 

Segundo informações 
do Ministério Público Fe-
deral (MPF), Gianetti teria 
recebido pagamentos de até 
R$ 8 milhões para beneficiar 

a siderúrgica Paranapanema 
em um processo de cobrança 
fiscal ocorrido em 2014.

“Nenhum serviço efe-
tivo foi identificado, não há 
nenhum relatório, nenhuma 
reunião feita oficial, nada 
de concreto que tenha sido 
feito pela consultoria”, disse 
o procurador da República 
Frederico Paiva, à frente das 
investigações.

Parte da quantia teria 
sido repassada a advogados 
que, por sua vez, teriam feito 
pagamentos a dois conselhei-
ros do Carf para que votas-
sem a favor da empresa. Os 
prejuízos aos cofres públicos 
seriam de R$ 650 milhões em 
créditos tributários não pa-
gos, em valores atualizados.

“As articulações, revesti-
das de inúmeras ilegalidades, 
obtiveram êxito e isenção da 
dívida foi total”, disse o MPF 
em comunicado à imprensa. 
“Tudo leva a acreditar que 
esse julgamento foi manipu-
lado”, acrescentou Paiva.

Nessa quinta-feira (26), 
foram cumpridos mandados 
de busca e apreensão em 11 
endereços em cinco estados 
– São Paulo, Rio de Janeiro, 
Rio Grande do Sul, Distri-
to Federal e Pernambuco 
–, com o objetivo de colher 
mais provas relacionadas 
aos crimes de corrupção e 
lavagem de dinheiro.

As medidas foram auto-
rizadas pelo juiz Vallisney de 
Souza Oliveira, da 10ª Vara 
Federal do DF, responsável 
pela Zelotes. O magistrado 
considerou que a autoriza-
ção “se faz indispensável 
para o sucesso das inves-
tigações”. Segundo o MPF, 
esta deve ser a última fase da 
operação, que até o momen-
to resultou em 18 denúncias 
contra 107 pessoas.

Em nota conjunta, a 
Kaduna Consultoria e o eco-
nomista Roberto Gianetti da 
Fonseca disseram que “estão 
abertos a prestar qualquer 
informação e a colaborar 

integralmente com a justiça 
federal para elucidação de 
qualquer fato relacionado a 
investigação Zelotes.”

O economista afirmou 
“que aqueles que o conhe-
cem sabem que ele sempre 
se pautou pelos princípios 
éticos e legais no relaciona-
mento com seus clientes e 
com as autoridades públicas, 
sendo totalmente infunda-
das as suspeitas levantadas 
contra si e sua empresa”.

A Paranapanema disse 
que “a companhia, tampou-
co seus administradores ou 
gestores atuais, foram alvo 
ou notificados oficialmente”. 
No comunicado, a empresa 
diz que “repudia quaisquer 
atos de ilegalidade e conta 
com rigorosas políticas de 
controle e conformidade, 
que têm sido permanente-
mente aprimoradas”.

Até a publicação da re-
portagem, a Agência Brasil 
não conseguiu contato com 
Daniel Godinho.

Da Agência Brasil 

TSE recebe lista de agentes públicos 
que tiveram suas contas rejeitadas 

O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) recebeu on-
tem uma lista com 7,4 mil 
nomes de gestores públi-
cos que tiveram as contas 
rejeitadas por tribunais de 
contas por irregularidades 
insanáveis.

Com base nas informa-
ções, repassadas pelo Tri-

bunal de Contas da União 
(TCU), a Justiça Eleitoral po-
derá barrar a candidatura 
nas eleições de outubro de 
quem estiver na lista, porque 
os eventuais candidatos são 
considerados inelegíveis.

Os nomes se referem a 
agentes públicos que atua-
ram como responsáveis 
pelo gerenciamento de re-
cursos públicos federais an-
tes das eleições.

O TSE vai publicar os 
nomes para que o Ministé-
rio Público Eleitoral (MPE), 
partidos e coligações pos-
sam impugnar eventuais 
candidaturas de quem esti-
ver com a restrição. 

As contestações po-
derão ser feitas na Justiça 
Eleitoral a partir do dia 15 
de agosto, quando termina 
o período de registro das 
candidaturas.

De acordo com Lei de Ine-
legibilidades (LC 64/1990), 
conhecida como Lei da Ficha 
Limpa, quem exerceu cargo 
ou função pública e teve as 
contas de sua gestão rejeita-
das, e não há mais como re-
correr da decisão, não pode se 
candidatar a um cargo eletivo 
nas eleições que ocorrerem 
nos oito anos seguintes após a 
data da decisão final do tribu-
nal de contas.

André Richter 
Da Agência Brasil 
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Secretário-geral António Guterres pediu aos governos para quitarem os débitos o mais rápido possível

A Organização da Nações 
Unidas (ONU) alertou ontem 
que atravessa uma situação 
financeira problemática por 
causa dos atrasos de muitos 
países-membros no pagamen-
to das contribuições anuais.

O secretário-geral da 
ONU, António Guterres, escre-
veu ontem uma carta aos fun-
cionários da organização para 
explicar a situação e informar 
que está buscando fórmulas 
para reduzir as despesas que 
não sejam relacionadas ao pa-
gamento de pessoal.

“Todos os anos as Nações 
Unidas sofrem carência de di-
nheiro ao longo do ano, mas 
2018 está sendo pior do que 
nunca. Este ano, a seca está 
chegando antes e com mais 
força do que em outros anos”, 
disse o porta-voz do secretário-
geral, Stéphane Dujarric.

Guterres escreveu tam-
bém aos governos dos países-
membros para pedir que eles 
façam suas contribuições o 
mais rápido possível. Até o mo-
mento, 112 dos 193 integran-
tes da ONU quitaram os valores 

Da Agência EFE 

Países atrasam pagamentos e 
deixam ONU com problemas 

Edição: Carlos Vieira

Os próximos quatro 
anos serão essenciais

Antônio Barbosa
nikolas.capp@comuniquese2.com.br

Marco

Fim da Copa do Mundo e agora os nossos 
olhos brasileiros se voltam para as eleições 
presidenciais que vão acontecer em outubro. 
Não temos tempo para deixar passar mais qua-
tro anos para pensarmos em resolver a situa-
ção da segurança pública no Brasil. O Atlas da 
Violência de 2018 - divulgado pelo Instituto de 
Pesquisa Econômica Aplicada (Ipea) e Fórum 
Brasileiro de Segurança Pública – nos trouxe 
um recorde histórico de 62.517 homicídios no 
ano de 2016, batendo a marca alarmante de 30 
homicídios para cada 100 habitantes. Se provi-
dências realmente eficazes não forem tomadas, 
o cenário será catastrófico.

Ainda não se sabe, apesar de faltar cerca de 
três meses para o pleito, quem serão realmente 
os candidatos, mas deixemos de lado as ideo-
logias e embates de esquerda ou direita, bons 
e maus. Precisamos prestar atenção no que é 
concreto. Em quais são as propostas de cada 
candidato. Precisamos focar na vida e não em 
meras discussões que mais parecem brigas de 
torcidas organizadas.

O que o seu candidato preferido pensa so-
bre as políticas públicas voltadas para a segu-
rança, educação, saúde, saneamento básico e 
transporte?

Todos estes tópicos inf luenciam direta-
mente no controle destes números absurdos 
da violência no país. É na falta destes direitos 
básicos que a criminalidade cresce. É no vácuo 
em que o Estado deixa quando não consegue 
prover o que todo o cidadão merece que as fac-
ções criminosas se enraízam e assumem o po-
der. Quando não se tem educação, não se conse-
gue emprego, falta dinheiro e o tráfico aparece 
como ‘salvação’.

Além disso, são necessárias propostas que 
fortaleçam todas as áreas, criando meios para 
que as esferas municipal, estadual e federal 
conversem e articulem informações. Uma po-
lítica integrada pode diminuir o abismo entre 
cada região do Brasil e construir um cresci-
mento sustentável para todos. Na criminalida-
de, por exemplo, a troca de dados pode auxiliar 
a desbancar criminosos que agem em todo o 
país e, na maioria dos casos, também fora dos 
nossos limites.

Logicamente que o problema não será re-
solvido de um dia para outro, mas os inves-
timentos precisam ser feitos agora e nós, a 
população, temos a oportunidade de inf luir 
diretamente nisso. É a hora de tomarmos a 
rédea da situação e ajudarmos o nosso país e 
nossos filhos a terem um futuro diferente da 
guerra que vemos todos os dias estampadas 
nos jornais.

Para que sejamos realmente eficazes, pre-
cisamos estudar as propostas de todos e enten-
der quais se ajustam mais para um país digno. 
E depois disso cobrar para que elas sejam co-
locadas em prática. Deixar de lado as opiniões 
polêmicas dos candidatos e focar no que cada 
um pretende fazer se eleitos.

Nos últimos dez anos, 553 mil pessoas per-
deram suas vidas por causa da violência. São 
duas eleições e meia para presidente. Mais de 
duas oportunidades, sem contar as eleições 
para prefeito, vereador e senador que aconte-
ceram neste meio tempo. Ganharemos, em ou-
tubro, mais uma chance para ajudar a mudar o 
nosso futuro.

correspondentes a 2018. Ape-
nas 48 pagaram antes de 9 de 
fevereiro, data solicitada pela 
Assembleia-Geral.

Entre os que ainda não 
pagaram estão, como é habi-
tual, os Estados Unidos, maior 
financiador da ONU, e que deve 
repassar neste ano mais de US$ 
590 milhões à organização. 
Tradicionalmente, os america-
nos enviam o valor às Nações 

Unidas no fim do ano por ques-
tões orçamentárias locais.

A maior parte dos gran-
des contribuintes já fez o 
pagamento anual, casos de 
Japão, China, Alemanha, Fran-
ça, Reino Unido, Itália, Rússia, 
Canadá e Espanha. O Brasil 
ainda não desembolsou sua 
contribuição anual, de cerca 
de US$ 90 milhões.

Em dezembro do ano pas-

sado, os países-membros da 
ONU aprovaram um orçamento 
de US$ 5,39 bilhões para orga-
nização no biênio 2018-2019, 
um valor 5% menor do que os 
dos dois anos anteriores.

Muitas atividades da 
ONU são financiadas à mar-
gem desse valor, como as 
operações de paz, que só nes-
te ano contam com um orça-
mento de US$ 6,7 bilhões.

Itamaraty apoia investigações

Professor brasileiro de artes cênicas é 
encontrado morto na capital de Angola

Líderes dos Brics defendem crescimento da 
economia mundial e condenam terrorismo

O Itamaraty informou na 
tarde de ontem que está pres-
tando apoio nas providências 
necessárias para viabilizar o 
traslado do corpo do brasilei-
ro Adélcio Cândido, encontra-
do morto em Luanda, capital 
de Angola, onde residia há 
oito anos. Professor universi-
tário de artes cênicas e ator, 
ele foi encontrado já sem 
vida, na última quarta-feira 
(24), nas dependências do 
condomínio onde morava.

Em redes sociais, amigos 
da vítima levantam suspeitas 
de que ele tenha sido assassi-
nado. “A dor e a saudade são 
intensas, mas a minha indig-
nação diante de um quadro 
tão brutal de violência não 
me deixa esquecer que nossa 
luta por uma sociedade justa 
e fraterna se faz urgente”, es-
creveu uma prima da vítima 
em perfil no Facebook.

Sem compartilhar deta-
lhes sobre o caso, o Itamaraty, 
em nota, comunicou que a 
embaixada do Brasil no país 
africano tem mantido contato 

constante com os familiares 
da vítima, auxiliando-os na 
emissão de documentos exi-
gidos para a liberação do cor-
po e nos demais procedimen-
tos cabíveis. “A embaixada 
mantém contato com as au-
toridades policiais angolanas, 
que investigam as circunstân-
cias do ocorrido”, acrescentou 
no informe.

Segundo o secretário da 
Superintendência de Assun-
tos Internacionais de Goiás, 
Armando Melo, o estado vai 
pagar o serviço de traslado 
e tem trabalhado em con-

junto com o governo federal 
para que o corpo da vítima 
seja trazido de volta ao Bra-
sil o mais rápido possível. 
“A mãe do falecido não tem 
condições de arcar com os 
custos”, disse, por telefone, à 
Agência Brasil.

“Não temos como falar 
em previsão [de data para a 
transferência do corpo]. Em 
casos semelhantes que já 
acompanhamos, com todos 
os trâmites burocráticos do 
país e os processos adminis-
trativos de Goiás, o prazo mé-
dio é de duas semanas.”

Os chefes de Estado dos 
países-membros do Brics - Bra-
sil, Rússia, Índia, China e África 
do Sul – afirmaram, em decla-
ração conjunta, que se compro-
metem com o fortalecimento 
das relações internacionais 
para o desenvolvimento econô-
mico com foco no bem-estar da 
população.

Eles alertaram para o cres-
cente protecionismo comercial 
e condenaram ações terroristas 
e de violação de direitos huma-
nos em áreas de conflito.

Os líderes do Brics, entre 
eles o presidente Michel Temer, 
estão reunidos na 10ª Cúpu-
la do bloco, a ser realizada até 
amanhã em Joanesburgo, na 
África do Sul. O tema da cúpu-
la é colaboração para cresci-
mento econômico inclusivo e 

prosperidade compartilhada 
na quarta revolução industrial.

No documento apresenta-
do ontem, os chefes de Estado 
destacaram que o encontro 
deste ano ocorre por ocasião do 
centenário de nascimento de 
Nelson Mandela, e reconhece-
ram a contribuição do ex-presi-
dente sul-africano a serviço da 
humanidade, da democracia e 
da promoção da cultura de paz 
no mundo.

Eles reafirmaram o com-
promisso com princípios do 
multilateralismo, do respeito 
mútuo entre as nações, com a 
democracia e com a legislação 
internacional e apoiaram o pa-
pel central da Organização das 
Nações Unidas (ONU) na ma-
nutenção da paz mundial, da 
segurança e na proteção dos 
direitos humanos. Mas, ressal-
taram a necessidade de refor-

mar a organização, incluindo o 
Conselho de Segurança, de for-
ma que se torne mais represen-
tativa e eficiente.

Os líderes também reite-
raram o compromisso com a 
agenda de objetivos do desen-
volvimento sustentável e na 
adoção de medidas para cum-
prir o Acordo de Paris e ampliar 
a capacidade dos países para 
suavizar as consequências das 
mudanças climáticas.

Biodiversidade
Eles destacaram, ainda, os 

esforços empreendidos para 
promover ações focadas em 
áreas como energia, agricultu-
ra, acesso à água, proteção da 
biodiversidade e questões re-
lacionadas aos desafios cresci-
mento populacional.

O documento também 
condena todas as formas de 

terrorismo, incluindo ameaças 
de ataques químicos e biológi-
cos. Defenderam a ampliação 
das negociações multilaterais 
para impedir o avanço desse 
tipo de ameaça e do uso das no-
vas tecnologias para atividades 
criminosas, além da produção 
de armas nucleares.

Os chefes de Estado cla-
maram para que não se pro-
longuem soluções para os 
conflitos no Oriente Médio e 
no norte da África, entre ou-
tras regiões, e reiteraram a 
necessidade de renovação dos 
esforços diplomáticos para 
pacificar as relações entre os 
países  em crise. Em referên-
cia aos refugiados das áreas de 
conflito, os representantes do 
Brics fizeram apelo às nações 
para que respeitem a legisla-
ção internacional e não violem 
direitos humanos.

Letycia Bond 
Da Agência Brasil

 Da Agência Brasil

O secretário-geral da ONU, António Guterres,escreveu carta aos funcionários da organização para contar a situação

Foto: xxxxxxxxxxxxxx
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Este caso se refere aos lucros obtidos pelo Trump International Hotel, situado próximo da Casa Branca

Washington, Estados 
Unidos - As ações contra 
o presidente dos Estados 
Unidos, Donald Trump, 
acusado de violar a Cons-
tituição ao manter suas 
ações em um hotel de Wa-
shington que hospeda fun-
cionários de governos es-
trangeiros, poderão seguir 
seu curso - de acordo com a 
decisão de um juiz federal.

É a primeira vez que 
um juiz - Robert Messitte, 
do estado de Maryland - usa 
as cláusulas anticorrupção 
da Constituição conhecidas 
como “Emoluments clau-
ses” e as aplica a um presi-
dente em exercício, segun-
do diferentes veículos da 
imprensa americana.

Este caso se refere aos 
lucros obtidos pelo Trump 
International Hotel, situa-
do próximo da Casa Branca. 
Com a decisão anunciada 
ontem pelo juiz Messitte, o 
assunto pode passar para a 
fase de coleta de provas.

Se isso se confirmar - 
o Departamento de Justiça 
pode apelar -, é provável 

que os demandantes bus-
quem documentos finan-
ceiros relacionados com os 
negócios do presidente.

Trump sempre se ne-
gou a divulgar essa infor-
mação e, em particular, a 
tornar pública sua declara-
ção de impostos, algo que 
seus antecessores na Casa 
Branca tinham o costume 
de fazer. As “Emolument 
clauses” proíbem um pre-
sidente de se beneficiar 
financeiramente de gover-
nos locais e estrangeiros.

Os demandantes - o es-
tado de Maryland e o Dis-
trito de Columbia - acredi-
tam que Trump viole essas 
cláusulas com seu hotel, 
muito popular entre as de-
legações oficiais que che-
gam a Washington.

O Departamento de 
Justiça tentou arquivar a 
ação, alegando que as cláu-
sulas não se aplicavam ao 
hotel em questão, mas que 
estão destinadas a evitar 
que um presidente aceite 
subornos, e não que faça 
negócios. O juiz Mesitte 
considerou essa interpre-
tação muito estreita. 

Tuítes investigados
O procurador especial 

dos Estados Unidos, Robert 
Mueller, investiga se os tu-
ítes do presidente ameri-
cano, Donald Trump, cons-
tituíram uma tentativa de 
obstruir a justiça no caso 
das supostas ligações de sua 
equipe de campanha com 
agentes russos, revela nes-
ta quinta-feira o jornal The 
New York Times.

Segundo o jornal, que 
cita três pessoas não iden-
tificadas, Mueller está ana-
lisando os tuítes e decla-
rações de Trump sobre o 
procurador-geral, Jeff Ses-
sions, e o diretor destituído 
do FBI James Comey.

Por diversas vezes, 
Trump recorreu ao Twitter 
para influenciar as investi-
gações e a opinião pública, 
defendendo o fim do traba-
lho de Mueller e que o de-
partamento de Justiça in-
vestigasse seus adversários 
políticos.

No dia 20 de abril, 
Trump escreveu que “James 
Comey vazou documentos 
secretos de forma ilegal para 
a imprensa para gerar um 

Juiz dá sinal verde para ação 
contra Trump por corrupção
Da AFP

Conselho Especial”, decla-
rando que este Conselho foi 
estabelecido sobre a base de 
um ato ilegal, em uma clara 
tentativa de minar a investi-
gação de Mueller sobre o su-
posto conluio de sua equipe 

de campanha com a Rússia 
nas eleições de 2016.

Mueller estaria anali-
sando se tal conduta é su-
ficiente para caracterizar 
obstrução da Justiça por 
parte de Trump.

A obstrução é algo di-
fícil de provar e os especia-
listas estão divididos sobre 
se o presidente pode ser 
denunciado por tal crime, 
mesmo diante de provas 
contundentes.

Trump sempre se negou a tornar pública sua declaração de impostos, algo que seus antecessores tinham o costume de fazer

Foto: Saul Loeb/AFP
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Cabedelo
A Prefeitura Municipal de Cabedelo (PMC), por meio da Secretaria 
de Assistência Social (Semas) realizou, na manhã de ontem (26), 
ações na quadra esportiva da Campina da Vila. Página 18
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Objetivo é alertar a população sobre a real possibilidade de retorno da poliomielite e do sarampo no país 

As sociedades brasilei-
ras de Imunizações (SBIm), 
Pediatria (SBP) e Infectologia 
(SBI), em parceria com Rotary 
Internacional e com o apoio 
do Programa Nacional de 
Imunizações (PNI) do Minis-
tério da Saúde, lançaram on-
tem (26) um manifesto para 
alertar a população sobre a 
real possibilidade de retorno 
da poliomielite e do sarampo 
no país e sobre a importância 
de manter a vacinação em dia 
para evitar essas doenças e 
suas sequelas. O lançamento 
do manifesto ocorreu no audi-
tório do Instituto Emílio Ribas, 
em São Paulo.

O documento também 
convoca todos a participarem 
da Campanha Nacional de Va-
cinação contra a Poliomielite 
e o Sarampo que ocorrerá em 
todo o país de 6 a 31 de agos-
to, reforçando que a imuniza-
ção continua sendo a melhor 
ferramenta para a promoção 
e manutenção da saúde da po-
pulação brasileira. “Desde que 
observou queda nas cobertu-
ras vacinais do país, o Ministé-
rio da Saúde tem alertado so-
bre o risco da volta de doenças 
que já não circulavam no país, 
como é o caso do sarampo. A 
vacina é a forma mais eficaz de 
manter o país livre de doenças 
já eliminadas e erradicadas”, 
diz o Ministério da Saúde.

Segundo a coordenado-
ra do Programa Nacional de 
Imunizações do Ministério 
da Saúde, Carla Domingues, a 
população protegida é funda-
mental para manter o país livre 
de doenças imunopreveníveis. 
“As coberturas vacinais são he-
terogêneas no Brasil, podendo 
levar à formação de bolsões de 
pessoas não vacinadas, possi-
bilitando, assim, a reintrodu-
ção do poliovírus e do saram-
po. O recente surto no país – em 
Roraima e Manaus –, evidencia 

Flávia Albuquerque 
Repórter da Agência Brasil

Entidades médicas lançam um 
manifesto em favor da vacinação

Edição: Marcos Pereira

Porque hoje para mim não é uma 
sexta-feira muito comum, decidi fazer de 
minha coluna uma montagem de frases de 
poemas meus, publicados no livro “Nós - 
An insight”.
        Um poema vai inteiro, “About me”,  
enquanto lembro que morei em Tambiá 
(onde meu pai, Sebastião, morreu); na 
Atlântica, 107, em Tambaú; na rua da 
Areia, 51; na praça Dom Adauto, 9; no 
Bairro do Peixoto e no Catete (no Rio de 
Janeiro); novamente em João Pessoa, na 
Floriano Peixoto, em Jaguaribe, um pe-
queno tempo na Epitácio Pessoa, 402, na 
Bento da Gama, 629, estando hoje em Cruz 
das Armas, na Estevão d’Ávila Lins.

Alguns “insights” numa 6a feira incomum
         Lembro que fiquei seis meses no 
Recife, na Santos Dumont, no Aflitos, numa 
casa cujo quintal fazia fronteira com o 
campo de futebol do Náutico. Do primeiro 
andar da casa (um sobrado), eu via jogos.
         “About me” é a minha cara por com-
pleto. E como é! Segue-se.
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        “Endereços sucedâneos; velhos de 
guerra conterrâneos. Eu, inteiro partido de 
64 anos, filho de pai morto aos 35.
        “Na infância, diziam a mãe Antonieta: 
‘esse menino não se cria’. Na adolescência, 
uma torcida para chegar aos trinta e cinco.
         “A ditadura sobre nós: eu, Marcus 

Vinícius, Vladimir Carvalho, Eduardo e 
outros tais, chorando Edson Luiz e vários 
mortos - conseguiria ser um ‘Anjo 45’?
         “Endereços contemporâneos; novos 
de guerra - subterrâneos. Eu relendo Au-
gusto dos Anjos e por inteiro perguntando: 
o que será de mim aos 75?
         “Números são eternos como palavras 
de honra. Da Paraíba vou ao Rio, reencontro 
o ano não findo e assim sonho com os 95.
         “Se me perguntam quando estarei 
velho, me fantasio de Bob e Zé (*). 
          A resposta vem com o vento que sai da 
africana Lagos, atravessa o Atlântico e me 
encontra nu como um rapaz, com minhas 
letras, caras e músicas, de Tambaú a Ipane-
ma, fazendo de números e endereços as 

novas contas de estar vivendo”.
         (*) São Bob Dylan e Zé Ramalho.
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        Agora vão trechos de “Nós - An 
insight”.
         À PROCURA - “Apesar de acharem 
que não, sou cristão. Apesar de pedi-
rem que desista, sou socialista, (...) Se 
meu sangue é gás? Tanto faz. Se sou ou 
não? Não me satisfaz”.
         YIN, YANG - “Assim na terra como 
no céu, litoral dentro de mim. Sou 

arquiteto do amor perfeito, vindo das casas da 
‘renaxença’, fazendo espelhos no teu jardim. 
Assim como José, também sou Maria, filósofo 
mambembe, pedra, mar vegetal. Da Espanha a 
lembrança de Antoni Gaudí, sagradas famílias 
se espalham na Terra, vejo tudo à distância, sem 
juízo final”.
         VIVALDICE - “Se as estações fossem 8, paix-
ões se prolongariam. Violinos em anos longos. 
Paris, Itália, Paraíba, amores em várias línguas”.
         BACHIANA - “Um cravo, o quarteto, elegân-
cia, um dueto, o trejeito sem dissonância. A 
mulher, os filhos, harmonia, o som, maestria”.
         HERMÉTICO - “Quarenta e seis sexos nos 
contemplam, do Cabo Branco ao Corcovado, 
tudo é metal. Solos de orquestras, Japão ali, 
Domingo de Ramos, pedras e latas gritam bem 
perto: bom dia, Hermeto”.
         MARIA - “Maria. Não pode ser Mary nem 
Marie. Solamente Maria. Maria linda, Maria his-
pânica, Maria de todos os mares, Maria de vários 
lugares, Maria estudante, Maria operária, Maria 
resoluta, Maria imaginária, Maria filha, Maria 
mãe, Maria prostituta (Maria sempre pura)”.
         MAR DE SEXO - “Meu corpo, planeta desa-
bitado. Teu corpo, planeta noutro planeta. Meu 
corpo, satélite de outros planeta. Meu corpo, 
satélite de outro planeta. Teu corpo espera os 
que vão habitar as profundezas do mar”.
         DE OLHOS INTEIROS - “Que c’est triste 
Venise. Aznavour é cantor, se como o poeta é 
fingidor, que seja alegre, mesmo breve, dando 
adeus à Ponte dos Suspiros, para que encontre 
um enorme, novo amor. Livre, smilin’ again, para 
que não haja morte em Veneza”.

Após dois dias de au-
diência pública para deba-
ter mudanças na metodo-
logia para o reajuste dos 
planos de saúde individuais, 
promovida terça e quarta-
feira (24 e 25) pela Agência 
Nacional de Saúde Suple-
mentar (ANS), operadoras e 
agência reguladora não che-
garam a um consenso.

Segundo a ANS, o ob-
jetivo é analisar todas as 
propostas apresentadas e 
“chegar a uma metodologia 
que traga mais transparên-
cia, previsibilidade e obje-
tividade ao cálculo do rea-
juste”. Cerca de 180 pessoas 
participaram dos dois dias 
de evento, entre represen-
tantes do setor, de órgãos 
de defesa do consumidor e 
da sociedade.

A ANS apresentou 
o resultado de um estu-
do feito desde 2010. Pela 
proposta da agência, o Fa-
tor de Reajuste Anual dos 
Planos Individuais ou Fa-
miliares do setor de saúde 
suplementar (FRPI) será 
calculado levando em con-
ta o Fator de Variação dos 
Custos Médico-Hospitala-
res do universo dos Pla-
nos Individuais (VCMH), o 
Fator de Variação de Faixa 
Etária (FFE) e o Fator de 
Variação de Produtividade 
(FGP), todos podendo ser 
calculados por entidade ex-
terna “mediante acordo de 
cooperação prévio estabe-
lecido com a ANS”.

A minuta proposta 
pela agência está disponível 
no site da ANS.

FenaSaúde
Para a Federação Na-

cional de Saúde Suplemen-
tar (FenaSaúde), entidade 
que reúne 19 operadoras de 
planos de saúde com 24,4 
milhões de beneficiários 
(34,8% do mercado brasi-
leiro), o controle de preços 
leva à escassez de produtos. 
Segundo a presidente da 
entidade, Solange Beatriz 
Palheiro Mendes, não existe 
política boa de controle de 
preços. “É preciso deixar o 
mercado atuar livremente, 
propiciando total transpa-
rência nos custos de toda a 
cadeia, para que os próprios 
consumidores possam ava-
liar e tomar decisões em 
relação aos produtos e ser-
viços ofertados.”

A federação defende 
a diferenciação por porte 
e por nível de plano para a 
Variação do Custo Médico
-Hospitalar (VCMH) e que 
o Fator de Produtividade 
proposto pela ANS seja 
calculado por entidade ex-
terna especializada. A Fe-
naSaúde propõe que seja 
adotado o modelo ame-
ricano, “que combina um 
percentual autorizado com 
uma sinistralidade teto”. 
“As empresas que extrapo-
larem o limite de sinistra-
lidade poderão aplicar um 
reajuste individualizado, 
com base na sua estrutura 
de custos”, informou a enti-
dade por meio de nota.

A ANS informou que 
vai consolidar todas as 
contribuições em um docu-
mento a ser disponibilizado 
na internet, sem necessa-
riamente aprovar uma mu-
dança na metodologia. 

ANS e planos de saúde 
divergem sobre reajuste
Akemi Nitahara  
Repórter da Agência Brasil

nossas inadequadas coberturas 
vacinais e a urgente necessida-
de de melhoria dessas taxas”, 
disse Carla. Segundo ela, o Mi-
nistério da Saúde oferece todas 
as vacinas recomendadas pela 
Organização Mundial da Saúde 
(OMS) no Calendário Nacional 
de Vacinação. Atualmente, são 
disponibilizadas pela rede pú-
blica de saúde, de todo o país, 
cerca de 300 milhões de doses 
de imunobiológicos ao ano. São 
19 vacinas para combater mais 
de 20 doenças, em diversas fai-
xas etárias.

Queda vacinal
Um exemplo de queda na 

cobertura vacinal no país, ocor-
re em São Paulo. De acordo com 
a diretora técnica da Divisão de 
Imunizações da Secretaria Es-
tadual da Saúde de São Paulo, 
Helena Sato, até o ano de 2016 
a cobertura no estado atingia 
as metas de 90 a 95%. “A partir 
de então observamos uma que-
da de 20%. Para descobrir se 
houve realmente queda e quais 
seus motivos, realizaremos um 
inquérito no segundo semestre 
do ano. É muito sério isso que 
estamos observando no país 
como um todo. Uma queda na 
cobertura vacinal de um pro-

grama que é maravilhoso, que 
garante a todas as crianças a 
possibilidade de vacinar para 
mais de 14 doenças”, afirmou.

Segundo o presidente da 
Sociedade Brasileira de Infec-
tologia, Sérgio Cimerman, não 
é possível admitir que doen-
ças como o sarampo e a polio 
entrem novamente no país, já 
que estavam erradicadas e são 
preveníveis. “No momento vi-
vemos um surto de sarampo 
sobretudo em Roraima com 
número de casos expressivos 
então esse é o momento de le-
varmos ao público a importân-
cia da campanha de vacinação”.

Cimermam ressaltou que 
há risco de retorno de todas 
as doenças, porque o Brasil é 
um país tropical e com dificul-
dades em algumas situações. 
“Vivemos recentemente o 
surto de febre amarela, já ti-
vemos influenza e agora o sa-
rampo. Existe uma campanha 
anti vacina que não consegui-
mos entender por que. Exis-
te muita notícia falsa. Com a 
tecnologia, as pessoas postam 
muitas informações conflitan-
tes e isso faz a população não 
fazer a prevenção de forma 
adequada”, falou.

A Campanha Nacional de 

Vacinação contra a poliomieli-
te e o sarampo acontece de 6 a 
31 de agosto. No domingo, dia 
18, ocorre o chamado Dia D de 
Mobilização Nacional. Todas as 
crianças com idade entre 1 ano 
e menores do que 5 anos devem 
ser levadas ao posto de saúde 
mesmo que já tenham sido imu-
nizadas anteriormente.

Dados mais recentes
Dados atualizados pelo 

ministério apontam que o Bra-
sil registra 822 casos confirma-
dos de sarampo, sendo 519 no 
Amazonas e 272 em Roraima. 
Ambos os estados têm ainda 
3.831 casos em investigação. 
Casos considerados isolados fo-
ram confirmados em São Paulo 
(1), no Rio de Janeiro (14), no 
Rio Grande do Sul (13), em 
Rondônia (1) e no Pará (2).

No início do mês, a pasta 
alertou que 312 municípios 
brasileiros, sobretudo na Ba
-hia, apreentam risco de surto 
de poliomielite por conta de 
baixas coberturas vacinais. 
O país não registra casos da 
doença há anos, mas o risco 
de retorno, segundo o governo 
federal, é grande por causa da 
resistência de pais e mães em 
vacinarem os filhos.

A Campanha Nacional de 
Vacinação contra a 

poliomielite e o sarampo 
acontece de 6 a 31 de agosto

Foto: Antonio Cruz/Agência Brasil
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Fenômeno conhecido como “Lua de Sangue” poderá ser visto a partir das 16h30 em todas as regiões do Brasil

Olhar para o céu no início 
da noite de hoje (27) será um 
convite obrigatório. A partir 
das 16h30 começa o eclipse 
lunar mais longo do século 21, 
que deve durar cerca de uma 
hora e 43 minutos. Em quase 
todo o planeta será possível 
acompanhar o fenômeno que, 
geralmente, ocorre duas vezes 
por ano, com um tempo de 
duração de 60 a 80 minutos, 
podendo durar até muito me-
nos. Em 2015, por exemplo, a 
cobertura total da Lua durou 
apenas 12 minutos.

“Agora a Lua vai atravessar 
bem no centro da sombra da 
Terra”, explicou a pesquisadora 
Josina Nascimento, do Observa-
tório Nacional. E é por isso que 
vai demorar mais tempo até 
que ela volte a aparecer. Mas, 
no Brasil, essa fase do eclipse 
não será visível pelo período 
integral de 104 minutos. “Toda 
a parte leste do Brasil vai ver a 
Lua nascer já durante o eclipse 
total. Dependendo do lugar, no 
Rio de Janeiro, por exemplo, a 
Lua vai nascer 17h26, quando 
o céu ainda estará claro. 

O eclipse da Lua acontece 
quando o Sol, Terra e Lua ficam 
alinhados nesta ordem. O Sol, 
iluminando a Terra, faz uma 
sombra no espaço em duas 
partes: a penumbra, que ainda 
revela raios do Sol, e a umbra 
que não recebe qualquer fei-
xe de luz. “Quando a Lua, ca-
minhando em torno da Terra, 
penetra totalmente na sombra 
escura temos o eclipse total”, 

completou a pesquisadora.
No Brasil, em toda a parte 

leste do país, a Lua já vai nascer 
na fase total do eclipse, fase que 
termina às 18h13, no horário 
de Brasília. A partir desse horá-
rio, a Lua começa a sair da som-
bra mais escura da Terra [um-
bra], iniciando o eclipse parcial, 
que dura até 19h19. O fenôme-
no completo, que inclui a fase 
penumbral do eclipse, termina 
às 20h29. Segundo Josina, o 
eclipse total será visto por toda 
as regiões Sul, Sudeste e Nor-
deste. “O Centro-Oeste e parte 
da Região Norte verá o eclipse 
parcial e a parte mais a oeste da 
Região Norte verá somente o 
eclipse penumbral”, disse.

Se o tempo do fenômeno 
já carrega um grau de ineditis-
mo, o espetáculo promete ser 
ainda maior pelas cores com as 
quais a Lua despontará no ho-
rizonte: um efeito laranja aver-
melhado que dá nome à Lua de 
Sangue, provocado durante o 
eclipse total.

O show celeste ainda pro-
mete a maior visibilidade de 
planetas que estarão na mes-
ma linha. Marte, sem dúvida, 
merecerá o destaque por estar, 
desde o início do ano, em má-
xima brilhância, se destacando 
como um ponto vermelho ao 
lado da Lua. O pico desse efei-
to está previsto para o dia 3 de 
agosto, mas já é impossível ig-
norar a presença desse planeta 
visto a olhos nus. “Júpiter tam-
bém estará no alto. Vênus está 
a oeste e Saturno estará entre 
Marte e Júpiter, na mesma li-
nha, também muito brilhante 
mas menos que Marte.”

Carolina Gonçalves 
Repórter da Agência Brasil

Maior eclipse total da Lua 
do século 21 ocorre hoje

Edição: Marcos Pereira

Evento aconteceu na quadra da Campina da Vila e o tema abordado foi o Estatuto da Criança e do Adolescente (ECA)

Foto: Divulgação

Em Cabedelo

Estudantes participam de 
Feira de Serviços Sociais

A Prefeitura Municipal 
de Cabedelo (PMC), por meio 
da Secretaria de Assistência 
Social (Semas) realizou, na 
manhã de ontem (26), a cul-
minância das atividades pro-
movidas com os beneficiá-
rios dos serviços vinculados 
à pasta. O evento, que acon-
teceu na quadra esportiva 
da Campina da Vila, reuniu 
os usuários dos Serviços de 
Convivência e Fortalecimen-
to de Vínculos (SCFV), do 
Cras e do Reviver I e II.

A ação constou de uma 
feira, onde os usuários mos-
traram os serviços da assis-
tência e as temáticas traba-
lhadas ao longo do período. 

O tema abordado no último 
período foi o Estatuto da 
Criança e do Adolescente 
(ECA), que completou 28 
anos. Recitação de cordel e 
apresentação da percussão 
do Reviver II animaram o pú-
blico presente, formado por 
alunos das escolas munici-
pais convidadas.

“Os serviços de convi-
vência estão sempre atentos 
às nossas crianças, princi-
palmente das comunidades 
periféricas, e nossa secreta-
ria tem a visão de estender a 
proteção a esse público que, 
muitas vezes, está em esta-
do de vulnerabilidade. Essa 
culminância é realizada no 

estilo das feiras de ciência, 
sendo no nosso caso a Fei-
ra de Serviços Sociais, com 
o objetivo de informar as 
pessoas sobre nossos servi-
ços e os direitos que não co-
nhecemos. É uma forma de 
integramos os usuário à co-
munidade e mostrar nossas 
ações, como elas funcionam, 
alertar para determinadas 
questões”, ressaltou o se-
cretário-adjunto da Semas, 
Ricardo Vasconcelos.

Os programas como 
ID Jovem, do Cad Único; os 
serviços de convivência, 
Acessuas e o Eca ganharam 
destaque nas apresentação 
dos usuários.

Dois trabalhos de autoria 
de três alunos do Curso de Pre-
paração à Magistratura (CPM) 
com Residência Judicial da Es-
cola Superior da Magistratura 
(Esma) foram selecionados 
para serem apresentados du-
rante a realização do Seminário 
sobre ‘Desafios do Direito Civil 
Contemporâneo – da Constitui-
ção à Humanização’. O evento 
ocorrerá de 23 a 25 de agosto 
em João Pessoa e é promovido 
pelo Grupo de Instituto de Pes-
quisa e Extensão Perspectivas 
e Desafios de Humanização 
do Direito Civil Constitucional. 
“Isso demonstra a qualidade na 
formação dos nossos discentes”, 
enfatizou o diretor da escola, 
desembargador Marcos Caval-
canti de Albuquerque.

Os trabalhos científicos 
foram desenvolvidos pelos alu-
nos Alisson Rodrigo de Araújo 
Oliveira, Aslan Rodrigues Santos 
e Marayza Alves Medeiros. Os 
textos que serão expostos são: 
Dano Moral Versus Mero Abor-
recimento: diálogos modernos 
nas relações de consumo e Black 
Mirror e o Direito Civil: entre os 
Direitos da Personalidade e ou-
tros elementos em “Arkangel”.

O evento sobre ‘Desafios 
do Direito Civil Contemporâneo 
contará, ainda, com a presença 
de grandes nomes do Direito Ci-
vil brasileiro.

Alunos do 
CPM de CG 
têm trabalhos 
selecionados
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O número é um ponto percentual abaixo do previsto em abril. A taxa de desemprego estará em 12,45% ao final do ano

Estimativas divulgadas 
ontem (26) pela Confede-
ração Nacional da Indústria 
(CNI) indicam que a eco-
nomia brasileira crescerá 
este ano “apenas 1,6%”. O 
número é um ponto per-
centual abaixo do previsto 
em abril.

De acordo com o Infor-
me Conjuntural referente 
ao segundo trimestre, es-
tudo que traz a revisão de 
expectativas da entidade 
para o desempenho da in-
dústria e da economia, a 
indústria crescerá 1,8%. 
Em abril, este percentual 
estava em 3%.

Os investimentos de-
verão aumentar  3 ,5%, 
enquanto o consumo das 
famílias terá expansão de 
2%. A taxa de desemprego 
estará em 12,45% ao final 
do ano.

Inflação
Ainda segundo o le-

vantamento, a inflação con-
tinuará “baixa, apesar dos 
aumentos de preços pro-
vocados pela greve dos ca-
minhoneiros”, com o Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA) fe-
chando o ano em 4,21%. Em 
abril, a inflação projetada 
pelo Informe Conjuntural 

para o ano estava em 3,7%.
A CNI avalia que os ju-

ros básicos da economia 
fecharão o ano em 6,5%. 
Em abril, a previsão estava 
em 6,25%. O dólar chegará 
ao final do ano valendo R$ 
3,80, de acordo com o le-
vantamento.

Com relação às contas 
públicas, a estimativa da 
entidade é que o governo 
federal termine 2018 com 
um déficit primário equiva-
lente a 2% do Produto In-
terno Bruto (PIB – a soma 
de todas as riquezas produ-
zidas pelo país). Já a dívida 
bruta do setor público che-
gará a 76,3% do PIB.

Ainda dentro das pre-
visões da CNI, o superávit 
da balança comercial al-
cançará US$ 62 bilhões, re-
sultado de exportações de 
US$ 232 bilhões e importa-
ções de US$ 170 bilhões.

Pedro Peuzzi 
Repórter da Agência Brasil

Gilberto Costa
Repórter da Agência Brasil

Economia crescerá 1,6% em 
2018, indica previsão da CNI

Edição: José Napoleão Ângelo

Reunião dos emergentes

Comércio do Brasil com Brics avança, 
mas agenda mudou em dez anos

A 10º reunião de Cú-
pula do Brics, com chefes 
de Estado do Brasil, Rússia, 
Índia, China e África do Sul, 
em Joanesburgo, na África 
do Sul, evidencia a mudan-
ça de agenda do bloco.

A agremiação dos paí-
ses foi diplomaticamente 
criada, no esteio da crise 
financeira internacional de 
2008, com o objetivo de au-
mentar atuação e o poder 
de voto dos países emer-
gentes em organismos 
multilaterais como o Banco 
Mundial e o Fundo Monetá-
rio Internacional (FMI).

“A associação tinha 
objetivo principal de re-
formar as instituições de 
governança financeira 

globais”, lembra Guilher-
me Casarões, professor 
de Relações Internacio-
nais da Fundação Getúlio 
Vargas.

Segundo o especialis-
ta, em vez daquela agenda, 
os países adotaram a defe-
sa do comércio multilateral 
e avançaram na criação do 
Novo Banco do Desenvol-
vimento, chamado “Banco 
do Brics”, que poderá ter 
escritório regional em São 
Paulo após decisão na reu-
nião de cúpula.

Para Casarões, o Brics 
“não é um bloco a reboque 
da China”, mas a desigual-
dade das economias limita 
o potencial de comerciali-
zação entre os parceiros. 
A pauta de exportação do 
Brasil, por exemplo, se des-
taca pelo predomínio de 

produtos de menor valor 
agregado como carne, soja 
e minério de ferro.

Na avaliação de Ca-
sarões, o momento políti-
co do Brasil, com eleições 
marcadas para 7 de ou-
tubro, retira “margem de 
manobra” dos atuais ne-
gociadores. “A incerteza 
eleitoral torna muito difícil 
que o Brasil assuma po-
sições definitivas como a 
disputa entre a China e os 
Estados Unidos”, assinala.

O ministro da Indús-
tria, Comércio Exterior e 
Serviços, Marcos Jorge de 
Lima, admite que o desti-
no político do Brasil “cau-
sa curiosidade”, mas aos 
interlocutores que inda-
gam sobre a perenidade 
das políticas comerciais 
lembra que “a burocracia 

é sólida, formada por car-
reiras públicas como corpo 
diplomático e de comércio 
exterior, que continuará 
trabalhando com a visão 
de Estado. A orientação é 
continuar avançado”.

O ministério divulgou 
dados que registram o in-
cremento do comércio com 
os parceiros dos Brics. “De 
janeiro a junho deste ano, 
o Brasil exportou US$ 33,1 
bilhões para Rússia, Ín-
dia, China e África do Sul. 
Houve um crescimento de 
5,4% em relação ao mesmo 
período do ano passado, 
quando a venda para es-
ses países somou US$ 31,4 
bilhões. As importações 
somaram, neste ano, US$ 
18,3 bilhões, o que resulta 
em um superávit comercial 
de US$ 14,8 bilhões”.

O Comitê Gestor do 
Garantia-Safra aprovou os 
valores e cotas do benefício 
para a safra 2018/2019. 
Serão disponibilizadas 
1,350 mil cotas e mantido 
o valor de R$ 850, no qual 
o agricultor contribui com 
R$ 17; o município com R$ 
51; o estado com R$ 102; e 
a União com R$ 340.

A resolução, com as 
cotas para cada estado, 

foi publicada ontem (26) 
no Diário Oficial da União. 
O Ceará é o Estado com o 
maior número de cotas, se-
guido da Bahia.

O Garantia-Safra é 
uma ação do Programa 
Nacional de Fortalecimen-
to da Agricultura Familiar 
(Pronaf), que garante aos 
agricultores dos estados 
do Nordeste, além de Mi-
nas Gerais, um auxílio fi-
nanceiro quando há perda 
de ao menos 50% da pro-
dução devido à seca.

Safra de 2018 e 2019
tem valores aprovados

As contas externas brasi-
leiras apresentaram resulta-
do positivo pelo quarto mês 
consecutivo. Em junho, hou-
ve superávit em transações 
correntes, que são compras e 
vendas de mercadorias e ser-
viços e transferências de ren-
da do país com outras nações.

O resultado ficou po-
sitivo em US$ 435 milhões, 
mas foi bem menor que o de 
junho de 2017: superávit de 
US$ 1,328 bilhão. Os dados 
foram divulgados hoje (26), 
em Brasília, pelo Banco Cen-
tral (BC).

No primeiro semestre, 
foi registrado déficit primário 
de US$ 3,586 bilhões, contra 

o superávit de US$ 584 mi-
lhões em igual período de 
2017.

Entre os componentes 
das transações correntes 
está a balança comercial 
(exportações e importações 
de mercadorias), que apre-
sentou superávit de US$ 
5,512 bilhões no mês passa-
do e US$ 27,485 bilhões, no 
primeiro semestre.

Segundo o chefe do De-
partamento de Estatísticas do 
BC, Fernando Rocha, o resul-
tado das contas externas foi 
impactado pelo crescimento 
das importações em ritmo 
maior que das exportações. 
Isso aconteceu porque, com o 
crescimento da economia no 
primeiro semestre, aumen-
tou a demanda por produtos 

importados. No primeiro se-
mestre, as importações cres-
ceram 18,4%, enquanto as 
exportações apresentaram 
expansão de 5,5%. “O maior 
dinamismo das importações 
fez com que houvesse uma 
redução no superávit comer-
cial”, disse Rocha.

Especificamente em ju-
nho, Rocha disse que os da-
dos foram afetados pela gre-
ve dos caminhoneiros. Com 
a paralisação, as exportações 
diminuíram. Nas duas pri-
meiras semanas de junho, a 
média diária de exportações 
ficou em US$ 800 milhões. A 
partir de 11 de junho, houve 
recuperação, com a média 
diária em US$ 1,027 bilhão.

A conta renda primária 
(lucros e dividendos, paga-

mentos de juros e salários) 
ficou negativa em US$ 2,136 
bilhões de déficit no mês, e 
US$ 15,568 bilhões de janei-
ro a junho.

A conta de renda se-
cundária (renda gerada em 
uma economia e distribuída 
para outra, como doações 
e remessas de dólares, sem 
contrapartida de serviços ou 
bens) teve resultado positivo 
de US$ 178 milhões no mês e 
US$ 1,239 bilhão no primeiro 
semestre.

A conta de serviços 
(viagens internacionais, 
transporte, aluguel de in-
vestimentos, entre outros) 
anotou saldo negativo de 
US$ 3,119 bilhões em junho, 
e de US$ 16,742 bilhões nos 
seis meses do ano.

Contas externas têm resultado positivo de US$ 435 milhões

Viagens internacionais
Os gastos de brasileiros em viagem 

ao exterior chegaram a US$ 1,487 bilhão 
em junho, total menor do que de junho de 
2017: US$ 1,510 bilhão.

No resultado acumulado, mesmo 
com dólar mais caro, os gastos ainda são 
maiores neste ano do que em 2017. De 
janeiro a junho deste ano, os gastos de 
brasileiros no exterior ficaram em US$ 
9,573 bilhões, contra US$ 8,805 bilhões 
do mesmo período no ano passado. Apesar 
desse crescimento, Rocha avaliou que o 
ritmo de expansão está menor. “Há uma 
correlação muito forte e rápida em função 
da taxa de câmbio”, disse.

Kelly Oliveira 
Repórter da Agência Brasil

 Andreia Verdélio 
Repórter da Agência Brasil

De janeiro a junho deste ano, o Brasil exportou US$ 33,1 bilhões para Rússia, Índia, China e África do Sul. Um crescimento de 5,4% em relação ao ano passado

Foto: Mike Hutchings/Reuters

CNI avalia que os juros 
básicos da economia 

fecharão o ano em 6,5%. 
Em abril, a previsão estava 

em 6,25%. O dólar 
chegará ao final do ano 

valendo R$ 3,80
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Diversidade

marketing
digital

O Sebrae Pa-
raíba vai realizar na 
próxima semana o 
segundo módulo do 
curso de Marketing 
Digital, com foco nas 
mídias sociais. O ob-
jetivo desta iniciativa 
é mostrar na teoria e 
na prática como ter 
boa presença digital 
e, assim, aumentar 
a lucratividade nos 
negócios. Mais infor-
mações sobre o curso 
podem ser obtidas 
através do atendi-
mento gratuito 0800 
570 0800. 

Teresinha e Heleno Araújo do Club do Gourmet da Paraíba

A dama Geisa Galvão Ribeiro alegrando nossa coluna

Nos dias 14 e 16 de agosto João Pessoa vai 
receber o curso “É olhando que se vê – Pensamento 
sistêmico organizacional”, promovido por Anne K, 
especialista em neurolinguística e pensamento sis-
têmico, que já atuou em mais de 40 empresas na 
Alemanha e Brasil. Inspirado no livro “Empresas com 
Alma, Empresas com Futuro”, de Guillermo Echegaray 
- doutor em filosofia que ministrará as aulas - o curso 
internacional tem o objetivo de aproximar as organi-
zações da visão sistêmica e das suas vantagens. Para 
participar basta fazer a matrícula no “www.annek.
com.br/cursos” ou pelo telefone (83) 99817-7561.

Curso

Alda Gouvêa de 
Moraes, André 
Ferreira Costa, 
Christiane Bezerra, 
Genilda Pinheiro 
Alves, Leonardo 
Gadelha, Lúcia Gui-
marães Mangueira, 
Luciana Kelly de 
Oliveira, Manoel 
Batista Medeiros, 
Maria Vander Lin-
den Coelho Arrais, 
Morena Galina, Rita 
Leite Brito Rolim, 
Rodrigo Sousa Soa-
res e Zélia Mesquita 
de Carvalho.

Parabéns

O mais longo eclipse lunar do século 
acontece hoje! A Terra, o Sol e a Lua ficarão 
alinhados por mais de seis horas. Em todo o 
território nacional será possível ver o eclipse, 
apesar de que não conseguiremos observar 
todo o evento, pois, no Brasil, a Lua nascerá 
apenas por volta das 17h. Para nossa sorte, 
a Paraíba e os demais estados do Nordeste 
poderão ver o satélite totalmente coberto pela 
sombra da Terra. Além de escura, a Lua estará 
com tons avermelhados devido ao fenômeno 
chamado “Lua de Sangue”. De acordo com a 
física Josina Nascimento, Vênus, Júpiter, Sa-
turno, Marte e a Lua ficarão todos na mesma 
linha. “Marte vai aparecer às 17h02 e a Lua, 
às 17h26 [horário do Rio de Janeiro. Estarão 
bem próximos”, informou a pesquisadora.  

lunar
Foto: Reprodução

Foto: Reprodção

Foto: Reprodução

Selfie na Dinamarca: mais um registro da viagem de Lúcia Bezerra em família 

Em Copenhague, Lúcia Bezerra entre beijos de seus netos

Jantar
A Coluna do Meio 
foi convidada para 
o jantar mensal do 
“Club do Gourmet 
da Paraíba”, que 
será executado 
pelo chef Wellington 
Paixão no restau-
rante Palace Grill. 
Já sabemos que o 
prato principal da 
noite será peixe ao 
molho de mara-
cujá acompanhado 
de arroz de casta-
nha de caju. Mar-
cada para a próxi-
ma quarta-feira, a 
noite será coorde-
nada pelo maître 
Heleno Araújo.

Boa viagem para o médico Eduardo Rabelo 

Inauguração - Na última quarta-feira, a presiden-
te do Centro de Apoio à Criança e ao Adolescente 
(Cendac), Valquiria Alencar, reinaugurou a nova 
sede da ONG em Campina Grande. Na ocasião, ela 
divulgou novos cursos profissionalizantes para os 
moradores da região da Borborema.

Turismo- A beleza do Litoral paraibano e a cultura 
do nosso Estado foi destaque no jornal La Nacion, 
um dos mais antigos da Argentina. A matéria é um 
reflexo do aumento do interesse dos argentinos pela 
Paraíba. Segundo a PBTur, em 2017,  houve um au-
mento de 1.200% de visitantes argentinos na região.

economia - O site méliuz é uma ótima dica para 
quem costuma fazer compras online. Criada em 
2011, a startup brasileira disponibiliza gratuita-
mente em sua plataforma cupons de desconto de 
lojas online e devolve ao consumidor, em dinheiro, 
parte do valor gasto. 

ui!
 

Lú c i a  Be ze r r a , 
dona de um dos sorri-
sos mais contagiantes 
da Paraíba, comemo-
rou seu aniversário  - 
que caiu no último 
dia 24 - em deliciosa 
viagem pela Europa. 

Ela foi para a Dina-
marca na companhia 
dos familiares. 

Melhor forma de 
comemorar mais um 
ano e vida: fazendo o 
que se gosta, ao lado 
de quem se ama. 

scosta.dandara@gmail.com

SIMONE DE BEAuVOIR LEANDRO KARNALmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Quem respeita o governador e 
não respeita a faxineira não é um 
líder, e sim um interesseiro                                                                                                                                           

 O opressor não seria tão forte se 
não tivesse cúmplices entre os 

próprios oprimidos                                                                                                                                           

Foto: Reprodução

Foto: Rogério Almeida

mais 
COnHeCimentO
Depois de quase 
dois anos aprimo-
rando seus conhe-
cimentos profissio-
nais na Associação 
Beneficência Por-
tuguesa de São 
Paulo, o médico 
paraibano Eduardo 
Rabelo se despede 
do hospital para 
alçar novos voos. O 
radiologista agora 
embarca para tem-
porada nos Estados 
unidos. Sucesso!
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Desfalques no Galo
Maxuel Samuray e Silva estão fora do jogo contra o Ferroviário 
no Ceará na próxima segunda-feira. O adversário também terá 
três desfalques por confusão contra o São José.  Página 24
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Revelação do Santos, de 17 anos, já negociado para o Real Madrid, diz que Neymar é a sua principal referência

Rodrygo tem 17 anos, cur-
sa à noite o último semestre do 
ensino médio e precisa da ca-
rona do pai para ir aos treinos 
do Santos todos os dias. A voz 
ainda desafina, às vezes, entre 
uma frase e outra. Mas o fute-
bol já é de gente grande. E isso 
por si só o obriga a encarar a 
vida de outra maneira.

Não dá para viver mais 
como um adolescente. Encon-
trar o que se ama fazer desde 
cedo e conseguir estabilidade 
financeira antes da maiori-
dade também tem seu preço. 
No caso de Rodrygo foram 50 
milhões de euros (aproxima-
damente R$ 217 milhões) pa-
gos pelo Real Madrid por sua 
contração – ele se apresenta 
ao clube espanhol em junho de 
2019, cinco meses depois de 
completar 18 anos.

O problema é que ganhar 
os holofotes do mundo da bola 
assim tão cedo exige também 
uma nova postura em relação à 
vida. Uma delas é a requisição 
dos jornalistas. Rodrygo tem 
uma fila de entrevistas para 
dar, com repórteres do mundo 
inteiro interessados em tirar 
alguma informação exclusiva 
e trazer em primeira mão uma 
novidade desse novo diamante 
do futebol brasileiro.

O mais novo Menino da 
Vila negociado com o futebol 
europeu conversou por cerca 
de 20 minutos com o Estado. 
O foco e a resignação são de 
quem já sabe muito bem o que 
quer: “No dia que o Brasil foi 
eliminado (da Copa do Mun-
do na Rússia), conversei com 
meu pai e falei: agora é treinar 
bastante porque em 2022 (no 
Mundial do Catar) a gente tem 
que estar lá”, disse.

O pai, Eric Goes, tem 34 
anos e pendurou as chuteiras 
há alguns meses para poder 
se dedicar melhor à carreira 
do filho, que anda de vento em 
popa. Eric atuou como lateral 
direito e rodou por diversos 
clubes do futebol brasileiro 

como Criciúma, Ceará, Guarani, 
Linense… Parou no Cuiabá. Ro-
drygo fala bastante do pai. Eles 
moram juntos em uma casa 
que conta ainda com a presen-
ça da mãe e da irmã de apenas 
cinco meses. Lembra um pou-
co a história de Neymar, mas é 
diferente.

Neymar é a principal refe-
rência de Rodrygo nos grama-
dos. E falar sobre seu ídolo foi 
o único momento da conversa 
que o garoto se alongou um 
pouco mais. A nova revelação 
santista acha que a imprensa, 
de uma maneira geral, foi bas-
tante injusta com o atual cami-
sa 10 da Seleção Brasileira na 
Copa do Mundo da Rússia.

“Para um cara que estava 
três meses parado acho que 
ele até fez bastante. Só não vê 
quem não quer. Querem fazer 
polêmica, dizer que ele não 
jogou. Acho que estão falando 
muita besteira. O rendimento 
dele foi muito bom. Aqui no 
Brasil vocês puxam muito o 
saco dos gringos. Muita gente 
estava se jogando, simulando 
e ninguém falava nada. Mas 
quando é o Neymar querem 
criar toda essa polêmica”, re-
clamou.

Outra coisa que o Rodry-
go não gosta muito é de ser 
comparado o tempo inteiro 
com Robinho e Neymar, os úl-
timos grandes talentos vendi-
dos a peso de ouro para o ex-
terior. “É a pergunta que mais 
tenho que responder desde 
que me tornei profissional 
(em julho de 2017). Mas eu 
não quero ser o novo Neymar 
ou novo Robinho. Sou o Ro-
drygo”, afirmou. 

Estadão

Estadão

Rodrygo já sonha em jogar
a Copa do Mundo no Catar

Edição: Geraldo Varela

Felipe Melo leva o nono amarelo

Vinicius já encanta o técnico do Real

Copa América vai
até 30 de junho

Novo técnico do PSG não quer jogadores em baladas

Felipe Melo cumprirá no domingo, con-
tra o Paraná, mais uma suspensão por 
acúmulo de cartões amarelos no Bra-
sileiro. O meio-campista do Palmeiras 
recebeu nove advertências nos 12 jogos 
que disputou no campeonato, a última 
na derrota para o Fluminense, quarta, 
no Maracanã. Das 15 rodadas disputa-
das até aqui, o camisa 30 não jogou na 
8ª, contra o Cruzeiro, por conta de uma 
inflamação no joelho. Ele só não levou 

cartão no empate com a Chapecoense, 
além das vitórias contra Bahia e Atlé-
tico-MG. Felipe esteve suspenso contra 
Corinthians e Ceará, e nas partidas 
restantes foi punido pela arbitragem. 
Contra o Flu, o amarelo veio cedo, aos 
sete minutos, depois de uma falta em 
cima de Ayrton Lucas. Depois da parti-
da, Felipe foi questionado sobre o car-
tão, e mostrou não ter concordado com 
a decisão do árbitro Rodrigo D’Alonso.

Ainda sem saber exatamente o espaço 
que terá dentro do elenco do Real Ma-
drid, Vinicius Junior vem agradando em 
seu início de trajetória no clube. É o que 
aponta o jornal "Marca", que destaca 
nesta quinta-feira que o brasileiro, nos 
10 primeiros dias de treinamento com 
o elenco merengue, deixou boa im-
pressão - e que técnicos e jogadores 
perceberam que o jovem tem "excelen-
tes faculdades". A publicação diz que a 

"força e determinação" do jogador de 
18 anos foram motivo de surpresa após 
os treinamentos e chega a apontar que 
o técnico Julen Lopetegui "está encan-
tado" com o que Vinicius mostrou em 
atividades e amistosos até agora. Em 
uma dos jogos-treinos, inclusive, o bra-
sileiro teria sido o escolhido pelo técnico 
para formar o ataque ao lado de Bale e 
Benzema - substituindo CR7 no antigo 
trio BBC.

A Copa América de 2019, que estava 
inicialmente programada para ocor-
rer entre 14 de junho e 7 de julho do 
ano que vem, mudou de datas.
Segundo circular enviada pela Con-
mebol (Confederação Sul-Ameri-
cana de Futebol) às federações de 
cada país, o torneio agora ocorrerá 
entre 7 e 30 de junho. A competição 
ocorrerá em cinco sedes: Salvador, 
Rio de Janeiro, São Paulo, Belo Ho-
rizonte e Porto Alegre. No entanto, 
os estádios que serão utilizados no 
torneio ainda não foram revelados.
Na circular, a Conmebol também 
não divulgou datas para definição 
dos eleitos e do sorteio dos grupos.
As disputas ocorrem em São Paulo, 
onde Allianz Parque e Arena Corin-
thians duelam por um posto, e tam-
bém em Porto Alegre, que tem dois 
campos de alto padrão: Beira-Rio e 
Arena do Grêmio.

Neymar, Mbappé. Cavani e companhia não terão vida fácil à partir de agora. O novo treinador do PSG, o alemão Thomas 
Tuchel, já mostrou que terá pulso firme no comando do time, não apenas nos gramados mas principalmente do lado de 
fora. Segundo a revista 'France Football', o técnico visitou algumas das boates parisienses frequentadas pelos jogadores 
e fez um acordo com os donos para ser avisado caso os jogadores frequentem baladas em momentos indevidos. Além 
disso, passou a interferir diretamente nos hábitos alimentares de seus pupilos, impondo restrições, como o consumo de 
fast food, massas e bebidas gaseificadas. Tudo no melhor estilo Dunga de ser.

Curtas Foto: Reprodução/internet

Jogador só se apresenta ao Real Madrid em 2019

Não querendo comparar, mas 
já comparando esses três jogadores, 
nota-se uma semelhança no primeiro 
ano em que de fato atuaram pelo 
Santos como profissionais. Em 2002, 
Robinho marcou dez gols em 30 jogos, 
média de 0,33 por partida. Neymar, 
em 2009, fez 14 gols em 49 partidas, 
média de 0,28. E Rodrygo, até agora 
em 2018, balançou as redes nove 
vezes em 30 duelos, média de 0,3.

Fora de campo, a primeira im-
pressão é de que são completamente 
diferentes. Robinho era mais brincalhão, 
extrovertido, piadista. Neymar sempre 
foi mais marrento, preocupado com o 
visual, um corte de cabelo por jogo. E 
Rodrygo parece ser mais centrado, cui-
dadoso com o que fala, contido.

As respostas do garoto durante 
toda a entrevista, em sua maioria, 
foram curtas e diretas. Sentado na 
cadeira, mexia e remexia no cadarço 

do tênis, tirava e colocava no pé do 
Nike novinho em folha – a multina-
cional esportiva patrocina o jogador 
desde que ele tem 11 anos. Enquanto 
isso, sem muita empolgação, falou 
sobre a expectativa em defender o 
Real Madrid, o clube mais poderoso 
do mundo. “A gente fica imaginando 
como vai ser, mas tem mais um ano 
de Santos. Tenho que estar 100% fo-
cado aqui. Espero as melhores coisas 
possíveis lá”, afirmou.

Madri é logo alí
Rodrygo nem o pai viajaram ain-

da para a Espanha. O contato direto 
com os dirigentes madrilenhos foi feito 
apenas pelo empresário Nick Arcuri. O 
jogador santista disse que troca de vez 
em quando mensagens com a comissão 
técnica do Real. “A relação é boa. Falam 
para pegar firme nos treinamentos para 
quando chegar lá ter um início bom. É 
mais ou menos isso.”

No Real, Rodrygo já não terá 
mais a companhia daquele que con-

sidera o melhor jogador do mundo: 
Cristiano Ronaldo. O atacante, no 
entanto, evitou lamentar e também 
traçar qualquer opinião sobre o acerto 
do craque português com a Juven-
tus. “Cristiano é o melhor na minha 
opinião. Mas não dá para julgar se o 
que fez foi certo ou errado”, afirmou.

Certo apenas é que o atacante de 
17 anos está feliz da vida em atuar no 
time europeu que sempre mais gos-
tou de assistir. Ele também se vê com 
a cabeça no lugar e não demonstra 
muita preocupação com todo dinheiro 
envolvido na contratação. “Sou um 
cara bem tranquilo. Não tem neces-
sidade de fazer um trabalho especial 
para isso. Não deixo subir para a 
cabeça essas coisas”, disse.

A estrada que aparece pela 
frente tem o Santos no Campeonato 
Brasileiro, na Libertadores e na Copa 
do Brasil, a Seleção Brasileira Sub-20, 
os Jogos Olímpicos de Tóquio-2020 e 
depois, se tudo der certo, a Copa do 
Catar em 2022.

Para um cara que 
estava três meses 

parado acho que ele até 
fez bastante. Só não vê 
quem não quer. Querem 

fazer polêmica, dizer 
que ele não jogou

Rodrygo em ação contra 
o Flamengo. Foi dele a jogada 
que originou o gol de empate 
do Santos após envolver 
a defesa  rubro-negra

Foto: Instagram / Ivan Storti - Santos



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 27 de julho de 2018

Tricampeão olímpico dos 100m e 200m rasos tem proposta também da Austrália e deve definir no início de agosto

O USL Austin, do Texas, 
nos Estados Unidos, entrou 
na briga para contratar Usain 
Bolt. A franquia, ainda sob 
nome provisório, será lança-
da oficialmente no próximo 
dia 3 de agosto, e vai dispu-
tar a United Soccer League, 
uma das três ligas profissio-
nais dos EUA. O tricampeão 
olímpico dos 100m e 200m 
rasos seria uma ótima joga-
da para atrair as atenções 
e o marketing para a nova 
equipe em um mercado forte 
como o americano.

Após se aposentar das 
pistas, Usain Bolt decidiu 
realizar o antigo sonho de 
iniciar a sua carreira profis-
sional como jogador de fu-
tebol em 2019. Aos 31 anos, 
o velocista analisa também 
uma proposta do Central 

Coast Mariners, da Austrália. 
Segundo o agente de Bolt, as 
conversas com os dois times 
estão bastante avançadas e 
a decisão do atleta sairá nos 
próximos dias.

”Tivemos muitos clubes 
interessados, de toda a par-
te do mundo, em ter o Usain 
como jogador. Mas ainda não 
foi tomada nenhuma deci-
são. Quando isso acontecer, 
ele virá a público” confirmou 
Ricky Simms, agente de Bolt, 
desmentindo que o atleta já 
teria firmado acordo com o 
Central Coast Mariners, time 
da Primeira Divisão do cam-
peonato australiano, como 
chegou a ser divulgado pela 
mídia local.

O mercado americano é 
bem mais forte do que o aus-
traliano, o que pode pesar na 
decisão. O USL Austin é diri-
gido por um brasileiro e foi 
um dos primeiros a procurar 

o agente de Bolt. Ex-gerente 
do marketing do Flamengo 
na primeira gestão do pre-
sidente Eduardo Bandeira 
de Mello, Roberto Pinto da 
Silva quer levar o atleta para 
o Texas e torná-lo uma das 
grandes estrelas entre todos 
os esportes americanos.

“Nosso projeto é ousado 
em termos de duração, de re-
lacionamento. Queremos ele 
como um símbolo, não ape-
nas para o esporte, mas para 
a cidade em si. E a qualidade 
de vida que Austin oferece é 
incrível. Estamos montando 
um time competitivo onde 
ele será a estrela e abriremos 
canais para ele prosperar 
também fora de campo - ex-
plicou Roberto, que mantém 
contato frequente com Ricky 
Simms.

Também emergente na 
esfera esportiva, a cidade de 
Las Vegas chegou a entrar 

na disputa. O dono do Lights 
FC, também da United Soc-
cer League, Brett Lashbrook, 
apresentou uma proposta, 
mas sem muita confiança.

“Minhas expectativas 
são baixas. Ele tem propos-
tas de muitos clubes. O que 
tentamos foi mostrar para 
ele foi o que a cidade pode 
oferecer em termos de negó-
cios” disse o dirigente ameri-
cano.

Cauteloso, Ricky Simms 
evita comentar especifica-
mente cada proposta, mas 
deixa claro que Bolt sabe en-
xergar as verdadeiras inten-
ções de cada uma delas.

“Tivemos muitas con-
versas. Algumas sérias, ou-
tras em busca apenas de mí-
dia. Na atual circunstância, 
as negociações são confiden-
ciais. Não quero dar mídia 
para propostas que não são 
sérias” disse o agente.

Globo Esporte

Bolt deve assinar contrato
para jogar futebol nos EUA

Edição: Geraldo Varela

Atletismo

Paraibana convocada para disputa
do Torneio Ibero-Americano no Peru

 

O Brasil será represen-
tado por uma equipe de 35 
atletas - 20 no masculino e 
15 no feminino - no Cam-
peonato Ibero-Americano 
de Atletismo, que será dis-
putado de 24 a 26 de agos-
to, na cidade de Trujillo, no 
Peru. A delegação terá uma 
mistura de atletas jovens e 
experientes e o objetivo é 
manter a boa presença do 
Brasil na competição.

O evento reúne na-
ções das Américas, Europa 
e África de fala portuguesa. 
A CBAt procurou levar uma 
equipe forte. Desta forma, 
jovens velocistas como Pau-
lo André de Oliveira e Vitória 
Rosa, que lideram o Ranking 
Brasileiro dos 100m, vão ter 
a companhia de atletas mais 
experientes como Jorge 
Henrique Vides e Rosangela 

Santos, finalista no Mundial 
de Londres no ano passado.

Recordistas sul-ame-
ricanos também estão na 

lista, como Gabriel Cons-
tantino, nos 110m com 
barreiras, Darlan Romani, 
no arremesso do peso, e 

Andressa de Morais, no 
lançamento do disco, além 
da própria Rosangela San-
tos, nos 100m.

O velocista  Usain Bolt chegou a treinar no Borussia Dortmund, mas deve acertar contrato para jogar na Liga Americana, segundo o seu empresário

Foto: Reuters

Foto: Wagner Carmo/CBAt

Andressa Morais, recordista no lançamento de disco, é uma das atletas brasileiras presentes no evento

CBAt

Foi o querido Cláudio Killa, o campinagrandense 
mais arretado que eu conheço, quem deu a dica. Trezeano 
de pena habilidosa e sensibilidade rara, foi ele o primeiro 
a refletir sobre o que chamou de “a história do ano”. A 
impressionante trajetória do craque Marcelinho Paraí-
ba, que enfrentou – e superou – os mais impressionantes 
reveses ao longo desta temporada de 2018 até liderar o 
Galo no acesso à Série C do Brasileirão. E com chances 
reais de conquistar o título nacional, finalista que é da 
dura e desgastante Série D deste ano.

De fato. É uma história épica, impressionante, mágica. 
Marcelinho Paraíba é a personificação do anti-herói. O Ma-
cunaíma paraibano ganhando vida, tornando-se real, ma-
terializando-se como jogador de futebol, líder de um time 
aguerrido, craque.

Marcelinho é um anti-herói porque está muito longe de 
ser aquele modelo de pessoa que gostamos de nos espelhar, 
que projetamos para nós mesmos, que serve de inspiração 
para nossos filhos, por exemplo. Ainda bom de bola mesmo 
aos 43 anos, o camisa 10 trezeano coleciona uma série de 
polêmicas e problemas. E, principalmente, está longe de ser 
modelo de atleta.

É um boêmio inveterado, que gosta da noite e da farra. 
Já foi preso mais de uma vez, já sofreu com inúmeros pro-
blemas judiciais, tem histórico de violência contra a mulher. 
Mas, tal como Macunaíma, é amado, idolatrado, festejado. 
Ao menos pelas torcidas dos muitos clubes por onde passou 
e fez sucesso. Principalmente pelo Treze, seu atual clube. 

Ainda assim, nenhum ano parece ser tão atípico, 
curioso e impensado como 2018. Já parou para pensar? O 
jogador sofreu um acidente vascular cerebral isquêmico 
em março deste ano e, como acontece neste tipo de caso, 
correu riscos de morrer. Ou, o que é mais frequente, cor-
reu sérios riscos de ficar com sequelas graves. Não acon-
teceu nada disso, no entanto, e passados 24 dias estava 
de volta ao campo de jogo.

Dois meses depois, em maio, mais problema. A Justiça 
da Família de Campina Grande decretou a sua prisão por 
falta de pagamento de pensão a um dos seus filhos. Era 
uma dívida de aproximadamente trinta mil real. E, com 
medo de ser preso, abandou clube, cidade, treino, futebol, 
e simplesmente fugiu, desapareceu, se escafedeu. Foi con-
siderado foragido, e permaneceu nessa situação por uma 
semana até pagar parte da dívida e conseguir a revogação 
do seu mandado de prisão.

Nesse segundo incidente, chegou a desfalcar o Galo 
em uma das rodadas da Série D por puro medo de ser 
preso. Mas depois voltou. Para o PV, para a sua condição 
de titular e de capitão do time. Time esse em que ele cos-
tuma ser decisivo. Time esse que tem muito a agradecer 
pela qualidade e pela técnica do craque. Do jogador que 
todos amam odiar. Da habilidade daquele que, mesmo 
quem ama, não quer ser igual.

É a figura perfeita do anti-herói, já disse. Mas um anti
-herói que sabe o que faz com a bola no pé. E tem total cons-
ciência de seu papel no Treze, de seu protagonismo, do mo-
mento histórico que vivencia. O Galo é grande, forte, dono 
de uma torcida simplesmente apaixonada. Que soube dar a 
volta por cima depois de um indigesto jejum. Já amenizado 
com o acesso, mas que pode ser encerrado em alto estilo, 
justo com o título nacional que se escancara como uma rea-
lidade mais do que possível.

E se a história vivida por Marcelinho Paraíba em 2018 
por si só já é digna de nota, já tem contornos de drama épico, 
de livro e de filme, ela torna-se ainda mais doce, mais inte-
ressante, mais apaixonante para todo o trezeano se voltar-
mos um pouco mais no tempo.

Porque Marcelinho é cria do arquirrival Campinense, 
um declarado torcedor rubro-negro, que passou a vida toda 
dizendo que um dia havia de encerrar a sua carreira na mes-
ma equipe onde começou a jogar ainda no início da década 
de 1990. Porque Marcelinho, no recente ano de 2016, che-
gou a ser anunciado de fato como novo jogador da Raposa, 
mas acabou desistindo da negociação após uma sequência 
de trapalhadas da (amadora) diretoria raposeira.

Chegou ao Treze quase que por acaso. Quase sem que-
rer. Quase que por acidente. Sem nunca antes ter imaginado 
que um dia jogaria pelo Treze e não pelo Campinense. É ído-
lo, pois, do clube que se preparou para ser algoz. É amado 
por quem se preparava para um dia lhe odiar. E se Campina 
Grande é mesmo dividida em duas, como de fato é, ele hoje é 
aclamado pela mais improvável de suas metades.

Marcelinho Paraíba pode ser de fato o Macunaíma. 
O anti-herói. O problemático. O quarentão que se livra da 
morte e foge como pode da polícia. Mas, quem sou eu para 
julgar ou condenar? E, vou dizer, as histórias que esses 
produzem são infinitamente mais apaixonantes, poéticas 
e arrebatadoras do que aquelas protagonizadas pelos su-
postos santos.

Um brinde ao bom boêmio. Uma generosa lapada de 
cana para comemorar. Com limão, mas sem sal, claro, que é 
para controlar a pressão e evitar novos sustos, ao menos até 
a grande final.

O anti-herói 
trezeano

Caldas
pontescarvalho@gmail.com

Phelipe
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Sem falar desde a queda 
nas oitavas de final da Copa do 
Mundo, contra a França, Lionel 
Messi já decidiu qual será seu 
futuro com a camisa da Argen-
tina. Ao menos é o que diz o di-
ário Clarín.

De acordo com a publica-
ção, o camisa 10 do Barcelona 
seguirá vestindo a 10 de sua 
seleção, mas acompanha de 
perto o processo da AFA (As-
sociação de Futebol Argenti-
na) para reestruturar a equipe 
após saída de Jorge Sampaoli e 
a iminente mudança no grupo 
de jogadores.

Com um bom relaciona-
mento com Claudio Tapia, pre-
sidente da AFA, Messi já teria 
comunicado que não vai se 
aposentar da seleção, mas en-
tende que o projeto não pode 
ser movido pela política, e quer 
ser “uma peça da engrenagem, 
não o salvador da equipe”, 
como aconteceu nos últimos 
anos.

“Creio que continuará. 
Temos que deixa-lo tranquilo, 
começar o projeto e ver como 
as coisas vão acontecendo. Ele 
quer muito a seleção. Este gol-
pe foi muito duro para ele, mas 
a Argentina precisa dele”, disse 
Tapia.

Ainda segundo o jornal, 
não há uma data certa para 
Messi, apesar de saber que vol-
tará, ainda não definiu quando 
isso acontecerá. O craque pre-
fere acompanhar de longe os 
rumos que as coisas vão tomar 
para então retornar. 

Cristiano
O processo que acusa 

Cristiano Ronaldo de fraude 
fiscal na Espanha está perto de 
ter um desfecho. De mudança 
para a Itália, o luso terá que pa-
gar uma multa de cerca de € 19 
milhões (R$ 82 milhões) para 
dar fim ao caso, uma vez que 
a Receita espanhola aceitou o 
acordo feito entre o jogador, a 
Fazenda do país e o Ministério 
Público. As informações são da 
agência “Efe”. O acordo tam-
bém prevê que Cristiano será 
condenado à prisão por dois 
anos, mas ficará livre ao admi-
tir a culpa por quatro delitos 
fiscais

Globo Esporte

ESPN

Edição: Geraldo Varela

Jogador acompanha o processo de reestruturação da Federação Argentina e quer ser apenas mais um na equipe

Messi não deixará a seleção

Campeão da Copa NE é demitido

Fla espera 40 mil torcedores domingo

Vasco valoriza o
gol contra a LDU 

Felipão pode ser o substituto de Roger no Palmeiras

Campeão da Copa do Nordeste há duas 
semanas, o técnico Roberto Fonseca 
ficou desempregado nesta quarta-feira 
(25). A derrota para São Bento por 2 a 
1, em Sorocaba, na última terça, fez a 
diretoria do Sampaio Corrêa decidir pela 
saída do treinador. O substituto para a 
sequência do Campeonato Brasileiro da 
Série B deve ser Paulo Roberto Santos, 
ex-São Bento. Apesar de ter levado o 
Sampaio ao inédito título da Copa do 

Nordeste no início do mês ao bater o 
Bahia na grande final, Roberto Fonse-
ca não suportou a sequência negativa 
na Série B. São sete jogos sem vitória, 
sendo duas derrotas seguidas. Os resul-
tados colocaram o time na penúltima 
colocação, com 16 pontos. Roberto 
Fonseca chegou no início de maio e 
comandou o Sampaio em 18 partidas, 
tendo seis vitórias, seis empates e seis 
derrotas.

O Flamengo contará mais uma vez com 
o apoio vindo das arquibancadas do 
Maracanã na próxima rodada do Bra-
sileiro. O clube da Gávea divulgou nesta 
sexta-feira nova parcial de ingressos 
vendidos para o duelo de domingo, com 
o Sport: mais de 28 mil entradas foram 
vendidas e o Setor Norte está esgotado.
As vendas seguem pela internet e nos 
pontos físicos no Maracanã, Gávea, 
Nova América, Downtown, Niterói, 

Méier e Centro. A expectativa é de mais 
um público superior a 40 mil torcedores 
no Maracanã. O Flamengo tem a me-
lhor média de público pagantes entre os 
20 clubes da Série A do Campeonato 
Brasileiro: 46.846 pagantes por jogo. O 
Rubro-Negro atuou como mandante no 
Maracanã em oito rodadas até o mo-
mento e o aproveitamento de pontos é 
de 79,2% - seis vitórias, um empate e 
uma derrota.

A derrota por 3 a 1 para a LDU, em 
Quito não foi boa para as pretensões 
do Vasco na Copa Sul-Americana, 
mas o técnico Jorginho diz que está 
muito confiante na recuperação da 
equipe na partida de volta da se-
gunda fase da competição, marcada 
para o dia 9 de agosto, em São Ja-
nuário. O treinador valorizou muito 
o gol marcado fora de casa - feito 
em cobrança de pênalti pelo ata-
cante Thiago Galhardo - e lembrou 
da atuação do time diante do Bahia, 
pela rodada de volta das oitavas de 
final da Copa do Brasil - vitória por 2 
a 0, mas eliminação por ter perdido na 
ida por 3 a 0, em Salvador. “Situação 
complicada, mas não impossível. A 
equipe em casa é muito forte. A LDU 
não vai ter a mesma vantagem física. 
Tentei desmistificar a altitude para os 
jogadores, mas eles mesmos sentem. 
Esse único gol que fizemos pode fazer 
a diferença.”, ressaltou o comandante.

Palmeiras tem um nome favorito para substituir Roger Machado no comando da equipe: Luiz Felipe Scolari. A informação é do 
apresentador do “Redação SporTV”, Carlos Cereto. Diante do pouco tempo de preparo para o time e das seguidas decisões nas 
próximas semanas, a diretoria entende que o clube precisa de um treinador que conheça bem o Alviverde e que faça o elenco 
reagir em pouco tempo. “O nome de Luiz Felipe Scolari é o mais cotado. O Palmeiras vai tentar o Felipão com a justificativa de 
que precisa, na avaliação da direção, de alguém que conheça o time, experiente, vencedor e que consiga trabalhar sem muito 
tempo de treinamento” afirmou Cereto. Vanderlei Luxemburgo também é cogitado pela diretoria do Palmeiras. No entanto, a 
cúpula palmeirense tem informações de que o ex-treinador alviverde teve problemas com jogadores em seus últimos trabalhos.

Curtas Foto: Divulgação/Palmeiras

Corrupção

Grampo telefônico revela
ajuda de Rosell a Teixeira

Um grampo telefônico 
realizado pela Justiça espa-
nhola revelou que o ex-pre-
sidente da CBF e do Comitê 
Organizador da Copa de 
2014, Ricardo Teixeira, 
pediu ajuda para Sandro 
Rosell, ex-mandatário do 
Barcelona, para conseguir 
viajar para o Catar e a Tai-
lândia. A informação foi pu-
blicada nessa quinta-feira 
pelo repórter Jamil Chade 
no jornal Estado de S. Paulo.

Indiciado pelo FBI por 
corrupção, Teixeira foi in-
cluído na lista da Interpol 
e, desta forma, pode ser de-

tido se deixar o Brasil. Por 
isso, teria procurado Rosell 
para tentar uma garantia de 
que não acabasse preso ao 
sair do país.

A reportagem traz a 
transcrição da conversa, 
na qual Teixeira fala de um 
terceiro que estaria inte-
ressado em propriedades 
próximas à sua, em Angra, 
e que também poderia aju-
dar nas viagens. Depois, o 
ex-presidente da CBF pede 
que Rosell ajude na viagem 
para o Catar.

A ajuda viria por 
meio de um “Tamine”, que 
não é conhecido, porém, 
a reportagem lembra que 
o emir do Catar é Tamim 

bin Hamad Al Thani.
Sandro Rossel está 

preso e aguarda julgamen-
to após ser acusado de la-
vagem de dinheiro da CBF, 
que teria ido parar também 
em contas secretas de Ri-
cardo Teixeira. Na última 
quarta-feira o ex-presiden-
te do Barcelona viu o Mi-
nistério Público espanhol 
pedir 11 anos de prisão 
e multa de 59 milhões de 
euros (R$ 254,85 milhões) 
por lavagem de dinheiro e 
organização criminosa.

O dinheiro viria de co-
missões ilegais pelos direi-
tos de transmissão de amis-
tosos da Seleção Brasileira 
e também do contrato de 

patrocínio da Nike com a en-
tidade.

Ricardo Teixeira é apon-
tado pelas autoridades espa-
nholas como um dos líderes 
de toda a organização e tem 
um mandado de prisão inter-
nacional desde 2017. O Mi-
nistério Público em Brasília, 
porém, pediu para investigar 
o caso no Brasil, solicitando a 
transferência do caso para cá, 

mas o ex-presidente da CBF 
jamais foi preso.

Na terça-feira a coluna 
de Ancelmo Gois, no jornal O 
Globo, ainda revelou que Ri-
cardo Teixeira conseguiu na 
Justiça que o Banco do Brasil 
aceite a repatriação de US$ 6 
milhões de uma conta no ex-
terior, que foi declarada à Re-
ceita Federal. A vitória foi em 
primeira instância.

Argentina perde para a França por 4 a 3 e deixa o Mundial da Rússia, para decepção de Lionel Messi e seus companheiros. Os argentinos estiveram muito abaixo da sua tradição em Copas

Ricardo Teixeira e Marco Polo Del Nero são acusados de corrupção pelo FBI

Foto: Yuri Kochetkov

Foto: CBF/Divulgação
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Atacante precisou fazer cirurgia no joelho; suspenso na última partida, Silva retorna para decisão da Série D

Ter problemas com 
dois jogadores às vésperas 
de uma decisão não estava 
nos planos do técnico Flá-
vio Araújo do Treze. Por 
causa da confusão gene-
ralizada após o jogo con-
tra o Caxias, o Galo, além 
de multado em R$ 10 mil, 
teve a suspensão dos jo-
gadores Maxuel Samurai e 
Silva, por 1 jogo cada. Am-
bos já cumpriram a partida 
de suspensão, mas  Maxuel 
ainda ficará fora da pri-
meira partida da decisão 
da Série D, na próxima se-
gunda-feira, às 19h15, na 
Arena Castelão, em Forta-
leza, contra o Ferroviário. 

O atacante apresen-
tou um problema sério 
no joelho e teve de fazer 
uma cirurgia. A recupera-
ção é longa e ele só deverá 
voltar a jogar, na próxima 
temporada. No caso de Sil-
va é diferente. O lateral es-
querdo vem se constituin-
do em um dos melhores 
jogadores do Treze nes-
ta competição, e quando 
não pode jogar, prejudica 
muito o lado esquerdo do 
Galo.

Para o lugar de Ma-
xuell Samurai, Flávio 
Araújo deverá optar por 
Leandro Love. Assim que 
soube da situação de Ma-
xuell Samurai, Leandro 
Love lamentou bastante a 
situação.

O zagueiro Nilson Ju-
nior acredita que a partida 
em Fortaleza será uma das 
mais difíceis do Treze nes-
te campeonato, por causa 
do nível do adversário. "É 
um time muito bom com 
uma defesa sólida e um 
ataque muito forte. Eles 
fizeram 4 gols só nas se-
mifinais. Mas o segredo 
é ter tranquilidade neste 
jogo do Castelão, e fazer 
uma marcação forte, des-
de o ataque,  anulando as 
principais ações do time 
deles", afirmou o zagueiro.

Treze fica sem Maxuel para o 
primeiro jogo em Fortaleza

Edição: Geraldo Varela

Marcelo Vilar também tem problemas para escalar a equipe

O técnico do Ferroviário, 
Marcelo Vilar, velho conhecido 
dos torcedores paraibanos, tem 
sérios problemas para escalar a 
equipe que vai enfrentar o Treze 
na segunda feira. A classificação 
para as finais custou caro ao 
Tubarão da Barra. Na decisão 
da vaga contra o São José, em 
Porto Alegre, 3 jogadores aca-
baram sendo expulsos, após se 
envolverem numa confusão com 
jogadores gaúchos. Foram eles os 
zagueiros André Lima e Luis Fer-

nando, além do atacante Vitinho.
Durante os primeiros treinos 

da semana, Marcelo Vilar vem 
testando a zaga com Afonso e 
Erandir, às vezes dando chances 
também a Túlio. No ataque ele 
também tem dúvidas, de quem 
será o companheiro de Edson 
Cairús. Valdeci e Rafael Guedes 
estão disputando a posição. Luís 
Soares, que estava contundido, 
foi liberado esta semana pelo 
departamento médico, mas ainda 
não tem as melhores condições 
de jogo. 

Diante de tantos problemas, 
o treinador não revela o time 

que entrará em campo contra o 
Galo. Uma provável escalação é 
Gleibson; Lucas Mendes, Afonso, 
Erandir (Túlio) e Sávio; Mazinho, 
Leanderson, Janeudo, Esquerdi-
nha e Valdeci (Rafael Guedes); 
Edson Cariús.

Para o meia esquerdinha, 
apesar dos desfalques e do alto 
nível do adversário, o Ferrão não 
vai mudar a sua forma de jogar, 
que vem dando certo. "Nós vamos 
para cima deles. É assim que jo-
gamos em casa, e desta vez não 
será diferente. Nós sabemos que 
vamos enfrentar um adversário 
de qualidade, mas temos que nos 

impor, jogando no nosso campo", 
afirmou.

O discurso dos jogadores é 
uniforme, todos ressaltando o 
interesse coletivo acima dos inte-
resses individuais. Este é o caso do 
artilheiro da Série D, o atacante 
Edson Cairús, que já balançou as 
redes 10 vezes na competição. 
"Mais importante do que a arti-
lharia é o título. Entre ser artilheiro 
ou campeão, prefiro ser campeão. 
Temos plenas condições de fazer 
dois grandes jogos, independente 
de quem venha, o que importa é 
que estamos preparados para ser 
campeão", disse o atleta.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Contra o Atlético-AC

Botafogo pede o apoio da torcida para jogo de domingo

A diretoria do Botafogo 
aposta em um público acima de 
10 mil pessoas para o jogo deci-
sivo deste domingo, às 16 horas, 
no Almeidão, diante do Atléti-
co do Acre, pela 16ª rodada do 
Campeonato Brasileiro da Série 
C. Os ingressos já começaram a 
ser vendidos, na Loja Belomania, 
em Tambaú, e na Maravilha do 
Contorno. Os preços foram man-
tidos. Na geral, os torcedores vão 
pagar R$ 10,00 a meia e R$ 20,00 
a inteira. Na arquibancada prin-
cipal será R$ 40,00 a inteira e R$ 
20,00, a meia-entrada. E nas ca-
deiras, os preços serão R$ 80,00 
e R$ 40,00.

O técnico Evaristo Piza deve 
definir o time titular para esta 
partida no treinamento de hoje à 

tarde no Almeidão. Para esta par-
tida contra o Atlético, ele só não 
pode contar com o volante Rafael 
Jataí, que mais uma vez vai cum-
prir suspensão, e o atacante Dico, 
que não jogará mais este ano, por 
causa de uma cirurgia no ombro. 

Para o lugar de Rafael Jataí, o 
mais cotado é Hiroshi, mas Allan 
Dias corre por fora e poderá tam-
bém ficar com a vaga de segundo 
volante, ao lado de Rogério. Nas 
demais posições, o time deve-
rá ser o mesmo que enfrentou e 
venceu o Santa Cruz por 2 a 0, na 
última rodada, no Almeidão.

O Botafogo é o quarto colo-
cado com 21 pontos, enquanto o 
Atlético é o líder, com 27 pontos. 
Após o Atlético, o Belo vai até 
Ceará Mirim enfrentar o Globo, 
e depois fecha a participação na 
fase de classificação, enfrentando 
o Juazeirense, no Almeidão.

Além da suspensão imposta pelo STJD, Maxuel Samuray também sofreu uma lesão no joelho e vai fazer cirurgia, ficando fora das duas última partida  da decisão da Série D

A Império deve marcar presença no jogo de domingo contra o Atlético Acreano, quando o Botafogo deve encaminhar a classificação

Foto: Ascom/Treze

Foto: Ascom/Botafogo



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação de Imóvel para atender a funcionalidade do CREI Jeranil Ludgren, local em que 

são prestados todosa os serviços de atendimento a aproximadamente 50 (cinquenta) crianças em 
idade de 02(dois) à 03 (três) anos. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00015/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: Reserva orçamentária n° 00370/2018 no 
valor de R$ 12.000,00 06.00 Secretaria Municipal de Administração; 04.122.0011.2012 Manu-
tenção das atividade da Secretaria Municipal de Administração; 001.01 Recursos Ordinários; 65 
3.3.90.36.01 Outros Serviços de Terceiros Pessoa Física. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00139/2018 - 20.07.18 - IONE CAETANO 
DE SOUZA - R$ 24.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Serviço de confecção de material gráfico.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 

nº 00006/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: 06.00 Secretaria Munici-
pal de Administração 04 122 0011 2012 Manutenção das Atividades da Secretaria Municipal de 
Administração 001.01 Recursos Ordinários 66 33.90.39 01 Outros Serviços de Terceiros Pessoa 
Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde 
e: CT Nº 00142/2018 - 31.12.18 - DECK GRAFICA E EDITORA - EIRELI - EPP - EPP - R$ 3.880,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DO QUINTO TERMO ADITIVO PRAZO AO CONTRATO  Nº60041/2017
Solicitante: SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE
Modalidade: Tomada de Preços  Nº60001/2017
Contratante: Prefeitura Municipal de Cajazeiras/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE.
Contratada: CRV CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA – ME
CNPJ: 07.609.311/0001-00
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO OS SERVIÇOS DE ENGENHARIA 

PARA AMPLIAÇÃO DA POLICLÍNICA ORCINO GUEDES, NO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS-PB
O presente Termo Aditivo tem por objeto prorrogar o prazo de vigência do Contrato nº 60041/2017, 

firmado em 28 julhode  2017,   oriundo do processo licitatório na modalidade Tomada de Preços  
nº 60001/2017, aditado até o dia 31/10/2018, a contar a partir do término da vigência do 4º aditivo. 
Cajazeiras, 26 de julho de 2018. 

CRISTÓVÃO PINHEIRO DE SOUSA
Secretário de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DO QUINTO TERMO ADITIVO PRAZO AO CONTRATO Nº60041/2017
Solicitante: SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE
Modalidade: Tomada de Preços Nº60001/2017
Contratante: Prefeitura Municipal de Cajazeiras/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE.
Contratada: CRV CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA – ME
CNPJ: 07.609.311/0001-00
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO OS SERVIÇOS DE ENGENHARIA 

PARA AMPLIAÇÃO DA POLICLÍNICA ORCINO GUEDES, NO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS-PB
O presente Termo Aditivo tem por objeto prorrogar o prazo de vigência do Contrato nº 60041/2017, 

firmado em 28 julhode  2017,   oriundo do processo licitatório na modalidade Tomada de Preços  
nº 60001/2017, aditado até o dia 01/02/2019, ou seja por 06 meses, a contar a partir do término da 
vigência do 4º aditivo. Cajazeiras, 26 de julho de 2018. 

CRISTÓVÃO PINHEIRO DE SOUSA
Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DO SEGUNDOTERMO  ADITIVO DE PRAZO AO CONTRATO 00058/2018-CPL

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018
CONTRATANTE: PREFEITURA DE CAJAZEIRAS/ FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
CONTRATADA:  ACQUATOOL CONSULTORIA S/S LTDA - EPP ,  CNPJ nº 02.042.399/0001-07
OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente de atividade para elaborar projetos exe-

cutivos de engenharia e arquitetura de Abastecimento de Água em Áreas Rurais e Comunidades 
Tradicionais no município de Cajazeiras- PB, bem como: Acompanhamento de todas as licenças 
em órgão do meio ambiente; Acompanhamento dos projetos junto ao Ministério e FUNASA até a 
sua aprovação; Copias de todos os projetos (inclusive mídia); Topografia da área de intervenção; 
Teste do Solo da área de intervenção.

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL:  Inciso II ,  do Artigo 57 da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.
INÍCIO ADITIVO: 05/08/2018      TÉRMINO ADITIVO: 05/10/2018

Cajazeiras-PB,  26 de julho   de 2018.
JOSÉ ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA

Prefeito

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 006/2018

PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 021/2018
OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS: ESTIVAS, CEREAIS E PROTEÍNAS 

DESTINADOS À ALIMENTAÇÃO ESCOLAR DOS ALUNOS MATRICULADOS NAS ESCOLAS 
MUNICIPAIS DE ENSINO FUNDAMENTAL, PRÉ-ESCOLA, ESCOLA DE EDUCAÇÃO INFANTIL.

EMPRESA: COMERCIAL ITAMBÉ LTDA
  CNPJ: 02.775.367/0001-02
1. VALOR TOTAL REGISTRADO:

ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UND QTE V. UNIT V.TOTAL

1

ACHOCOLATADO EM PÓ, instan-
tâneo, solúvel, obtido pela mistura do 
cacau em pó solúvel, açúcar, malto-
dextrina, leite em pó e/ou soro, extra, 
constituído de pó fino e homogêneo, 
isento de soja ou farinha, sujidades 
e materiais estranhos, admitindo teor 
de umidade máxima de 3%. Acon-
dicionado em pacote de polietileno, 
recipiente de polietileno ou de folha 
de flandres, íntegro, resistente, vedado 
hermeticamente e limpo. Contendo 
aproximadamente 420gr de peso 
líquido. A embalagem deverá conter 
externamente os dados de identificação 
e procedência, informação nutricional, 
número de lote, data de validade, quan-
tidade do produto e número do registro. 
O produto deverá apresentar validade 
mínima de 06 meses a partir da data 
de entrega na unidade requisitante.

Chocolatto Und de 
800 600 R$ 8,15 R$   

4.890,00

2

AÇUCAR REFINADO amorfo de 
primeira qualidade. Obtido de cana-
-de-açúcar, com aspecto, cor, cheiro 
próprios, sabor doce, com teor de 
sacarose mínimo de 99%P/P, sem 
fermentação, isento de sujidades, 
parasitas, materiais terrosos e detritos 
animais ou vegetais. Embalado em sa-
cos plásticos íntegros hermeticamente 
fechados contendo 01kg, acondiciona-
dos em fardos lacrados. A embalagem 
deverá conter externamente os dados 
de identificação, procedência, informa-
ções nutricionais, número de lote, data 
de validade, quantidade do produto. 
O produto deverá apresentar validade 
mínima de 06 meses a partir da data 
da entrega na unidade requisitante.

Olho 
D’água

Fardos 
com 270 R$ 55,00 R$ 

14.850,00

3

ALHO BRANCO, de primeira, sem 
a réstia, com a identificação do pro-
duto, marca do fabricante, prazo de 
validade, peso líquido, com registro 
no Ministério da Agricultura e/ou 
Ministério da Saúde.

Crop 
Garlic KG 600 R$ 14,65 R$   

8.790,00

4

ARROZ BRANCO constituídos de 
grãos inteiros, com teor de umidade 
máxima 15%, isento de sujidades e 
materiais estranhos, embalagem de 
01kg em sacos plásticos transparentes 
e atóxicos, limpos não violados, resis-
tentes que garantam a integridade do 
produto até o momento do consumo 
acondicionado em fardos lacrados. 
A embalagem deverá conter exter-
namente os dados de identificação e 
procedência, informação nutricional, 
número do lote, data de validade, 
quantidade do produto. O produto 
deverá apresentar validade mínima 
de 06 (seis) meses a partir da data de 
entrega na unidade requisitante.

Namorado Fardos 
com 167 R$ 69,90 R$ 

11.673,30

5 AVEIA, composição básica: flocos 
de aveia Quaker caixa 

com 200 R$  62,00 R$ 
12.400,00

6

BISCOITO DOCE tipo Maria, compo-
sição básica: farinha de trigo, gordura 
vegetal hidrogenada, água, sal, açúcar 
e demais substâncias permitidas. 
Acondicionada em pacotes de polipro-
pileno, atóxico hermeticamente veda-
dos com no mínimo 400g e embalados 
em caixa de papelão limpa, íntegra e 
resistente. A embalagem deverá conter 
externamente os dados de identificação 
e procedência, informação nutricional, 
número do lote, data de validade, 
quantidade do produto. O produto 
deverá apresentar validade mínima de 
06 meses a partir da data de entrega na 
unidade requisitante.

Capriche Caixa 
com 400 R$ 44,90 R$ 

17.960,00

8

CANJIQUINHA. Embalagens: em-
balagem de 200g, com dizeres de 
rotulagem, data de validade, conforme 
legislação vigente.

São Braz Pct 
200g 150 R$ 2,90 R$  435,00

9

COLORÍFICO EM PÓ fino homo-
gêneo, obtido de frutos maduros de 
urucum, limpos, dessecados e moídos, 
de coloração amarela, com aspecto 
com cor, cheiro e sabor próprio, isento 
de materiais estranhos e a sua espécie, 
acondicionado em saco plástico trans-
parente e atóxico, hermeticamente 
vedado e resistente, embalado em 
caixa de papelão reforçado, pacotes 
contendo 100g.

Rei de 
Ouro UN 150 R$ 0,50 R$ 75,00

10

CREMOGEMA, Amido de milho, 
açúcar, vitaminas (A e C), sais minerais 
(cálcio, fósforo e ferro), aromatizante 
e corante urucum

Cremo-
gema

Caixa 
com 30 R$ 

119,00 R$ 3.570,00

VALOR TOTAL: R$ 74.643,30

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, o Fundo Municipal de 

Saúde não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
2.3 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pelo Fundo Municipal de Saúde de Capim/PB.

2.4 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pelo  Fundo Municipal 
de Saúde de Capim, por intermédio do Secretário, mediante Autorização de Pedido de Utilização 
da Ata de Registro de Preços.

Capim - PB, 26 de Julho de 2018.
TIAGO ROBERTO LISBOA

PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

GABINETE DO PREFEITO
EXTRATO DO CONTRATO Nº 030/2018
PREGÃO PRESENCIAL N.º 021/2018

OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS: ESTIVAS, CEREAIS E PROTEÍNAS 
DESTINADOS À ALIMENTAÇÃO ESCOLAR DOS ALUNOS MATRICULADOS NAS ESCOLAS 
MUNICIPAIS DE ENSINO FUNDAMENTAL, PRÉ-ESCOLA, ESCOLA DE EDUCAÇÃO INFANTIL.

CONTRATADO: COMERCIAL ITAMBÉ LTDA
CNPJ.: 02.775.367/0001-02
PRAZO: 31/12/2018
VALOR TOTAL: R$ 37.077,03 (Trinta e Sete Mil e Setenta e Sete Reais e Três Centavos).
Cujos Recursos serão provenientes na dotação: 
02.040 – Secretaria de Educação – 12.361.1002.20.09 – Manutenção das Atividades da Edu-

cação Básica – MDE 12.361.2006.20.12 – Manutenção do Programa Dinheiro Direto na Escola 
– PDDE – 12.361.2006.20.16 – Manutenção das Atividades do Programa Nacional de Alimentação 
Escolar – PNAE – 12.365.1002-20.18 – Manutenção das Atividades do Ensino Infantil Pré – Escolar 
– 3.3.90.30.00 Material de Consumo.

Capim, 11 de Maio de 2018.
TIAGO ROBERTO LISBOA
PREFEITO/ CONTRATANTE

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2018
 OBJETO: aquisição de gêneros alimentícios: estivas, cereais e proteínas destinadas à alimen-

tação escolar dos alunos matriculados nas escolas deste município.
O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das atri-

buições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 002/2018, de 02/01/2018, e observadas as 
disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº. 04/2013, de 03 
de Janeiro de 2013, Decreto Municipal nº. 075/2014, de 03 de Novembro de 2014 e subsidiariamente 
da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,

 ADJUDICAÇÃO
     Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licita-

ção, quando do julgamento do Pregão Presencial N.º 021/2018, e seguindo o Parecer Jurídico 
favorável, ADJUDICAMOS o Presente Pregão Presencial para a Empresa: COMERCIAL ITAMBÉ 
LTDA com valor total de R$ 74.643,30 (Setenta e Quatro Mil Seiscentos e Quarenta e Três Reais 
e Trinta Centavos).

Capim - PB, 26 de Julho de 2018.
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

GABINETE DO PREFEITO
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 

de suas atribuições legais, e considerando o Julgamento da licitação PREGÃO PRESENCIAL Nº 
021/2018, feito pela Comissão Permanente de Licitação em 25 de Julho de 2018, seguindo o Parecer 
Jurídico em 25 de Julho de 2018 e em conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, fica decidido a:

RESOLVE
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00021/2018, que 

objetiva: Aquisição de gêneros alimentícios: estivas, cereais e proteínas destinadas à alimentação 
escolar dos alunos matriculados nas escolas deste município; com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor COMERCIAL ITAMBÉ 
LTDA, com valor total de R$ 74.643,30 (Setenta e Quatro Mil Seiscentos e Quarenta e Três Reais 
e Trinta Centavos).

Capim - PB, 26 de Julho de 2018.
TIAGO ROBERTO LISBOA

Prefeito Constitucional      

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09h00min do dia 08 de Agosto de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATE-
RIAL DE EXPEDIENTE E LÚDICO-PEDAGOGICO PARA ATENDER DIVERSAS SECRETARIAS 
DESTE MUNICIPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 1.459/07. Informações: no horário das 08h00min Às 12h00min dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.
com. Edital: https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. Esperança - PB, 26 de Julho de 2018

JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00084/2018.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° Andar - Centro - Guarabira - PB, às 10h00min, do dia 09 de Agosto de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de materiais 
médicos para realização de procedimento no paciente VITOR MATHEUS DA SILVA LUNA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis e no endereço 
supracitado. Site: www.guarabira.pb.gov.br.

Guarabira - PB, 26 de Julho de 2018
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00085/2018.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Solon de Lucena, 26, 1° Andar - Centro - Guarabira - PB, às 11h00min, do dia 09 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
realizações de exames a serem feitos na Policlínica Augusto de Almeida e no Centro de Reabilitação 
Maria Moura, Guarabira/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 
18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br.

Guarabira - PB, 26 de Julho de 2018
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE ADIAMENTO DE CHAMADA PÚBLICA N.º 002/2018
A Secretaria de Saúde do Município de Ingá, torna público, através da Comissão de Licitação 

do Município, que a CHAMADA PÚBLICA Nº 002/2018, CUJO OBJETO É o credenciamento de 
entidades para contratação de Procedimentos de Oftalmologia, para atender as necessidades da 
população do Município de Ingá, aprazada para o dia 01/08/2018 às 9:00 horas, foi ADIADA para o 
dia 08/08/20918 às 13:45 horas, em razão da necessidade de correção do edital.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 07/08/2018.

Publicado no DOE e no Jornal “A União” do dia 26/07/2018 – Republicado por Incorreção.
Ingá(PB), 25 de julho de 2018.

DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA
PRESEDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONCLUSÃO DE UM CENTRO DE COMERCIALIZAÇÃO DA AGRICULTURA 

FAMILIAR. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2018. DOTAÇÃO: Recursos de 
Convênio entre o Município de Juazeirinho e o Governo do Estado: 02.090 - FUNDO MUNICIPAL 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - 08.244.0006.1041 - CONSTRUÇÃO DE UM CENTRO DE COMER-
CIALIZAÇÃO DA AGRICULTURA FAMILIAR - 000623.4490.51.99 - OBRAS E INSTALAÇÕES 
- 0055 - TRANSFERÊNCIAS DE CONVÊNIOS - OUTROS - ESTADUAL/MUNICIPAL/OUTROS. 
CONVÊNIO N.º 0007/2013.. VIGÊNCIA: 90 (noventa) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Juazeirinho e: CT Nº 00093/2018 - 26.07.18 - CFR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELI - R$ 32.400,01.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00006/2018, que objetiva: CON-
CLUSÃO DE UM CENTRO DE COMERCIALIZAÇÃO DA AGRICULTURA FAMILIAR; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CFR CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS EIRELI - R$ 32.400,01.

Juazeirinho - PB, 26 de Julho de 2018
BEVILACQUA MATIAS MARACAJÁ - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Conclusão de unidade de beneficiamento de leite e derivados. FUNDAMENTO LEGAL: 

Tomada de Preços nº 00005/2018. DOTAÇÃO: Recursos de Convênio: 02.050 - SECRETARIA DE 
DESENVOLVIMENTO RURAL, RECURSOS HÍDRICOS E MEIO AMBIENTE - 20.606.0003.1039 
- CONSTRUÇÃO DE UNIDADE DE BENEFICIAMENTO DE LEITE - 0055 - TRANSFERÊNCIA 
DE CONVÊNIOS - OUTROS - ESTADUAL/MUNICIPAL/OUTROS - 4490.00 - APLICAÇÕES 
DIRETAS - 4490.51.99 - OBRAS E INSTALAÇÕES. RECURSOS DO CONVÊNIO N.º 0006/2013.. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Juazeirinho e: CT Nº 00092/2018 - 26.07.18 - CFR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELI - R$ 17.831,63.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2018, que objetiva: Conclu-
são de unidade de beneficiamento de leite e derivados; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CFR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - R$ 17.831,63.

Juazeirinho - PB, 26 de Julho de 2018
BEVILACQUA MATIAS MARACAJÁ - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Agosto de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Serviços de serigrafia. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 003/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. Edital: www.
juazeirinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 26 de Julho de 2018
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33019/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA DA PRAÇA 
CRISTO REI NO BAIRRO DE MANGABEIRA EM JOÃO PESSOA/PB. A Prefeitura Municipal de 
João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, constituída pelo Decreto nº 
9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, comunica aos interessados, que fica determinado 
que a reunião para abertura dos envelopes contendo as propostas comerciais, dar-se-á no dia 
30/07/2018, às 11:00 horas, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 26 de julho de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09027/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/030057

OBJETO: Registro de preços para aquisição de material de limpeza e higiene para a manutenção 
e higienização das escolas, CREIS e setores da Secretaria de Educação e Cultura do Município 
de João Pessoa.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 30/07/2018, às 09:00h. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
08/08/2018, às 09:30h. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-
-e.com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 30 de julho de 2018.

João Pessoa, 26 de julho de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial da CSL/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O  D E  L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº. 00.185/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.096/2018
DATA DE ABERTURA: 15/08/2018 – ÀS: 08:45h.
OBJETO:  SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE CARNES E DE-

RIVADOS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Bruna da 

Silva Cartaxo torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados 
no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da chave 
729179, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira 
e sua equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO ÚNICO de 08h às 12h e das 13h às 17h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS 
/ SUS, Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 26 de Julho de 2018. 
Bruna da Silva Cartaxo 

Pregoeira da CSL                                          

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N 009/2018-SRP

A Prefeitura Municipal de Juarez Távora-PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 
8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e 
alterações bem como toda legislação correlata, tornar publico aos interessados que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço por item, objetivando aquisição de 01 (um) 
Trator agrícola de pneus, ano de fabricação novo e implementos, em sessão pública para abertura 
dos envelopes de proposta e habilitação que realizar-se a as 09h30min do dia 10/08/2018, na sede 
da Prefeitura Municipal de JUAREZ TAVORA/PB, na CPL localizado na Rua José Mendonça de 
Araújo, N 171 – Centro Juarez Távora –PB - CEP – 58387-000. Maiores informações através do 
telefone: (083) 3267-1072 no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Juarez Távora, 25 de julho de 2018.
Suellen Diniz de Souza 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL LIVRAMENTO
EXTRATO DO PRIMEIRO ADITIVO DE PRAZO E VALOR AO CONTRATO Nº 114/2017

Pregão presencial Nº 028/2017. Contratante: Prefeitura M. de Livramento/PB, CNPJ Nº 
08.738.916/0001-55. Contratada: Policlinica Ambulatório Serviços Médicos Especializados Eirele-
-ME, CNPJ nº 24.836.286/0001-08. Considerando o pedido da prorrogação da vigência do contrato 
de 08/06/2017 a 08/06/2018, para a nova vigência que será de 08/06/2018 a 08/05/2019, para 
atender as necessidades da municipalidade com isso fica justificada a prorrogação da vigência. 
Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais que não foram modificadas pelo presente 
termo aditivo. Partes: Carmelita E. V. Sousa (Pela contratante) e o Sr. Antônio E. P. Loureuro, CPF 
nº 110.408.904-15 (Pela Contratada).

Livramento/PB, 01 de junho de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa 

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO TERMO DE RESCISÃO DE DOIS ITENS DO CONTRATO Nº 113/2018

Pregão Presencial nº 011/2018. Contratante:Prefeitura de Livramento/PB, CNPJ Nº 
08.738.916/0001-55. Contratada: Inteligência Comercio de Equipamentos e Serviços Eireli, CNPJ 
nº 08.060.934/0001-20.Considerando a solicitação do Sr. Glauber Silva Queiroga de Sousa, Diretor 
da contratada através da peça protocolada junto a Comissão de Licitação no dia 16 de julho de 
2018, onde solicita a desistência do item 34 (Máquina de lavar loças industrial) do contrato citado, 
alegando o seguinte motivo “o preço cotado não foi de uma máquina industrial e sim de uma domés-
tica marca Brastemp (12 serviços em inox) conforme nossa proposta apresentada” ainda afirma o 
Sr. Glauber, que “a máquina industrial custa na fábrica um valor muito acima do valor ofertado por 
nossa empresa” Contudo deve ser observado que houve um dúbio pelas partes contratantes, desta 
forma por não haver prejuízo para o erário o referido item fica destratado;Considerando a solicitação 
da Sra. Neumany Cristina Soares de Araújo, Secretária Educação, o desta Prefeitura, através da 
peça protocolada junto a Procuradoria deste Município no dia 18 de julho de 2018, onde solicita o 
“destrato do item 37 (Fogão 04 bocas de uso doméstico - FG2 - Pro infância) onde foi contratado 
pelo valor total de R$ 4.800,00 (Quatro mil e oitocentos reais) através do referido contrato”, ainda 
afirma a Sra. Neumany, que “a tal solicitação esta sendo feita devido a disparidade de valor entre 
o item licitado e o fornecido pela empresa ganhadora” Contudo deve ser ressaltado que o fogão 
fornecido pela empresa contratada custa no mercado o valor aproximado de R$ 329,00 (Trezentos 
e vinte e nove reais), e o valor contratado é de R$ 4.800,00 (quatro mil e oitocentos reais), desta 
forma ficou constatado que o valor constante no Plano de Trabalho está muito acima do valor de 
mercado, com isso o referido item deve ser distratado para evitar prejuízo para o erário municipal; 
Considerando as solicitações e os destrato dos itens 34 e 37 o valor total contratado passou de R$R$ 
24.459,00, para o valor total de R$10.759,00, desta forma o valor total destratado foi de R$ 13.700,00.
Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais que não foram modificadas pelo presente.

Livramento/PB,24 de julho de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE MONTEIRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 1.6.016/2018 - SRP 

A Comissão Setorial de Licitação do Fundo Municipal de Saúde de Monteiro, através do Pregoeiro 
Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pela Prefeita do Município, TORNA PÚBLICO e 
comunica aos interessados que se encontra aberta à licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
nº. 1.6.016/2018, cujo objeto Sistema de Registro de Preços para a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA CONFECÇÃO DE MATERIAIS DE COMUNICAÇÃO VISUAL (ADESIVOS, 
PLACAS, PAINÉIS, IMPRESSÃO DIGITAL EM LONA E IMPRESSÃO DE OUTDOORS), para suprir 
as necessidades da Secretária de Saúde desta Municipalidade. Data da abertura: 09 de Agosto 
de 2018, às 10h00min (horário local). Cópia do edital de demais documentos pertinentes estará 
á disposição no setor de licitações do Fundo Municipal de Saúde, à Rua Dr. Alcindo Bezerra de 
Menezes, 13, Centro, 1º Andar, nesta Cidade, no horário de expediente das 07h30min às 13h00min. 
Outras informações pelo telefone 3351-1510 ou 3351-1544.

Monteiro-PB, 26 de Julho de 2018.
ROMEU DE ANDRADE ROMÃO 

Pregoeiro

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO

Secretaria Municipal de Saúde
Gerência de Licitações e Compras

ATO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
De acordo com o relatório final da Comissão Setorial de Licitação, HOMOLOGO o procedimento da 

Tomada de Preços nº. 1.2.001/2018, que em como objetivo a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
CONSTRUÇÃO DE UNIDADE BASICA DE SAÚDE CONFORME CONVENIO 17.701 NO MUNICIPIO 
DE MONTEIRO, e ADJUDICO seu objeto em favor da empresa: MARCOS ANTONIO CORDEIRO 
FERREIRA EIRELI - EPP , inscrita no CNPJ: 20.757.322/0001-97, com proposta no valor de R$ 
653.403,82(Seiscentos e cinquenta e três mil quatrocentos e três reais e oitenta e dois  centavos).

Monteiro - PB, 24 de Julho de 2018.
ANA PAULA BARBOSA OLIVEIRA MORATO

Gestora do FMS

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO

Secretaria Municipal de Saúde
Gerência de Licitações e Compras

 EXTRATO DE CONTRATO
TOMDA DE PREÇOS Nº 1.2.001-2018-FMS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UNIDADE BASICA DE 
SAÚDE CONFORME CONVENIO 17.701 NO MUNICIPIO DE MONTEIRO

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preço nº. 1.2.001/2018.
DOTAÇÃO: 
Órgão: 14 – Secretaria Municipal de Saúde 
Unidade Orçamentária: 14.014 – Fundo  Municipal de Saúde.
Programa de Trabalho: 10.301.3015.1040.002.014-44.90.51.52 – Implantação e Construção 

de Unidade de Saúde  
Natureza da Despesa: 44.90.51.002.014 – Obras e Instalações
VIGÊNCIA: 12 (Doze) Meses
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monteiro/ Fundo Municipal de Saúde/ANA 

PAULA BARBOSA OLIVEIRA MORATO e a empresa MARCOS ANTONIO CORDEIRO FERREIRA 
EIRELI EPP CNPJ: 20.757.322/0001-97.

VALOR DO CONTRATO: R$ 653.403,82 (Seiscentos e cinquenta e três mil quatrocentos e três 
reais e oitenta e dois centavos).

CONTRATO: 08.1.01/2018/FMS – CSL
DATA DA ASSINATURA: 25 de Julho de 2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
RETIFICAÇÃO

No aviso de extrato de Termo Aditivo da Dispensa Nº 0.5.009/2015, publicado no Jornal a União 
no dia 05 de Maio de 2018 Pág. 27, na descrição com vigência de 03 de Maio de 2018 a 03 de Maio 
de 2019. Leia Se:03 de Maio de 2018 a 03 de Março de 2019

Monteiro -PB, 26 de Julho de 2018. 
ANNA LORENA DE FARIAS LEITE NOBREGA

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
TOMADA DE PREÇOS nº 004/2018

OBJETIVO Contratação dos serviços de obras para RESTAURAÇÃO E PEQUENOS CONCER-
TOS USF UNIDADE DE SAUDE FAMILIAR, localizada na RUA DOM JOSE DE

MEDEIROS DELGADO, S/N CENTRO MALTA - PB., conforme planilha orçamentaria e edital 
dentro das normas da lei 8666/93.

ABERTURA: 13 de agosto  2018  as 08:30 hs,
INFORMAÇÕES: INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, 

na Rua Manoel Marques Fernandes, 67 – Centro, MALTA - Estado da Paraíba. Informações de 
segundas às sextas-feiras, das 8h às 12h.

MALTA – PB, 25 de julho de 2018
ROBERTO DE SOUSA NASCIMENTO

Presidente da CPL/PMM

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA
 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Presencial nº 00021/2018. OBJETO: Aquisição de Medicamentos Diver-
sos Psicotrópicos, Destinados a Farmácia Básica do Município. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as 
seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta 
publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do 
respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores: Cirurgica Montebello Ltda - CNPJ 08.674.752/0001-40. 
Drogafonte Ltda - CNPJ 08.778.201/0001-26. Nnmed - Distribuicao, Importacao e Exportacao de 
Medicamento - CNPJ 15.218.561/0001-39. Rdf - Distribuidora de Produtos para Saúde Ltda - CNPJ 
12.305.387/0001-73. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca 
- PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3297-1130.

Mataraca - PB, 27 de Julho de 2018
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00027/2018. OBJETO: Aquisição de Mobiliário para Unida-

des Escolares, Conforme Descrição. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para 
no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer 
junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob 
pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores: Equipaco Moveis e Eletrodomesticos Ltda - CNPJ 11.938.541/0001-81. Wagner 
Cartaxo Marques Eirelli-epp - CNPJ 19.835.542/0001-02. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua 
Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3297-1130.

Mataraca - PB, 27 de Julho de 2018
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N 020/2018-SRP

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI-PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 
8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e 
alterações bem como toda legislação correlata, tornar publico aos interessados que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço, objetivando 
a eventual aquisição de materiais de construção em geral, em sessão pública para abertura dos 
envelopes de proposta e habilitação que realizar-se-á as 09:00hs do dia 09/08/2018. O edital 
estará disponível no site www.mari.pb.gov.br, e-mail; cpl.mari.2017@gmail.com ou no endereço, 
Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente de 08h00min as 
12h00min ou pelo fone: (083) 3287-1183.

Mari, 26 de julho de 2018
Alexandre Pereira da Silva 

Pregoeiro Oficial

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 01 (um) veículo de 
transporte sanitário (com acessibilidade - 1 cadeirante) zero km para atender as necessidades do 
Município de Natuba/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 011/2011. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3397-1042. E-mail: licinatubapb@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Natuba - PB, 26 de Julho de 2018
AMOIS ALVES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

Prefeitura Municipal de Piancó
Extrato de Contrato

Contratante: Prefeitura Municipal de Piancó
Contratada: TECMIX TECNOLOGIA COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA, CNPJ sob nº 

05.301.712/0001/64
Objeto:Ata de Registro de Preço do Pregão Presencial (SRP) nº 16366/2018/SMS/PMCG 

referente a contratação de empresa para AQUISIÇÃO DE COMPUTADORES TIPO ESTAÇÃO DE 
TRABALHO DESKTOP, IMPRESSORAS E OUTROS MATERIAIS DE CONSUMO E PERMANENTE 
DE INFORMÁTICA para todas as Secretarias do Município de Piancó-PB.

Valorglobal R$ 419.769,20 (quatrocentos e dezenove mil setecentos e sessenta e nove reais 
e vinte centavos)

Vigência: 31/12/2018.
26 de julho de 2018.

DANIEL GALDINO DE ARAÚJO PEREIRA
PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.075/2017, em 10.07.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a Srª EDJANE MARIA ALVES BATISTA ALMEIDA.
OBJETO CONTRATUAL: Para os serviços de locação de veículo. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 09 de Julho de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira  -  Prefeito                    

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
COMUNICADO DE RECURSO ADMINISTRATIVO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 0001/2018.
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Reforma e Ampliação do Ginásio de 

Esportes na sede do Município, conforme Convênio celebrado com o Governo do Estado da Paraíba 
de nº 229/2018. RECURSO ADMINISTRATIVO INTERPOSTO: Empresa: PLANENG ENGENHARIA 
LTDA; contra o resultado de julgamento de habilitação do referido certame. A Comissão Perma-
nente de Licitação nos termos do § 3º do artigo 109 da Lei 8.666/93 e suas alterações comunica 
aos licitantes para, querendo, impugnar no prazo de 05 (cinco) dias úteis o recurso interposto. 
O Processo encontra-se a disposição dos interessados no endereço anteriormente informado. 
Publique-se e intime-se.

Pilõezinhos, 25 de Julho de 2018.
FRANCINALDO FERREIRA ALVEES

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
COMUNICADO DE RECURSOS ADMINISTRATIVOS

TOMADA DE PREÇOS Nº. 0002/2018.
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para construção de Ponte com pavimen-

tação de ruas na sede do município, conforme Convênio celebrado com o Governo do Estado da 
Paraíba de nº 07/2018. RECURSOS ADMINISTRATIVOS INTERPOSTOS: Empresas: PLANENG 
ENGENHARIA LTDA e VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS LTDA; contra o resultado de julgamento 
de habilitação do referido certame. A Comissão Permanente de Licitação nos termos do § 3º do 
artigo 109 da Lei 8.666/93 e suas alterações comunica aos licitantes para, querendo, impugnar 
no prazo de 05 (cinco) dias úteis o recurso interposto. O Processo encontra-se a disposição dos 
interessados no endereço anteriormente informado. Publique-se e intime-se.

Pilõezinhos, 25 de Julho de 2018.
FRANCINALDO FERREIRA ALVEES

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 002/2018
A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através de sua Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que realizará licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 002/2018, 
DO TIPO MENOR PREÇO, em REGIME DE EMPREITADA POR PREÇO GLOBAL, cujo objeto é 
a contratação de empresa do ramo de engenharia para construção do Açude Público Bacamarte, 
na Comunidade Quilombola, no Município de Riachão do Bacamarte, Estado da Paraíba, no dia 
13/08/2018 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Rua Senador Cabral 395 
– Centro – Riachão do Bacamarte - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3316-1070, até 
o dia 08/08/2018.

 Riachão do Bacamarte(PB), 23 de julho de 2018.
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE 

 PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00002/2018

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00002/2018, 
que objetiva: A Locação do Sistema de Portal Transparência (Transparência Ativa) e Folha De Paga-
mento para a Câmara Municipal de São Sebastiao de Lagoa De Roça.; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: - RMG SERVIÇOS DE INFORMÁTICA EIRELI - ME. CNPJ 
15.652.103/0001-39 Valor: R$ 1.750,00 - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 26de Julho de 2018.

EdgleideTerto da Silva - Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: A Presente Licitação tem como objeto a Locação do Sistema de Portal Transparência 

(Transparência Ativa) e Folha De Pagamento para a Câmara Municipal de São Sebastiao de La-
goa De Roça.FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00002/2018.DOTAÇÃO: Rec. 
Próprios da Câmara Municipal de São S. de Lagoa de Roça: 01010.01.031.2001.2001 – MANUT. 
DAS ATIVIDADES DA CAMARA MUNICIPAL 3390.39.000 OUTROS SERV. DE TERC-PESSOA 
JURIDICAVIGÊNCIA: 05 (cinco) mesesPARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de São Se-
bastião de Lagoa de Roça e:CT Nº 00004/2018– 26/07/2018- RMG SERVIÇOS DE INFORMÁTICA 
EIRELI - ME.- CNPJ 15.652.103/0001-39 Valor: R$ 1.750,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal da Administração

Comissão Especial do Processo Seletivo
 Aviso de Seleção

EDITAL n.º. 004/2018
2ªCHAMADA

(Processo Administrativo CEPS n.º. 007/2018)
 A Prefeitura de São João do Tigre (PB), por meio de sua Comissão Especial do Processo Se-

letivo Simplificado, torna pública a realização do Processo Seletivo Simplificado para contratação 
de pessoal, por tempo determinado, em regime especial de Direito Administrativo, consoante às 
normas contidas em Edital, para a seguinte função: Médico, jornada de 40 horas semanais (01 
vaga e cadastro de reserva). As inscrições são gratuitas, apenas presenciais e serão realizadas de 
27 de Julho a 02 de Agosto de 2018, das 08h às 12h no Prédio da Prefeitura Municipal. Currículo 
e seus comprovantes devem ser entregues no ato.

São João do Tigre (PB), em 26 de Julho do ano de 2018.
 Cyro Victor de Oliveira Medeiros

Presidente da Comissão Especial do Processo Seletivo

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA APRESENTAÇÃO DE SHOW MUSICAL DA 

BANDA LÍBANOS, PARA AS FESTIVIDADES DO DISTRITO DE SANTA MARIA.. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00009/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de São João do Tigre: 08.000 SECRETARIA DE CULTURA, TURISMO 13 392 2012 2046 Eventos 
Culturais e Tradicionais na sede e Distritos 3390.39 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PES-
SOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 3 (três) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
São João do Tigre e: CT Nº 04501/2018 - 26.07.18 - MARCIO BELIZARIO SILVA - R$ 16.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00009/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00009/2018, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA APRESENTAÇÃO DE SHOW MUSICAL DA 
BANDA LÍBANOS, PARA AS FESTIVIDADES DO DISTRITO DE SANTA MARIA.; RATIFICO o cor-
respondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MARCIO BELIZARIO SILVA - R$ 16.000,00.

São João do Tigre - PB, 26 de Julho de 2018
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00010/2018

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00010/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA APRESENTAÇÃO DE SHOW 
MUSICAL DA DUPLA EDY E NATHAN, PARA AS FESTIVIDADES DO DISTRITO DE SANTA MARIA.; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: NATANAEL RODRIGUES 
DE MORAES 04562904437 - R$ 5.000,00.

São João do Tigre - PB, 26 de Julho de 2018
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2018, que objetiva: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇO POR DESCONTO PARA FORNECIMENTO DE MEDICAMENTO DA 
TABELA ABC FARMA, para suprir as necessidades da Prefeitura Municipal de São João do Tigre-
-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: HELIOSMAN BIDO DA 
COSTA - R$ 19.421,14; NELFARMA COMERCIO DE PRODUTOS QUIMICOS LTDA - R$ 34.292,86.

São João do Tigre - PB, 24 de Julho de 2018
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO POR DESCONTO PARA FORNECIMEN-

TO DE MEDICAMENTO DA TABELA ABC FARMA, para suprir as necessidades da Prefeitura 
Municipal de São João do Tigre-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00026/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São João do Tigre: 04.000 - SECRETARIA DE 
SAUDE 10.301.2006.2052 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 
10.302.2006.2058 - MANUTENÇÃO DE POSTOS DE SAÚDE 33.90.30 MATERIAL DE CONSU-
MO. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João 
do Tigre e: CT Nº 04201/2018 - 25.07.18 - HELIOSMAN BIDO DA COSTA - R$ 19.421,14; CT Nº 
04202/2018 - 25.07.18 - NELFARMA COMERCIO DE PRODUTOS QUIMICOS LTDA - R$ 34.292,86.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 00026/2018 
PREGÃO PRESENCIAL N. 00026/2018

O Prefeito do Município de São João do Tigre, através do seu Pregoeiro Oficial, de acordo com as 
atribuições que lhe foram conferidas, em conformidade com o resultado do pregão abaixo relacionado 
e devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei Federal nº. 10.520/02, Lei Complementar 
Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93, torna público o EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE 
PREÇOS do PREGÃO PRESENCIAL Nº: 00026/2018 PROCESSO ADMINISTRATIVO: 044/2018 
OBJETO: : SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO POR DESCONTO PARA FORNECIMENTO DE 
MEDICAMENTO DA TABELA ABC FARMA, para suprir as necessidades da Prefeitura Municipal 
de São João do Tigre-PB. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses a partir da data de assinatura - DATA DA 
ASSINATURA: 25 de Julho de 2018. EMPRESAS VENCEDORAS : CT Nº 04201/2018 - 25.07.18 
– HELIOSMAN BIDO DA COSTA - R$ 19.421,14 E  CT Nº 04202/2018 - 25.07.18 – NELFARMA 
COMERCIO DE PRODRUTOS QUIMICOS LTDA - R$ 34.292,86.

São João do Tigre - PB, 25 de Julho de 2018
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA APRESENTAÇÃO DE SHOW MUSICAL DA 

DUPLA EDY E NATHAN, PARA AS FESTIVIDADES DO DISTRITO DE SANTA MARIA.. FUNDA-
MENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00010/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de São João do Tigre: 08.000 SECRETARIA DE CULTURA, TURISMO 13 392 2012 2046 
Eventos Culturais e Tradicionais na sede e Distritos 3390.39 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
- PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 3 (três) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de São João do Tigre e: CT Nº 04601/2018 - 26.07.18 - NATANAEL RODRIGUES DE MORAES 
04562904437 - R$ 5.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO DE RETIFICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2018

No Aviso de Licitação da Tomada de Preços Nº 00008/2018, objeto: Contratação de empresa 
especializada para conclusão da construção de escola na Zona Urbana - Escola 06 salas - Projeto 
FNDE, localizado na Rua Antônio Gomes da Costa, Centro, no Município de São José de Espinharas/
PB, através do Termo de Compromisso PAR Nº. 29842/Fundo Nacional de Desenvolvimento da 
Educação, publicado no dia 24/07/2018, no (DOU) seção nº 3, página nº 190, no DOE/PB, página 
18, no Jornal a União/PB, página 26, e no Diário do Município página 2-3, onde se lê: às 11:00 
horas do dia 09 de Agosto de 2018; Leia-se: às 09:00 horas do dia 14 de Agosto de 2018. Demais 
informações permanecem inalteradas.

São José de Espinharas - PB, 26 de Julho de 2018.
MARIA DAGUIA ARAÚJO SOUSA

Presidente da Comissão

 Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
RESULTADO DE ANÁLISE DAS AMOSTRAS

SEGUNDO COLOCADO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00030/2018

Considerando que foi realizada a análise técnica das amostras do segundo colocado no Pregão 
Presencial nº 00030/2018, objeto: Contratação de empresa especializada em serviços de confecção 
de prótese dentária para atender o programa do Governo Federal “Brasil Sorridente” para o município 
de São José de Espinharas/PB, conforme Parecer de Análise das Amostras, sendo constatado que 
a empresa MARIA JULIANA DE SOUZA MEDEIROS - CNPJ: 27.421.427/0001-10, classificada 
em segundo, para o fornecimento dos lote(s): 1 - 2 – 3 do referido Pregão entregou as amostras 
dentro do prazo,  conforme item: 12.1  do edital, onde as suas amostras referentes aos lotes acima 
mencionados atenderam as especificações técnicas descritas no Anexo I do Edital, sendo portanto 
CLASSIFICADA  todas as amostras. O prazo para interposição de Recurso Administrativo da análise 
das amostras será de 03 (três) dias úteis a começar a contar a partir do dia subseqüente desta 
publicação. O(s) Recurso(s) Administrativo(s) deverá(ão) ser protocolizado(s) no Setor de Licitações 
na Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas – PB. Maiores informações no 
horário de 08:00 ás 11:30 no endereço acima citado.

São José de Espinharas, 26 de julho de 2018.
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: A Presente Licitação tem como objeto a Locação do Sistema de Portal Transparência 

(Transparência Ativa) e Folha De Pagamento para a Câmara Municipal de São Sebastiao de La-
goa De Roça.FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00002/2018.DOTAÇÃO: Rec. 
Próprios da Câmara Municipal de São S. de Lagoa de Roça: 01010.01.031.2001.2001 – MANUT. 
DAS ATIVIDADES DA CAMARA MUNICIPAL 3390.39.000 OUTROS SERV. DE TERC-PESSOA 
JURIDICAVIGÊNCIA: 05 (cinco) mesesPARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de São Se-
bastião de Lagoa de Roça e:CT Nº 00004/2018– 26/07/2018- RMG SERVIÇOS DE INFORMÁTICA 
EIRELI - ME.- CNPJ 15.652.103/0001-39 Valor: R$ 1.750,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:30 horas do dia 09 de Agosto  de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de equipamentos, 
materiais e suprimentos de informática para atender as necessidades das Secretarias deste Mu-
nicípio. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 26 de Julho de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

GABINETE DO PREFEITO
Santa Rita - PB, 26 de julho de 2018.

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-
buições legais,

R E S O L V E:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 015/2018, que 

objetiva:REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO PARCELADA DE GÁS (GLP), DESTINADO 
A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA – PB, os quais apontam como 
proponente vencedor:

- H M MONTEIRO DE MELO 
CNPJ: 11.776.834/0001-00
Valor: R$ 255.300,00 (duzentos e cinquenta e cinco mil e trezentos reais)
Publique-se e cumpra-se.

 EMERSON FERNANDES A. PANTA
Prefeito Constitucional

Prefeitura Municipal de Sousa
Pregão nº74/2018

ERRATA
Data da sessão de recebimento dos envelopes
Publicações do dia 26 de julho de 2018: no Diário Oficial do Estado da Paraíba, página 25; e 

jornal A União, página 26.
ONDE SE LÊ: fará realizar no dia 07 de agosto de 2018, às 08:30 horas
LÊ-SE CORRETAMENTE:fará realizar no dia 07 de agosto de 2018, às 10:00 horas
Informações á Rua Cel. José Gomes de Sá, n° 27 – Centro, Sousa-PB.

Sousa-PB, 26 de julho de 2018.
Alyne Santos de Paula

PREGOEIRA

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SEXTA-FEIRA, 27 de julho de 2018     26
Publicidade

LUCAS BERNARDINO FERNANDES DO NASCIMENTO torna público que requereu a SEMAM – 
Secretaria de Meio Ambiente a RENOVAÇÃO da Licença de Operação para a Raia Drogasil S.A 
situada na Avenida Presidente Epitácio Pessoa, nº 2346, Bairro Tambauzinho, João Pessoa – PB.

LUCAS BERNARDINO FERNANDES DO NASCIMENTO torna público que requereu a SEMAM 
– Secretaria de Meio Ambiente a RENOVAÇÃO da Licença de Operação para a Raia Drogasil 
S.A situada na Rua Antônio de Souza Leão, nº 234, Bairro Jardim Oceania, João Pessoa – PB.

LUCAS BERNARDINO FERNANDES DO NASCIMENTO torna público que requereu a SEMAM 
– Secretaria de Meio Ambiente a RENOVAÇÃO da Licença de Operação para a Raia Drogasil 
S.A situada na Avenida Presidente Epitácio Pessoa, nº 3747, Bairro Miramar, João Pessoa – PB.

LUCAS BERNARDINO FERNANDES DO NASCIMENTO torna público que requereu a SEMAM – Se-
cretaria de Meio Ambiente a RENOVAÇÃO da Licença de Operação para a Raia Drogasil S.A situada 
na Avenida Governador Flávio Ribeiro Coutinho, nº 280, Bairro Jardim Oceania, João Pessoa – PB.

LUCAS BERNARDINO FERNANDES DO NASCIMENTO torna público que requereu a SEMAM – 
Secretaria de Meio Ambiente a RENOVAÇÃO da Licença de Operação para a Raia Drogasil S.A 
situada na Avenida Presidente Epitácio Pessoa, nº 1883, Bairro dos Estados, João Pessoa – PB.

LUCAS BERNARDINO FERNANDES DO NASCIMENTO torna público que requereu a SEMAM – 
Secretaria de Meio Ambiente a RENOVAÇÃO da Licença de Operação para a Raia Drogasil S.A 
situada na Avenida João Câncio da Silva, nº 880, Bairro Manaíra, João Pessoa – PB.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ nº 09.012.493/0001-54, por meio da Secretaria 
Municipal de Habitação, torna público que requereu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, 
Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Instalação para obra de Construção do Centro de 
Zoonoses, localizado na Av. Xareu, Lote 30, Quadra 06, Loteamento Portal do Poço, no município 
de Cabedelo/PB. (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ nº 09.012.493/0001-54, por meio da Secretaria 
Municipal de Habitação, torna público que requereu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pes-
ca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Instalação para obra de Execução de Quadras de Esporte, 
localizado na Rua Cassiano da Cunha Nóbrega, Ponta de Matos, no município de Cabedelo/PB.
(Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

BAHIANA DISTRIBUIDORA DE GAS LTDA – CNPJ/CPF: N. 46.395.687/0043-61, torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente,  emitiu a Licença de Operação 
n. 1401/2017 em João Pessoa, 19 de Junho de 2017 – Prazo de 730 dias.
Para a atividade de: ARMAZENAMENTO, DISTRIBUIÇÃO E TRASNPORTE DE GÁS LIQUEFEI-
TO DE PETRÓLEO – GLP, Na(o) EM TODO TERRITORIO DA PARIBADA  - Município: - UF: PB. 
Processo: 2017-000284/TEC/LO-3904. 

BRAZIL TOWER-CESSÃO DE INFRAESTRUTURA, LTDA – CNPJ:14.292.540/0001-09. Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Instalação nº 1299/2018 em João Pessoa, 4 de junho 2018 – Prazo: 180 dias. Para a atividade 
de: ERB – Estação Rádio Base Para TelefoniaMóvel Celular (SITE PBISAMW001) Rua: Francisco 
M de Lucena, LT 5, QD G – Lot. Monte Santo Município de São Mamede – UF: PB Processo: 
2017-006995/TEC/LI-5737.
 
BRAZIL TOWER-CESSÃO DE INFRAESTRUTURA, LTDA – CNPJ:14.292.540/0001-09. Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Instalação nº 1297/2018 em João Pessoa, 4 de junho 2018 – Prazo: 180 dias. Para a atividade de: 
ERB – Estação Rádio Base Para TelefoniaMóvel Celular (SITE PBIPDL001OU) Rua: Projetada 2, QD 
C, s/nº – Lot. Bela Vista Município de Pedra Lavrada – UF: PB Processo: 2017-006991/TEC/LI-5734. 

BRAZIL TOWER-CESSÃO DE INFRAESTRUTURA, LTDA – CNPJ:14.292.540/0001-09. Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Instalação nº 1298/2018 em João Pessoa, 4 de junho 2018 – Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: ERB – Estação Rádio Base Para TelefoniaMóvel Celular (SITE PBIOLH001OU) Rua: Laurindo 
José da Costa, s/nº Centro Município de Olho D’água – UF: PB Processo: 2017-006992/TEC/LI-5735. 

A Brazil Tower-Cessão de Infra-Estruturas, LTDA; torna público que recebeu da SEMAM-Secretária 
de Meio AmbienteaLicença Prévia (018/2018), para o empreendimento, localizado Rua: Joaquim 
Monteiro da França, setor 58, quadra 096, lote 0240 Bairro: Gramame; João Pessoa/PB.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, A LICENÇA DE INSTALAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE AGUA 
PARA ABASTECIMENTO DE BARRA DE SÃO MIGUEL/PB, IT:861.137,37 = NE:10 = AC: 140,7 
M²:BARRA DE SÃO MIGUEL – PB. Processo: 2018-005150/TEC/LI-6266.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº1736/2016, PROC. Nº16-3420, 
OPERAÇÃO DA ADUTORA COM CAPTAÇÃO, ESTAÇÃO ELEVATÓRIA DE AB PARA REFORÇO 
NO SISTEMA ADUTOR DO CONGO = IT: 518.864,54 = NE: 15 =:SUMÉ - PB. Processo: 2018-
005139/TEC/LO-7294.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃONº 4751/2014,PROC. Nº14-
-7340=OPERAÇÃO DO SISTEMA INTEGRADODE ABASTECIMENTO DE ÁGUA DA CIDADE 
DE PATOS-PB.=IT:5.158.230,50=ÁREA:1,55 HA=NE:60=L/ATV:EM TODA CIDADE DE PATOS.
Processo: 2018-005133/TEC/LO-7288.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 4757/2014,PROC. Nº14-7346 
= OPERAÇÃO DO SISTEMA INTEGRADODE ABASTECIMENTO DE ÁGUA DA CIDADE NOS 
MUNICÍPIOS DE JOÃO PESSOA/CABEDELO/BAYEUX/VÁRZEA NOVA (SANTA RITA) -PB.=IT: 
66.971.766,45 =ÁC:60,0 HA=NE:36.EM TODA CIDADE DE JOÃO PESSOA.Processo: 2018-
005132/TEC/LO-7287.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2438/2015,PROC. Nº 2015-
004279 = OPERAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA DA CIDADE DE COXIXOLA-
-PB.=ÁE:50,0 M²=NE:03. EM CIDADE DE COXIXOLA.Processo: 2018-005138/TEC/LO-7293.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 4756/2014,PROC. Nº14-7345= 
OPERAÇÃO DO SISTEMA INTEGRADODE ABASTECIMENTO DE ÁGUA DE VÁRIOS MUNICÍPIOS 
-PB.=IT:25.605.130,59=ÁC:45,0 HA=NE: 60=L/ATV. EM TODA CIDADE DE CAMPINA GRANDE.
Processo: 2018-005136/TEC/LO-7291.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2875/2015,PROC. Nº15-5953 
= OPERAÇÃO DO SISTEMA ADUTOR COREMAS/SABUGI -PB.=IT: 30.520.398,47 =ÁC:2,24 M² 
=NE: 24=L/ATV. COREMAS/SABUGI VÁRIOS.Processo: 2018-005137/TEC/LO-7292.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença de 
Operação n° 1719/2018 em João Pessoa, 12 de Julho de 2018 - Prazo 730 dias. Para a atividade 
de: OPERAÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO DA CIDADE DE MONTEIRO. 
Na(o):–MUNICIPIO: MONTEIRO – UF: PB.Processo 2018-002459/TEC/LO-6649.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença de 
Operação n° 1870/2018 em João Pessoa, 24 de Julho de 2018 - Prazo 730 dias. Para a atividade de: 
OPERAÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO DO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA. 
Na(o):–MUNICIPIO: LAGOA SECA– UF: PB.Processo 2018-004090/TEC/LO-7025.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença de 
Instalação n° 1874/2018 em João Pessoa, 24 de Julho de 2018 - Prazo 730 dias. Para a atividade 
de: IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA ADUTOR DA BORBOREMA. Na(o):–MUNICIPIO: BOQUEIRÃO-
-BOA VISTA/SOLEDADE– UF: PB.Processo 2018-004544/TEC/LI-6236.

 SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

CONCORRÊNCIA Nº 03/2018
Registro CGE Nº 18-00522-6

COMUNICADO INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 03/2018, que no decorrer do prazo recursal, 
impetrou, tempestivamente, recurso contra a decisão da Comissão a Empresa Habilitada CONS-
TRUTORA LUIZ COSTA LTDA, através do processo nº 004352/2018. Desta forma, em atendimento 
aos parágrafos 3º e 5º do artigo 109 da Lei de Licitações e Contratos, os autos do processo ficarão 
com vistas franqueadas aos interessados na sala desta comissão.

A CPL informa, ainda, que fica aberto o prazo para impugnação ao recurso a partir da data 
desta publicação.

João Pessoa, 26 de julho de 2018.
Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 002/2018

O Ministério Público Estadual, através da sua Comissão Permanente de Licitação torna público 
que se encontra aberto o processo licitatório, modalidade Tomada de Preço  nº 002/2018, tipo 
Menor Preço Global, sob o regime de Empreitada Por Preço Unitário. OBJETO: Contratação de 
empresa para execução de serviços de engenharia para Reforma e Ampliação de Edificação do 
Ministério Público do Estado da Paraíba, localizado na cidade de Monteiro, Estado da Paraíba. A 
sessão pública será realizada dia 14/08/2018 às 14:30 horas. LOCAL: Sala de Licitações localizada 
no Núcleo Criminal do Ministério Público da Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça, situado à Rua 
Diogo Velho, nº 150, Centro, João Pessoa – PB. Acesso ao Edital no horário das 08:00 às 12:00 
horas e de 14:00 às 18:00 horas de segunda a quinta-feira, e, na sexta-feira de 07:00 às 13:00 
horas no endereço acima citado e/ou pela internet no site  www.mppb.mp.br. Outras informações 
pelo fone: (83) 2107 6073/2107 6064.

João Pessoa, 26 de julho de 2018.
Francisco de Assis Martins Junior

Presidente COPLI/MPPB 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO REGIONAL DO PATRIOTA DA PARAÍBA
Convenção para escolha de candidatos e Coligações – Eleições de 2018

O Presidente Regional do PATRIOTA – PATRI no estado da Paraíba, no uso de suas atribuições 
estatutárias, na forma dos artigos 37, § 1º, alíneas “b”, “d”, artigo 16, III, artigo 17, alíneas “a”, “b”, 
“c”, artigo 18, artigo 19, artigo, 20, artigo 45, inciso II, todos do Estatuto Nacional, homologado 
pelo TSE – Tribunal Superior Eleitoral em sessão de 26.04.2018, CONVOCAtodos os Membros do 
PATRIOTA, instituídos no artigo 44 do estatuto partidário em questão, para a participação, delibe-
ração e votação na Convenção Regional para escolha de candidatos aos cargos deGovernador, 
Vice-Governador, Senador da República, Deputado Federal e Deputado Estadual, nos termos do 
artigo 45, inciso II do mesmo regramento, a qual será realizada no Hotel Cabo Branco Atlântico, 
localizado na Avenida Cabo Branco, n° 4550, Cabo Branco, João Pessoa, Paraíba, na data de 04 
de agosto de 2018 (sábado), com início às 09 horas e término às 13 horas, para discutir, deliberar 
e aprovar nos termos do estatuto partidário e artigo 8º da Lei 9.504/97, a seguinte Ordem do Dia: 
01. A Escolha das chapas de candidatos aos cargos deGovernador, Vice-Governador, Senador, 
Deputado Federal, Deputado Estadual. 02. Deliberar sobre a formação ou não de coligações para 
as eleições majoritárias e proporcionais de 07.10.2018 nesta. 03.Outras deliberações de ordem 
legal e estatutária.

João Pessoa, 18 de julho de 2018
JANDUHY  CARNEIRO SOBRINHO

Presidente do PATRIOTA – PATRI da Paraíba

FEDERAÇÃO DAS INDÚSTRIAS DO ESTADO DA PARAÍBA
AVISO DE ELEIÇÕES SINDICAIS

Serão realizadas eleições no dia 26 de outubro de 2018, na sede desta Entidade, na Rua Manoel 
Gonçalves Guimarães, 195 – 6º andar, bairro de José Pinheiro, nesta cidade de Campina Grande, 
Estado da Paraíba, para composição da Diretoria, Conselho Fiscal e Delegado-Representantes junto 
ao Conselho da Confederação Nacional da Indústria, devendo a documentação para o registro de 
chapas ser apresentada à Secretaria da Entidade, no horário das 13 às 19 horas, de segunda a 
sexta no prazo de 20 (vinte) dias, a contar da data de publicação deste AVISO. Edital de convocação 
das eleições encontra-se afixado na sede desta Federação.

Campina Grande, 26 de julho de 2018.
Francisco de Assis Benevides Gadelha

Presidente
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